
Журнал 
для муниципалитетов 
Татарстана

Подписной
индекс 
журнала:

16863
на русском языке

16867
на татарском языке

Подписаться на журнал можно 
во всех отделениях связи

Журнал 

ПОДПИСНОЙ ИНДЕКС 16863

№2 НОЯБРЬ 2011№1 МАРТ 2015

ТАТАРСТАНДА ҖИРЛЕ ҮЗИДАРӘ

МЕСТНОЕ
САМОУПРАВЛЕНИЕ

в Татарстане

стр. 64

Медали Победы 



МЕСТНОЕ
САМОУПРАВЛЕНИЕ

в Татарстане
№1, март 2015

Информационно-аналитическое, общественно-политическое издание

ГЛАВНЫЙ РЕДАКТОР
Нияз АХМАДУЛЛИН, e-mail: redaktorms@gmail.com

ЗАМЕСТИТЕЛЬ ГЛАВНОГО РЕДАКТОРА
Надил ГИМАДЕТДИНОВ

ВЫПУСКАЮЩИЙ РЕДАКТОР
Фарида Ахметзянова 

ЖУРНАЛИСТЫ
Владимир Белосков, Марина Бельтикова, Вероника Калимуллина, 

Рузиля Мухаметова, Эльвира Мияссарова

ФОТОГРАФ
Андрей Титов  

ВЕРСТКА
Евгений Курьянов

КОРРЕКТОР
Лилия Мухаметшина 

Журнал зарегистрирован Управлением Федеральной службы по надзору в сфере свя-
зи, информационных технологий и массовых коммуникаций по Республике Татарстан

Свидетельство о регистрации ПИ № ТУ 16-00621 от 29.09.2011

Журнал выходит на русском и татарском языках
Общий тираж 3000 экземпляров (на русском языке – 1722 экз., 

на татарском языке – 1278 экз.)

Перепечатка материалов журнала «Местное самоуправление в Татарстане» невозможна без пись-
менного разрешения редакции. При цитировании ссылка на журнал «Местное самоуправление в 

Татарстане» обязательна. Мнение авторов может не совпадать с точкой зрения редакции.

РЕДАКЦИЯ: 
420066, г. Казань, ул. Декабристов, 2

Тел.: (843) 293-60-15

Отпечатано в типографии ЗАО «ИД «Казанская недвижимость»
420066, г. Казань, ул. Декабристов, 2

Заказ № 9040
Печать офсетная

Подписано к печати 06.03.2015

Учредитель и издатель:  
Совет муниципальных образований Республики Татарстан

420014, Республика Татарстан, Казань, Кремль

РЕДАКЦИОННАЯ КОЛЛЕГИЯ:
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ –  
Шакиров Минсагит  
Закирович – председатель 
Совета муниципальных об-
разований Республики Та-
тарстан

Андреева Людмила  
Николаевна – секретарь Ка-
занской городской Думы

Белов Александр  
Николаевич – руководитель 
Департамента по делам го-
сударственных служащих 
при Президенте РТ

Воропаева Татьяна 
Васильевна – заместитель 
председателя Комитета Го-
сударственного Совета Ре-
спублики Татарстан по со-
циальной политике

Гарипов Ильнур  
Махмутович – заместитель 
руководителя Аппарата Пре-
зидента Республики Татар-
стан – начальник Управле-
ния по работе с территория-
ми Президента РТ

Гусева Любовь Акимовна – 
кандидат политических наук, 
доцент кафедры государ-
ственного и муниципального 
управления КФУ

Ратникова Римма Атласовна – 
заместитель Председателя Го-
сударственного Совета Респу-
блики Татарстан

Хабибуллин Альберт  
Галимзянович – предсе-
датель Комитета Государ-
ственного Совета Республи-
ки Татарстан по государ-
ственному строительству и 
местному самоуправлению

СОДЕРЖАНИЕ

16+

Наиль МАГДЕЕВ:  
«Регионам и 
муниципалитетам 
нужно больше 
доверять»

Республика 
 в ЦИФРАХ

ПОЛНОМОЧИЯ 
счет любят

стр. 12

стр. 4

стр. 6



ГОД КУЛЬТУРЫ: 
   размышления  
          по итогам

стр. 16

стр. 52

стр. 26

стр. 44

стр. 58

стр. 40

стр. 32

стр. 48

АЗНАКАЕВСКИМИ  
маршрутами

ТЕРРИТОРИЯ 
развития

СЕЛЬСКИЙ рецепт  
  от кризиса

АГРАРНЫЕ 
перспективы

ДУМАЙТЕ сами,  
 решайте сами

БОЛЬШАЯ стройка

ЗАКОННЫЕ 
новации

КЛУБ  
на миллион

ГРАНТ –  
возрождения  
 села гарант

стр. 36

стр. 22



2

СОБЫТИЯ И ФАКТЫ

В 2014 году в республике совершено 44781 преступление, 
что ниже, чем годом ранее (46021), это абсолютный минимум 
за последние 20 лет, отметил министр внутренних дел по РТ 
Артем Хохорин на заседании итоговой коллегии МВД по РТ. 
В работе коллегии также приняли участие Президент РТ Ру-
стам Минниханов, замминистра внутренних дел РФ – началь-
ник Следственного департамента МВД России Александр Са-
венков, Председатель Государственного Совета РТ Фарид Му-
хаметшин.  

По информации министра, в республике сократилось ко-
личество преступлений против личности (7868), в том числе 
фактов умышленного причинения тяжкого вреда здоровью 
(613), разбойных нападений (273), грабежей (1308). Уровень 
преступности в Татарстане ниже, чем средний уровень по 
России и по Приволжскому федеральному округу – 1167 пре-
ступлений на 100 тысяч человек населения против 1351 в ПФО 
и 1500 – в России. 

По заверению Артема Хохорина: «Татарстан можно отне-
сти к одному из наиболее спокойных регионов страны». Со-
трудники правоохранительных органов Татарстана раскры-
ли в 2014 году 22908 преступлений, в том числе 5580 – тяжких 
и особо тяжких. 

Глава Татарстана Рустам Минниханов, выступая на колле-
гии, отметил: «Важнейшим приоритетом в 2015 году для орга-
нов внутренних дел остается безопасность граждан и обще-
ства». «Ситуация в экономике будет непростой, а это всегда 
отражается на ситуации на улицах, – заявил Президент РТ. – И 
тут мы очень надеемся на наши правоохранительные органы. 
Уверен, вы сделаете все для реализации поставленных задач». 
В завершение заседания Президент Татарстана вручил ряд на-
град наиболее отличившимся сотрудникам органов внутрен-
них дел республики.

27 января у здания ГБКЗ имени С. Сайдашева в Казани со-
стоялось торжественное вручение автомобилей  руководите-
лям учреждений культуры республики. В мероприятии при-
няли участие Президент Татарстана Рустам Минниханов, ми-
нистр культуры РТ Айрат Сибагатуллин, председатель Совета 
муниципальных образований РТ Минсагит Шакиров, предсе-
датель комитета Госсовета РТ по культуре, науке, образова-
нию и национальным вопросам Разиль Валеев.

«Я рад, что у республики и федерального центра есть воз-
можность поддержать наши учреждения культуры», – ска-
зал Рустам Минниханов и выразил благодарность Министер-
ству культуры России. Здесь нужно отметить, что автомобили 
были приобретены за счет федерального и республиканско-
го бюджетов. 

По словам Президента РТ, сегодня в республике реализу-
ется много программ, но одно из основных направлений ра-
боты – это культура. «Вы выполняете очень важную миссию. 
Укрепление материально-технической базы, обеспечение мо-
бильности и доступности – одна из главных задач», – подчер-
кнул он. Учреждения культуры республики получили 44 авто-
мобиля: 16 Ford Focus и 28 Lada Largus. 

В этот же день состоялась итоговая коллегия Министерства 
культуры республики. Министр культуры РТ Айрат Сибага-
туллин отметил, что в 2014 году расходы консолидированно-
го бюджета республики на отрасль культуры составили 10,29 
млрд рублей. В том числе более 6 млрд рублей – средства ре-
спубликанского бюджета, 3,73 млрд – муниципальные сред-
ства, 466 млн рублей – средства федерального бюджета. Око-
ло 80% расходов составила заработная плата и содержание 
зданий.

25 февраля Рустам Минниханов провел расширенное засе-
дание Совета при Президенте РТ по межнациональным и меж-
конфессиональным отношениям.

В мероприятии приняли участие председатель Совета при 
Президенте РФ по развитию гражданского общества и правам 
человека, советник Президента РФ Михаил Федотов, Государ-
ственный Советник РТ Минтимер Шаймиев, Председатель Гос-
совета РТ Фарид Мухаметшин, заместитель полпреда Прези-
дента РФ в ПФО Олег Мельниченко и другие.

«Сегодня у нас в республике нет разногласий, – заявил Пре-
зидент РТ Рустам Минниханов. – Мы обсуждаем все свои во-
просы сообща с представителями различных конфессий, с об-
щественными организациями». По его мнению, полезным было 
бы организовать в школах работу по изучению основ религий 
с приглашением представителей различных конфессий, «без 

перекосов в ту или иную сторону». Кроме того, в структуре те-
леканалов, радио необходимо учитывать национальную, реги-
ональную составляющую, сказал глава республики. В этом во-
просе необходима системная работа. Сегодня представители 
каждой национальности должны иметь возможность изучать 
родной язык, культуру, заявил он. 

Рустам Минниханов отметил, что, когда он в составе татар-
станской делегации выезжает в другие регионы, происходит 
живое общение с представителями татарских общин. «Мы ча-
сто ездим в регионы, и к нам обращаются с просьбами помочь 
построить мечеть, – сказал он, – но иногда даже под строитель-
ство мечети землю не выделяют». По мнению Президента Та-
тарстана, такого быть не должно. 

«У нас в республике такого нет, – заявил Рустам Минниха-
нов, – это совершенно неправильно, так как должны быть учте-
ны интересы представителей всех национальностей, всех рели-
гий». По словам Рустама Минниханова, узнавая больше друг о 
друге, мы будем только обогащаться, учиться новому. 

Людям надо дать возможность изучать свой родной язык, 
возможность иметь свой телеканал, который вещал бы на род-
ном языке, сказал далее Президент Татарстана. Он также отме-
тил, что все эти принципы учтены и при разработке Стратегии 
социально-экономического развития Республики Татарстан на 
период до 2030 года («Стратегия-2030»). «Именно в этом залог 
нашей стабильности, – заявил Рустам Минниханов, – а стабиль-
ность – это дальнейший рост экономики нашего региона».

ПОЛИЦЕЙСКАЯ КОЛЛЕГИЯ КУЛЬТУРУ – НА ТРАНСПОРТ

НАЦИОНАЛЬНЫЙ ФАКТОР
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Совокупный объем деятельно-
сти системы потребкооперации в Та-
тарстане в 2014 году составил бо-
лее 16,2 млрд руб., рост относитель-
но 2013 года – более 1,6 млрд руб. 17 
организаций потребкооперации обе-
спечили стабильность и рост объе-
мов деятельности, в 12 районах до-
пущен спад. Такие данные озвучил 27 
января на общем собрании предста-
вителей потребительских обществ 
РТ председатель правления Татпот-
ребсоюза Махмут Фаттахов. В собра-
нии приняли участие Президент РТ 
Рустам Минниханов, вице-премьер 
РТ – министр сельского хозяйства и 
продовольствия РТ Марат Ахметов, 

председатель Совета муниципальных 
образований РТ Минсагит Шакиров. 

Махмут Фаттахов в своем докладе 
отметил, что в течение года руковод-
ством республики уделялось серьез-
ное внимание деятельности потре-
бительской кооперации. Была ока-
зана действенная поддержка в виде 
субсидий на заготовку животновод-
ческой продукции и приобретение 
технологического оборудования, 
возмещена часть расходов на прове-
дение ярмарок. Сельчанам уже реа-
лизовано товаров первой необходи-
мости в сумме 21 млн рублей.

Президент РТ в своем выступле-
нии выразил признательность работ-

никам системы потребкооперации, а 
также внес ряд предложений по раз-
витию и совершенствованию работы 
отрасли. По его мнению, необходима 
системная работа глав муниципаль-
ных образований. Сегодня 16 райо-
нов РТ вообще не имеют централизо-
ванной системы потреб кооперации, 
и соответствующие активы в этих 
районах попали в частные руки. Гла-
ва республики поручил руководству 
Минсельхозпрода РТ, Татпотребсо-
юза и других профильных ведомств 
совместно с прокуратурой тщатель-
но проанализировать вопросы, свя-
занные с переходом этих активов но-
вым собственникам, на предмет за-
конности. Еще одна задача системы 
потребкооперации, по словам Пре-
зидента РТ, – поиск рынков сбыта и 
продвижение продукции, произво-
димой на личных подворьях.

«Определенные шаги мы делаем. 
Это и агропромпарки в Казани, На-
бережных Челнах, другие площадки, 
но нужна более системная работа», 
– подчеркнул Рустам Минниханов. 
По его мнению, татарстанская сель-
хозпродукция нуждается в собствен-
ной марке. «Нам надо выступать под 
единой маркой. Начать нужно с Мо-
сквы – это огромный рынок. Нужно 
подумать, как нам пробиваться в Мо-
скву, в федеральные сети. Это очень 
важно». 

В 2014 году трудовые 
пенсии были проиндекси-
рованы дважды: с 1 фев-
раля на 6,5 процента и с 
1 апреля на 1,7 процен-
та. Социальные пенсии с 
1 апреля были повыше-
ны на 17,1 процента. Рас-
ходы бюджета отделения 
ПФР по РТ составили 150 
млрд руб. Объем посту-
пления страховых взносов 
на обязательное пенсион-
ное страхование составил 
85 млрд руб., что на 2 про-
цента больше запланиро-
ванного, на обязательное 
медицинское страхование 
– 17,7 млрд руб., или 103,4 
процента от плана.

Такие цифры озвучил 
управляющий отделением Пенсионного фонда РФ по Татар-
стану Марсель Имамов на заседании, посвященном итогам 
деятельности ОПФР по РТ за 2014 год и задачам на 2015 год. В 
его работе приняли участие Премьер-министр РТ Ильдар Ха-
ликов, помощник Президента РТ по социальным вопросам 
Лейла Фазлеева, председатель комитета Госсовета РТ по соци-
альной политике Светлана Захарова, главный федеральный 
инспектор по Татарстану Ренат Тимерзянов, председатель Со-
вета муниципальных образований республики Минсагит Ша-
киров, руководители министерств и ведомств РТ, начальники 
управлений ПФР в городах и районах республики.

Задолженность по страховым взносам составляет 3,8 млрд 
руб., из них 1,6 млрд – долги индивидуальных предпринимате-
лей, сообщили на заседании.

29 января на итоговой коллегии Министерства транспор-
та и дорожного хозяйства РТ были подведены итоги работы 
дорожно-транспортного комплекса республики в 2014 году и 
обозначены задачи на 2015 год. Результаты деятельности от-
расли и перспективы на будущее были подробно освещены в 
докладе министра транспорта и дорожного хозяйства Татар-
стана Ленара Сафина. 

Премьер-министр Татарстана Ильдар Халиков в своем вы-
ступлении отметил, что суммарный вклад дорожно-транс-
портной отрасли в ВРП республики составляет 11,2%, причем 
этот показатель вырос по сравнению с 2013 годом. 

«2015 год будет непростым не только для дорожно-транс-
портной отрасли, но и для всей экономики, – констатировал 
Ильдар Халиков. – Но мы проходили и не менее сложные пе-
риоды, и в такие времена надо оптимизировать нашу работу, 
работать более эффективно». 

ПОТРЕБКООПЕРАЦИЯ В ПОИСКАХ БРЕНДА

ДЕЛА ПЕНСИОННЫЕ ДОРОЖНЫЕ ПРИОРИТЕТЫ
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ПОВЕСТКА ДНЯ КОЛЛЕГИАЛЬНО

ПОЛНОМОЧИЯ  
     счет любят
30 ЯНВАРЯ В СОВЕТЕ МУНИЦИПАЛЬНЫХ ОБРАЗОВАНИЙ РТ ПРОШЛО РАБОЧЕЕ 
СОВЕЩАНИЕ С УЧАСТИЕМ ЗАМЕСТИТЕЛЕЙ ГЛАВ И ПРЕДСЕДАТЕЛЕЙ ФИНАН-
СОВО-БЮДЖЕТНЫХ ПАЛАТ МУНИЦИПАЛЬНЫХ РАЙОНОВ РЕСПУБЛИКИ, ПОСВЯ-
ЩЕННОЕ ВОПРОСАМ РАСПРЕДЕЛЕНИЯ ОТДЕЛЬНЫХ ПОЛНОМОЧИЙ МЕЖДУ 
РАЙОННЫМ И ПОСЕЛЕНЧЕСКИМ УРОВНЯМИ. В МЕРОПРИЯТИИ, КОТОРОЕ ПРО-
ВЕЛ ПРЕДСЕДАТЕЛЬ СОВЕТА МУНИЦИПАЛЬНЫХ ОБРАЗОВАНИЙ РТ МИНСА-
ГИТ ШАКИРОВ, ПРИНЯЛИ ТАКЖЕ УЧАСТИЕ РУКОВОДИТЕЛЬ ПАРЛАМЕНТСКОГО 
КОМИТЕТА ПО ГОССТРОИТЕЛЬСТВУ И МЕСТНОМУ САМОУПРАВЛЕНИЮ АЛЬБЕРТ 
ХАБИБУЛЛИН, ОТВЕТСТВЕННЫЕ РАБОТНИКИ АППАРАТА ПРЕЗИДЕНТА РТ, ГОСУ-
ДАРСТВЕННОГО СОВЕТА И КАБИНЕТА МИНИСТРОВ ТАТАРСТАНА. 

Текст: Нияз АХМАДУЛЛИН.

П
роблемы, ставшие поводом для активной дискуссии, 
действительно являются чрезвычайно острыми для 
муниципалитетов республики, поскольку в результате 
вступления в начале года в силу поправок в федераль-

ное законодательство под угрозой оказался хорошо зареко-
мендовавший себя в прошлом году механизм самообложения 
граждан. История вопроса хорошо известна: в соответствии с 
решением республиканского правительства, принятым в кон-
це 2013 года, средства самообложения граждан софинанси-
руются из республиканского бюджета в соотношении 1 к 4. 
Столь действенная помощь республиканского бюджета бюд-
жетам поселенческого уровня не преминула повлечь за со-
бой усиление гражданской активности сельских жителей Та-
тарстана. 

В результате в прошлом году в 658 муниципальных обра-
зованиях нашей республики состоялись референдумы по 
введению самообложения граждан. Общая сумма собран-
ных средств в 2014 году составила чуть более 80 миллио-
нов рублей. Соответственно из республиканского бюджета 
на поселенческий уровень поступила сумма, четырехкратно 
превышающая собранную гражданами. Нетрудно посчитать, 
что общая сумма средств, аккумулированных на решение 
вопросов, финансируемых в рамках механизма самообло-
жения, сопоставима с объемом финансирования отдельных 

40,7% поселений, в которых прошли 
референдумы, решили направить 
деньги на ремонт и содержание дорог 
внутри населенных пунктов, в том 
числе мостов; 19% – на ремонт и 
содержание кладбищ. 17,5% посчитали 
наиболее важным благоустройство 
территории поселения, 12,3% – реше-
ние вопросов, связанных с водоснаб-
жением, благоустройством родников, 
4,4% направили средства на уста-
новку и реконструкцию памятников.

республиканских программ социально-экономического раз-
вития. 

Показателен также перечень наиболее актуальных задач, 
под решение которых жители собирали средства. 40,7% посе-
лений, в которых прошли референдумы, решили направить 
деньги на ремонт и содержание дорог внутри населенных 
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пунктов, в том числе мостов; 19% – на ремонт и содержание 
кладбищ. 17,5% посчитали наиболее нужным благоустройство 
территории поселения, 12,3% – решить вопросы, связанные с 
водоснабжением, благоустройством родников, 4,4% направи-
ли средства на установку и реконструкцию памятников. 

 В нынешнем году поселения республики также изъявляют 
желание продолжить практику самообложения. Однако в со-
ответствии с 136-м федеральным законом полномочия по ре-
шению указанных выше задач изъяты из ведения поселений и 
переданы на районный уровень. Вместе с тем принятым в но-
ябре прошлого года республиканским законом «О внесении 
изменений в Закон Республики Татарстан «О местном само-
управлении в Республике Татарстан» за сельскими поселения-
ми нашей республики закреплено 15 вопросов местного зна-
чения, то есть к 13 федеральным добавлено еще 2, а именно: 
организация сбора и вывоза бытовых отходов и мусора и ор-
ганизация ритуальных услуг и содержание мест захоронения. 
По всем остальным вопросам сельские поселения теперь не 
имеют права проводить референдумы и собирать средства 
населения. 

В создавшейся ситуации участники совещания совместно 
искали пути выхода из искусственно созданной федеральным 
законодателем коллизии. Правовой путь решения пробле-
мы подсказало юридическое управление Совета. 131-й ФЗ по-
зволяет органам местного самоуправления муниципальных 
районов заключать соглашения с органами местного само-

управления отдельных поселений, входящих в состав муни-
ципального района, о передаче им осуществления части сво-
их полномочий по решению вопросов местного значения с 
обязательной передачей на места соответствующих финан-
совых средств. Указанные соглашения должны заключаться 
на определенный срок, содержать положения, устанавлива-
ющие основания и порядок прекращения их действия, в том 
числе досрочного, порядок определения ежегодного объе-
ма межбюджетных трансфертов, необходимых для осущест-
вления передаваемых полномочий, а также предусматривать 
финансовые санкции за неисполнение соглашений. Порядок 
заключения соглашений определяется уставом муниципаль-
ного образования и (или) нормативными правовыми актами 
представительного органа муниципального образования.

Чтобы максимально исключить ошибки в подготовке не-
обходимых муниципальных правовых актов и обеспечить за-
конность проводимых мероприятий, Министерство юстиции 
Республики Татарстан разработало примерные муниципаль-
ные правовые акты и проект соглашения в помощь муници-
пальным образованиям. Эти документы уже направлены в 
районы. Специалисты Совета муниципальных образований 
РТ также со своей стороны готовы оказать всю необходимую 
правовую помощь муниципалитетам. Таким образом, в ре-
спублике выработан правовой механизм, создающий условия 
для дальнейшего развития самообложения в республике. 

Присутствующим на совещании руководителям финансо-
во-бюджетных палат муниципальных районов было также 
еще раз разъяснено, что полномочия, передаваемые с район-
ного на поселенческий уровень, обязательно должны сопро-
вождаться соответствующими финансами.

До представителей муниципалитетов также была доведе-
на информация о состоянии работы по внесению изменений 
в уставы муниципальных образований РТ, значительная часть 
которых уже не соответствует обновившимся нормам феде-
рального законодательства.

В прошлом году в 658 муниципальных 
образованиях нашей республики состо-
ялись референдумы по введению само-
обложения граждан. Общая сумма 
собранных средств в 2014 году соста-
вила чуть более 80 миллионов рублей. 
Соответственно из республиканского 
бюджета на поселенческий уровень 
поступила сумма, четырехкратно пре-
вышающая собранную гражданами. 
Нетрудно посчитать, что общая сумма 
средств, аккумулированных на реше-
ние вопросов, финансируемых в рамках 
механизма самообложения, сопо-
ставима с объемом финансирования 
отдельных республиканских программ 
социально-экономического развития.
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ПОВЕСТКА ДНЯ ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА

Наиль МАГДЕЕВ:  
«Регионам и муниципалитетам 
нужно больше доверять»
О ПРИОРИТЕТНЫХ ЗАДАЧАХ РАЗВИТИЯ ВТОРОГО ПО ВЕЛИЧИНЕ И ПРОМЫШ-
ЛЕННОМУ ПОТЕНЦИАЛУ ГОРОДА РЕСПУБЛИКИ, СУЩЕСТВУЮЩИХ ПРОБЛЕМАХ 
И ПУТЯХ ИХ РЕШЕНИЯ В ЭКСКЛЮЗИВНОМ ИНТЕРВЬЮ НАШЕМУ ЖУРНАЛУ РАС-
СКАЗЫВАЕТ РУКОВОДИТЕЛЬ ИСПОЛНИТЕЛЬНОГО КОМИТЕТА ГОРОДА НАБЕ-
РЕЖНЫЕ ЧЕЛНЫ НАИЛЬ МАГДЕЕВ. 

Текст: Нияз АХМАДУЛЛИН.

– Вы прошли школу работы и на муниципальном, и 
на республиканском уровнях. Какие основные за-
дачи ставите перед собой в новой должности – во 
главе Набережных Челнов?

– Первое, на что обращают внимание горожане, а значит, и 
руководство города, – это сфера ЖКХ. И Президент РТ Ру-
стам Минниханов в свое время подчеркнул, что после Уни-
версиады главное внимание необходимо уделить пробле-
мам жилищно-коммунального комплекса. Когда мы начали 
вплотную заниматься связанными с этой областью вопро-
сами, то убедились, что в каких-то случаях придется вклю-
чать так называемое «ручное управление». По-другому 
невозможно. Люди платят немалые деньги за жилищно-
коммунальные услуги. Они должны получить услуги соот-
ветствующего качества. Пока, к сожалению, рынок ЖКУ не-

достаточно развит. Получается так: «платите деньги, а услугу 
мы вам, может быть, окажем – когда-нибудь и как-нибудь». 
Я уверен, что этот рынок надо отрегулировать рычагами на 
уровне муниципалитетов: на уровне каждого подъезда, каж-
дого дома. С одной стороны, мы должны показать жителям, 
за что они платят, что они взамен получают или не получают, 
а с другой – нужно и жителей приучить к ответственности, 
рачительности, бережливости. 
Еще один приоритет – решение вопросов, связанных с ор-
ганизацией городских транспортных пассажирских перево-
зок. Полумиллионный город требует новых подходов к ре-
шению проблем в этой области. В настоящее время пасса-
жиры пользуются автобусами малой вместимости. У нас 
сейчас созревает решение создать муниципальное транс-
портное предприятие, которое бы включилось в эту сферу. 
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Малый бизнес в этой связи в определенной мере встрево-
жен. Но мы ни в коей мере не собираемся как-то ущемлять 
предпринимателей. Муниципалитет намерен предложить 
малому бизнесу закупить автобусы большой вместимости, 
работающие на газовом топливе. Этим самым решаются две 
проблемы: горожане получат комфортабельные автобу-
сы, город минимизирует негативные последствия загрязне-
ния воздуха выхлопными газами. Если малый бизнес постав-
ленную задачу не выполняет, значит, ее начинает решать му-
ниципалитет. Там, где малый бизнес окажется способным 
оказать транспортные услуги, соблюдая требования горо-
да, будет развиваться нормальное государственно-частное 
партнерство. Где не сможет – ну что же поделать, горожане 
не должны страдать из-за нежелания кого-то работать на ка-
чественно ином уровне. 
Если вы помните, десять лет назад в Казани была похожая 
ситуация: полуразбитые «Газели», соревнования водителей 
друг с другом. Столице республики понадобилось некото-
рое время, чтобы навести порядок. Также будет и в Челнах. 
Еще один аспект, касающийся городских перевозок, – жите-

ли справедливо требуют, чтобы в городе осуществлялось 
трамвайное движение. В прошлом году была запущена но-
вая трамвайная линия протяженностью более шести кило-
метров. Трамвай у нас востребован, почти половина горо-
жан пользуются его услугами. Поэтому мы будем интенсивно 
развивать трамвайное движение. 
Следующий приоритет – развитие малого и среднего бизне-
са. Вся экономика развитых стран во многом опирается на 
плечи предпринимательского класса. Доля налоговых по-
ступлений в городской бюджет от этого сегмента у нас до-
статочно высокая, почти 30%, и нужно отметить, что со-
временные челнинские предприниматели развивают ци-
вилизованный бизнес. Сегодня у нас крепко стоят на ногах 
индустриальные парки, к примеру, в «КИП-мастер» занято 
более пяти тысяч работников. Появились новые промпар-
ки – «Развитие», «Челны» и другие. Промышленные парки – 
это, по сути, готовая инфраструктура для малого и средне-
го бизнеса. 
Перед муниципалитетом стоит также задача дальнейшего 
развития социальной сферы. Человек не должен жить в фор-
мате: дом – работа – дом. Город – это полнокровный и слож-
но устроенный организм, в нем должно быть место и работе, 
и отдыху, должны быть созданы условия для развития твор-
ческого потенциала людей. Этим мы будем усиленно зани-
маться, используя возможности как федеральных и респу-
бликанских, так и местных программ. 

– Каковы показатели инвестиционной активности 
в городе? Как бы Вы оценили перспективы работы 
по повышению инвестиционной привлекательно-
сти Челнов? В каких сферах экономики инвестиции 
требуются более всего? 

– Наша задача – развивать такие секторы экономики, кото-
рые бы меньше зависели от машиностроения. Понятно, что 
город «завязан» на КамАЗ, и так будет всегда. КамАЗ – это 
Челны, Челны – это КамАЗ. Одно рабочее место на автоги-
ганте дает семь дополнительных рабочих мест на предприя-
тиях города. Однако параллельно нужно и можно развивать 
другие сегменты: пищевую и перерабатывающую промыш-
ленность, строительство и др. Безусловно, для этого нужны 
инвестиции. Наши крупные компании занимаются привле-
чением инвестиций, а мы им в этом деле всемерно помога-
ем, в сотрудничестве с министерствами и ведомствами соз-
даем все зависящие от нас условия. Под последними я имею 
в виду и создание промплощадок, и предоставление опре-
деленных налоговых преференций, и организацию межре-
гиональных, международных выставок, форумов. 
Я приведу последний по времени пример: сотрудничество 

Пока, к сожалению, рынок ЖКУ недо-
статочно развит. Получается так: 
«платите деньги, а услугу мы вам, 
может быть, окажем – когда-нибудь 
и как-нибудь». Я уверен, что этот 
рынок надо отрегулировать рыча-
гами на уровне муниципалитетов: на 
уровне каждого подъезда, каждого 
дома. С одной стороны, мы должны 
показать жителям, за что они пла-
тят, что они взамен получают или 
не получают, а с другой – нужно и 
жителей приучить к ответственно-
сти, рачительности, бережливости.
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ПОВЕСТКА ДНЯ ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА

со всемирно известной китайской компанией «Haier». Наши 
зарубежные партнеры намерены создать ряд производств 
на территории города. Общая сумма инвестиций на первом 
этапе должна составить 50 млн долларов. Проект предусма-
тривает создание 500 дополнительных высокотехнологич-
ных, а вместе с дополнительным персоналом – около 1200–
1300 рабочих мест. Муниципалитет готов оказать китайским 
бизнесменам полную поддержку. У них уже практически го-
тов бизнес-план. От нас же требуется подготовить профес-
сиональные кадры, способные работать на будущем произ-
водстве. Ожидается, что проект стартует в 2016 году. 
Не могу не сказать и о том, что КамАЗ получил от Внешэконом-
банка 35 млрд рублей на техническую модернизацию произ-
водственных мощностей, создание нового модельного ряда 
грузовиков. Это тоже очень внушительные инвестиции в эконо-
мику города и республики. Мы со своей стороны также создаем 
условия для автогиганта, в частности предоставляем льготный 
режим налогообложения, к примеру, по земельному налогу. 
В целом могу сказать, что городские власти предпринима-
ют все возможное для привлечения в экономику как россий-
ских, так и зарубежных инвестиций.

– Сегодня в стране и республике активно обсужда-
ется тема импортозамещения. Очевидно, что для 
замены импортной продукции отечественной не-
обходима организация собственных конкуренто-
способных производств. Есть ли какое-либо виде-
ние решения этой комплексной проблемы со сто-
роны властей города? 

– Импортозамещение возможно, но, чтобы его добиться, 
нужно время. Для достижения цели необходимо обеспечить 
наличие трех ключевых ресурсов, которых пока недостаточ-
но: должны быть высокопрофессиональные кадры, совре-
менные технологии и финансовые ресурсы. 
Вместе с тем нынешние реалии открывают перед нашей эко-
номикой и возможности, которых раньше не было. С уходом 
с внутреннего рынка зарубежных конкурентов, потерявших 
конкурентоспособность вследствие повышения стоимости 
продукции, для отечественных предприятий открываются 
новые рынки сбыта. В этой ситуации нам необходимо обе-
спечить эффективное взаимодействие между малыми пред-
приятиями города и крупными заказчиками. Важно дать по-
нятные и прозрачные для малого бизнеса правила игры. В 
этом направлении мы очень серьезно работаем.

КРАТКО 

ü Численность населения города – 
522 тыс. человек, средний возраст на-
селения – 37 лет.

ü  В 2014 году консолидированный 
бюджет г. Набережные Челны соста-
вил 5143,7 млн руб. Источники посту-
пления: 

– федеральный бюджет – 989,1 млн 
руб. 

– республиканский бюджет – 3178,9 
млн руб. 

– муниципальный бюджет – 304,1 
млн руб.

В 2015 году планируется привлечь 
из бюджетов всех уровней 4332,6 млн 
руб., в т. ч.:

– из федерального бюджета – 518,4 
млн руб. 

– из республиканского бюджета – 
3005,1 млн руб.

– собственные поступления составят 
– 304,1 млн руб.

ü  В 2014 году в экономику города 
были инвестированы средства в сумме 
33,7 млрд руб. Основным источником 
инвестиций в основной капитал стали 
собственные средства предприятий – 
61% от общей суммы. От общего объе-
ма инвестиций в основной капитал на 
приобретение оборудования и транс-
портных средств направлены 55,1%, на 
строительство зданий и сооружений 
– 19,2%.

ü  Для организации системной ра-
боты по привлечению средств в эконо-
мику города сформирован Комплекс-
ный инвестиционный план модерни-

зации экономики города Набережные 
Челны как монопрофильного города 
на 2010–2015 годы. Основным инстру-
ментом реализации плана выступают 
инвестиционные проекты, осущест-
вление которых позволяет на 12,6% ди-
версифицировать экономику города 
и дополнительно создать более 3 ты-
сяч рабочих мест (на 1.01.2015 г. созда-
но 1900 мест). В 2015 году планируется 
разработать Стратегию социально-эко-
номического развития г. Набережные 
Челны до 2030 года, в которой будут 
определены приоритетные отрасли 
развития экономики города.

ü  В 2014 году по программе капре-
монта жилищного фонда в Набереж-
ных Челнах отремонтирован 141 много-
квартирный дом, выполнено 418 видов 
работ. На эти цели затрачено 1 млрд 

Импортозамещение возможно, но, 
чтобы его добиться, нужно время. 
Для достижения цели необхо-
димо обеспечить наличие трех клю-
чевых ресурсов, которых пока 
недостаточно: должны быть высо-
копрофессиональные кадры, совре-
менные технологии и финансовые 
ресурсы. Вместе с тем нынешние 
реалии открывают перед нашей 
экономикой и возможности, кото-
рых раньше не было. С уходом с 
внутреннего рынка зарубежных 
конкурентов, потерявших конкурен-
тоспособность вследствие повы-
шения стоимости продукции, для 
отечественных предприятий откры-
ваются новые рынки сбыта.
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Очень важно также принять участие во всевозможных про-
граммах поддержки импортозамещения, инициируемых на 
федеральном и региональном уровнях. По поручению Пре-
зидента России Владимира Путина Правительством Рос-
сии принято решение о поддержке компаний, занятых им-
портозамещением. Работа ведется по 43 программам Ми-
нистерства промышленности и торговли России, которые 
преду сматривают льготное кредитование предприятий, 
предоставление субсидий на приобретение оборудования 
и многое другое. Для консолидации усилий предприятий и 
правильной подготовки документов в Торгово-промышлен-
ной палате Набережных Челнов создан Департамент по про-
мышленности. Сегодня в департамент уже обратились 43 
предприятия, 4 из них готовят подачу заявок на получение 
субсидий. Думаю, что совместными усилиями делового со-
общества и муниципальных властей мы сможем создать ус-
ловия для стабильного развития городской экономики. 

 – Ваша оценка роли ТОСов в решении вопросов 
местного значения? Как бы Вы оценили активность 
горожан в самоуправлении территорией прожива-
ния? 

– ТОСы – это прежде не задействованный резерв местно-
го самоуправления, их деятельность особенно актуальна в 

231 млн рублей. Большое внимание в 
прошедшем году уделено ремонту, за-
мене и модернизации лифтового обо-
рудования. Всего за семь последних 
лет город освоил более 9 млрд рублей. 
В нормативное состояние приведено: 
90% кровли, 100% подъездов, 78% фа-
садов домов, 87% лифтов, 89% сетей хо-
лодного и горячего водоснабжения, 
90% сетей отопления.

ü  С целью строительства, ремонта 
и модернизации дорожного хозяйства 
и сферы транспорта Набережных Чел-
нов в 2014 году из республиканского 
бюджета городу выделено: 200 млн ру-
блей, на которые отремонтировано бо-
лее 200 тыс. кв. метров магистральных 
дорог; 40 млн рублей на ремонт посел-
ковых дорог – на эти средства отре-
монтировано более 35 тыс. кв. метров. 

ü  ООО «Челны-Лифт» завершило 
многолетнюю программу по компью-
терной диспетчеризации жилого фон-
да города. В режиме реального вре-
мени отображаются информация о 
техническом состоянии всех 2978 лиф-
тов и выполняемые операторами дей-
ствия. Система позволяет выявить са-
мые незначительные нарушения в ра-
боте лифтов. 

ü  В городе осуществляют деятель-
ность 29,4 тыс. субъектов малого пред-
принимательства (13,4 тыс. – малые 
предприятия, 16 тыс. – индивидуаль-
ные предприниматели). С начала года 
зарегистрировано 2578 индивидуаль-
ных предпринимателей, что на 14,6% 
больше соответствующего периода 
прошлого года. 

На малых и средних предприятиях 

города трудятся более 57 тыс. человек, 
что составляет 30,2% от общегород-
ской численности работников. 

Доля налоговых поступлений в го-
родской бюджет от субъектов малого 
предпринимательства составляет 27%. 
Доля малых и средних предприятий 
в обороте всех предприятий города 
– 27%. Оборот малых и средних пред-
приятий в среднем по году составля-
ет 134,7 млрд руб. с ростом на 10,3% к 
уровню прошлого года в действующих 
ценах. 

ü  В городе реализуется Республи-
канский проект «Набережные Челны 
– город устойчивого развития». В 2014 
году на реализацию программ проекта 
из республиканского бюджета выделе-
но 12 млн руб. В рамках софинансиро-
вания предприятиями города выделе-

Руководителем ТОС не может рабо-
тать равнодушный человек, и про-
тив воли на этой должности никого 
работать не заставишь, да это и не 
нужно. Лидером ТОС в идеале дол-
жен быть человек, который живет 
и работает в данном микрорай-
оне, хорошо знает людей, мест-
ные проблемы. Он должен также 
знать начальников ЖЭК, управля-
ющих компаний, руководителей 
предприятий и организаций, рас-
положенных на этой территории. 
У общественного самоуправления 
большое поле для деятельности. 
Сейчас мы активно занимаемся 
развитием ТОС, и, по-моему, у 
нас получается. Оказалось, что 
в городе много неравнодушных 
людей, причем это люди авторитет-
ные, которых знает население.
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ПОВЕСТКА ДНЯ ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА

крупных городах. Если в сельской местности председателя 
сельсовета знают все, точно так же в городе жители должны 
знать руководителя ТОС. По сути, это такой же председатель 
сельсовета, только с поправкой на городской формат. Руко-
водителем ТОС не может работать равнодушный человек, 
и против воли на этой должности никого работать не заста-
вишь, да это и не нужно. Лидером ТОС в идеале должен быть 
человек, который живет и работает в данном микрорайоне, 
хорошо знает людей, местные проблемы. Он должен также 
знать начальников ЖЭК, управляющих компаний, руководи-
телей предприятий и организаций, расположенных на этой 
территории. 
У общественного самоуправления большое поле для дея-
тельности. Сейчас мы активно занимаемся развитием ТОС, 
и, по-моему, у нас получается. Оказалось, что в городе много 
неравнодушных людей, причем это люди авторитетные, ко-
торых знает население. 
Я убежден, что развитие ТОС – дело очень нужное и пер-
спективное. Меня радует, что Президент Татарстана Рустам 
Минниханов поддержал этот вектор деятельности. Вы знае-
те, что руководители территориальных общественных сове-
тов будут получать зарплату, на эти цели из бюджета респу-
блики выделены целевые гранты. В их числе и 50 руководи-
телей ТОСов, образованных в Набережных Челнах.

– После пятилетнего перерыва Вы вновь вернулись 
в муниципальную власть. Можете ли сравнить фор-
мат муниципальной власти, в плане баланса полно-

мочий и возможностей по их реализации, сейчас и 
того периода, когда Вы возглавляли Бугульму?

– Если говорить о том периоде работы в Бугульме, полномо-
чий, возможностей повлиять на принятие решений, в том 
числе финансовых возможностей, тогда было больше. Вер-
нувшись в муниципальную власть, я обнаружил для себя, 
что суть местного самоуправления изменилась. По сути, 
местного самоуправления, в том виде, в котором оно изна-
чально задумывалось и создавалось, нет. Раньше у нас были 
права, были обязанности. Сегодня обязанностей стало го-
раздо больше, а прав, соответственно, настолько же мень-

но 1,6 млн руб. На 2015 год планируется 
привлечь из республиканского бюд-
жета 7 млн руб. Проект рассчитан на 
три года. В рамках реализации проекта 
проходит второй этап обучения персо-
нала предприятий бережливому про-
изводству. 

ü В созданный два года назад об-
щественный Совет предпринимателей 
при мэре города входят 28 руководите-
лей предприятий и организаций. Глав-
ная задача совета – обеспечить устой-
чивое взаимодействие между властью 
и бизнесом. В рамках совета предпри-
нимателями обсуждаются проблемы 
бизнес-сообщества города, определя-
ются направления для дальнейшего 
развития предпринимательства, рас-
сматриваются вопросы реализации ин-
новационных идей. 

ü Позитивные результаты деятель-
ности демонстрирует Агентство по 
привлечению инвестиций при Испол-
коме города. Главная задача агент-
ства – формирование положительно-
го имиджа города и создание благо-
приятного климата для инвесторов. За 
время его работы в Набережных Чел-
нах начал функционировать немец-
кий завод ООО «Киккерт». В 2014 году 
агентство приняло участие в 15-ти 
международных и федеральных фо-
румах и выставках, организовало биз-
нес-миссии в зарубежные государства: 
Великобританию, Бельгию, Германию, 
Казахстан, Южную Корею, Сингапур. В 
рамках бизнес-миссий состоялись по-
ездки представителей предпринима-
тельского сообщества в Екатеринбург, 
Самару, Москву, Ульяновск. 

ü  Эффективную помощь начинаю-
щим предпринимателям оказывает ГБУ 
«Бизнес-инкубатор», в котором работа-
ет 54 резидента. В 2014 году Бизнес-ин-
кубатор перечислил налоги на сумму 
10 млн руб., объемы отгруженной про-
дукции составили более 200 млн руб. 
Успешно осуществляет деятельность 
IT-парк, в котором размещено 95 ре-
зидентов, создано 1396 рабочих мест, 
оборот парка в прошлом году составил 
более 3 млрд руб. 

ü  Набережные Челны принима-
ют активное участие в грантовых про-
граммах, реализуемых в республи-
ке. В 2014 году в рамках программы 
«Лизинг-грант» 30 предпринимателей 
города получили поддержку в сумме 
36,4 млн рублей. 

По программе приобретения обо-
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ше. Местное самоуправление в той форме, в которой сегод-
ня существует, мало на что способно. К сожалению, тенден-
ция такова, что муниципалитеты постепенно отлучаются от 
управления своими территориями. У муниципалитетов нет 
заинтересованности в повышении налогооблагаемой базы, 
потому что существующая система налогообложения авто-
матически «снимает» доход, который зарабатывает муници-
палитет. 
Я сам оптимист по своей натуре, но в последние годы не 
вижу позитивных изменений в развитии местного само-
управления. Причем не только на муниципальном, но и на 

уровне субъектов федерации наблюдается такой же дисба-
ланс между полномочиями и финансовой базой, между пра-
вами и обязанностями. Не так давно и у республики возмож-
ностей по самостоятельному решению проблем было гораз-
до больше. Тот факт, что Татарстан является сегодня пятой 
экономикой страны, – это ведь во многом обусловлено тем, 
что у республики были реальные полномочия, тем, что ру-
ководство Татарстана принимало своевременные решения, 
правильность которых затем подтверждала жизнь. Здесь 
уместно вспомнить и Договор о разграничении полномочий 
и предметов ведения между республикой и федеральным 
центром, который сыграл огромную роль, послужил осно-
вой динамичного развития Татарстана. 
Я убежден, что полномочия на всех уровнях должны быть 
правильно распределены, правильно делегированы. Если 
Татарстан продемонстрировал, что, обладая большим объе-
мом полномочий, республика может стабильно развиваться, 
достигать хороших результатов, укрепляя тем самым и эко-
номику страны, наверное, было бы правильным применять 
его опыт гораздо шире, распространять и на другие субъ-
екты Российской Федерации. Регионам и муниципалитетам 
нужно больше доверять, в этом заключается возможность 
развития экономики, раскрытия потенциала людей.

рудования для промышленных пар-
ков (в рамках софинансирования 
50/50) поддержку получили 22 пред-
принимателя на сумму 39,5 млн руб. 
(По программе «Компенсация 50% 
затрат на приобретение основных 
средств (оборудование) и нематери-
альных активов (технологии) для ре-
зидентов промышленных площадок» 
Министерство экономики РТ на кон-
курсной основе выделяет субсидии 
инвесторам – резидентам промыш-
ленных площадок, парков). 

ü  Обладателями грантов народ-
ных социальных проектов Республи-
ки Татарстан на общую сумму 1 млн 724 
тыс. руб. стали три челнинских проек-
та. Среди них:

– «Экстрим-парк» города получил 
грант в размере 1 млн рублей, сред-

ства пошли на оборудование для дет-
ского веревочного городка. 

– Проект «Молодежный бизнес-
клуб» Совета молодых предпринима-
телей города (343 тыс. рублей). Сред-
ства пошли на поддержку начинающих 
предпринимателей. Создано пять биз-
нес-клубов в вузах.

ü  Набережные Челны являются ли-
дером в Республике Татарстан по ко-
личеству промышленных площадок. 
Успешно работает КИП «Мастер» (244 
резидента, 5 тыс. рабочих мест). В про-
шлом году предприятиями индустри-
ального парка отгружено продукции 
на сумму 28,3 млрд руб. В 2013 году 
КИП «Мастер» получил поддержку в 
размере 200 млн руб. по программе 
поддержки частных промышленных 
парков, что позволило начать рекон-

струкцию 5-й очереди – автоматно-то-
карного корпуса площадью 127 тыс. 
кв. м. 

На создание инфраструктуры про-
мышленного парка «Развитие» площа-
дью 24 га, в котором размещаются 12 
резидентов (в плане – 24 резидента), 
привлечено 122 млн руб. из бюджета 
РТ, 106 млн руб. – из бюджета РФ.

Идет строительство индустриаль-
ного парка «Челны» площадью 100 га. 
Здесь планируется размещение 100 ре-
зидентов. Объем инвестиций состав-
ляет 13 млрд руб. На сегодняшний день 
освоено 200 млн руб. частных инвести-
ций.

В целом, за 2013–2014 гг. на развитие 
предпринимательства привлечено бо-
лее 800 млн руб. в виде государствен-
ных субсидий.

Полномочия на всех уровнях должны 
быть правильно распределены, пра-
вильно делегированы. Если Татарстан 
продемонстрировал, что, обладая 
большим объемом полномочий, респу-
блика может стабильно развиваться, 
достигать хороших результатов, 
укрепляя тем самым и экономику 
страны, наверное, было бы правиль-
ным применять его опыт гораздо 
шире, распространять и на другие 
субъекты Российской Федерации.
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ИНФОГРАФИКА

Республика в ЦИФРАХ
ГОСУДАРСТВЕННАЯ 
ИНФОРМАЦИОННАЯ СИСТЕМА 
«НАРОДНЫЙ КОНТРОЛЬ»

граждан опубликовано в 2014 году. 

Из них:

33,9  
тысячи  

уведомлений

       Набережные Челны

67,9  
%

Нижнекамский  
муниципальный район 67,4  

%

Заинский  
муниципальный район 86,8  

% Бавлинский  
муниципальный район 82,5  

%
Лениногорский  
муниципальный район 81,4  

%

   Казань

64,2  
%

Альметьевский  
муниципальный район 63,4  

%

23,9  
тысячи

уведомлений  решены

9,2  
тысячи

«Благоустройство территории» 

6,4  
тысячи

«Организация  
дорожного движения»  

1,9  
тысячи

«Жилищно- 
коммунальные услуги»  

5,1  
тысячи

запланированы к работе

4,2  
тысячи

вынесен мотивированный отказ

625

находятся в работе

НАИБОЛЕЕ ПОПУЛЯРНЫЕ КАТЕГОРИИ ОБРАЩЕНИЙ  
ГРАЖДАН ПО ИТОГАМ 2014 ГОДА:

В РАЗРЕЗЕ МУНИЦИПАЛЬНЫХ ОБРАЗОВАНИЙ,  
В КОТОРЫЕ ПОСТУПИЛО БОЛЕЕ 500  

УВЕДОМЛЕНИЙ ГРАЖДАН:

В РАЗРЕЗЕ МУНИЦИПАЛЬНЫХ ОБРАЗОВАНИЙ,  
В КОТОРЫЕ ПОСТУПИЛО ОТ 50 ДО 500 

УВЕДОМЛЕНИЙ ГРАЖДАН:

МУНИЦИПАЛЬНЫЕ ОБРАЗОВАНИЯ – ЛИДЕРЫ ПО ДОЛЕ «РЕШЕННЫХ» УВЕДОМЛЕНИЙ  
(ПРОБЛЕМЫ, ИЗЛОЖЕННЫЕ В ОБРАЩЕНИЯХ, РЕШЕНЫ)
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СРЕДНЯЯ ЗАРАБОТНАЯ ПЛАТА 
ПО РЕСПУБЛИКЕ ТАТАРСТАН

2014 год – 27,5 тыс. руб. 

2013 год – 25,2 тыс. руб.

2012 год – 22,3 тыс. руб.

ДЕМОГРАФИЧЕСКИЕ ТЕНДЕНЦИИ В 2014 ГОДУДЕМОГРАФИЧЕСКИЕ ТЕНДЕНЦИИ В 2014 ГОДУ

разводов 
(на 3,8 процента меньше, 
чем в 2013 года)

56690

46960

9730

человек 
родилось

человек 
умерло

человек 
естественный 
прирост  

32547
браков зарегистрировано 
в республике 
(на 3,1 процента больше, 
чем в 2013 году)

15106

В 2015 ГОДУ ЗАПЛАНИРОВАНО 
ОТРЕМОНТИРОВАТЬ: 

999

126

многоквартирных домов 
общей площадью 5,9 млн кв. м 

Объем финансирования программы – 

4,7 млрд руб.

Объем финансирования программы – 

100,95 млн руб.

Объем финансирования программы – 

225 млн руб.

13

школ, 
в том числе 7 коррекционных школ, 
а также 10 дошкольных организаций

Финансирование программы составит 

2,33 млрд руб. 
детских оздоровительных лагерей 
(а также построить 3 новых лагеря) 

В рамках программы по восстановлению освещения на 
селе запланировано установить:

11702
светильника.

ЗАНЯТОСТЬ

182,3
тысячи

граждан обратилось по различным во-
просам в службы занятости республики 
в 2014 году

76,7
тысячи

человек поставлено на учет в 
качестве ищущих работу

47,5
тысячи

человек трудоустроено 
(61,9% от числа принятых на учет)
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ИНФОГРАФИКА

СТРОИТЕЛЬСТВО ЖИЛЬЯ В 2015 ГОДУ

квадратных метров жилья планируется  
ввести в эксплуатацию в 2015 году2,4 млн 

В том числе:

В том числе:

420,9
тыс.
кв.м

897,8
тыс.
кв.м

1,081
млн
кв.м

46,8
тыс.
кв.м

по
 п

ро
гр

ам
м

е 
со

ци
ал

ьн
ой

  
ип

от
ек

и

м
но

го
кв

ар
ти

рн
ое

 
ин

ве
ст

иц
ио

нн
ое

 
ж

ил
ье

м
ал

оэ
та

ж
но

е  
ж

ил
ищ

но
е  

ст
ро

ит
ел

ьс
тв

о

ар
ен

дн
ое

  
ж

ил
ье

ПЕНСИОНЕРЫ

37,78  
млрд рублей

1 млн    
  90 тыс. 

человек – количество  
пенсионеров в Татарстане  
(увеличение за год –  
15 тыс. человек)

11 тыс. руб. – средний размер пенсии 

           по старости

    10415 руб. – средний размер всех

                 пенсий в республике

ДОРОГИ И ТРАНСПОРТ

составил объем финансирования дорожно-транспортного комплекса  
Республики Татарстан в 2014 году

ОБЪЕМ ФИНАНСИРОВАНИЯ

4,46 млрд руб. – транспортная отрасль  

33,37 млрд руб. – дорожная отрасль  

СРЕДНЕМЕСЯЧНАЯ ЗАРАБОТНАЯ ПЛАТА (2014 ГОД)

32624 руб. –  
на предприятиях транспорта 
(рост по сравнению с 2013 г. на 9,8 %)

29050 руб. –  
на предприятиях дорожного  
 строительства  
         (рост по сравнению  
          с 2013 г. на 10,2 %)

50 населенных  
пунктов Татарстана 
будут соединены  
   дорогами с твердым 
        покрытием  
               в 2015 году  

25,31
млрд
руб.

из
 р

ес
пу

бл
ик

ан
ск

ог
о 

бю
д

ж
ет

а

11,61
млрд
руб.

из федерального 

бю
джета

850
млн
руб.

средства  
муниципальных  

дорожных фондов
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Из них:

1043  
СМИ

ИНВЕСТИЦИИ

500 млрд руб. составили инвестиции в основный  
капитал из внебюджетных источников за 2014 год  

401 млн долларов США составили прямые иностранные  
инвестиции за 9 месяцев 2014 года  
(рост 137% к аналогичному периоду 2013 года)

ТУРИЗМ

10 млрд руб.  
составил объем туристических 

услуг в сфере туризма в 2014 году 
(на 20,6% больше  

прошлогоднего показателя)
 

350 млн руб. в год – таков 
объем поступлений  

в бюджет РТ от сферы туризма
 

37 тысяч человек  
заняты в туристической  
индустрии республики

2,5 млн туристов  
и экскурсантов посетили  
Татарстан в 2014 году  
(на 16,3% больше,  
чем годом ранее)

более 182 тысяч человек 
побывали в прошлом году на 
острове-граде Свияжск  
(рост на 68% по сравнению  
с 2013 годом)
 
285 тысяч человек  
побывали в древнем городе  
Болгаре (рост на 48%)

СРЕДСТВА МАССОВОЙ ИНФОРМАЦИИ

НАСЫЩЕННОСТЬ 
ПЕРИОДИЧЕСКИМИ  
ИЗДАНИЯМИ  
(НА 1000 ЧЕЛОВЕК)

339 
экземпляров 

  в Татарстане
152  
экземпляра 
   в России

зарегистрировано 
в Татарстане

89радиоканалов

73

телеканала

665

пе
ча

тн
ы

х 
СМ

И

15

информационных

агентств

137
электронных  
периодических  
изданий
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ПОВЕСТКА ДНЯ ОПЫТ

АЗНАКАЕВСКИМИ  
      маршрутами
АЗНАКАЕВСКИЙ РАЙОН УЖЕ НЕ ПЕРВЫЙ ГОД УДЕРЖИВАЕТ ОДНУ ИЗ ЛИДИ-
РУЮЩИХ ПОЗИЦИЙ СРЕДИ МУНИЦИПАЛЬНЫХ ОБРАЗОВАНИЙ РЕСПУБЛИКИ 
ПО МНОГИМ ПОКАЗАТЕЛЯМ СОЦИАЛЬНО-ЭКОНОМИЧЕСКОГО РАЗВИТИЯ. 
ЗДЕСЬ НАБЛЮДАЕТСЯ ПОЛОЖИТЕЛЬНАЯ ДИНАМИКА СЕЛЬСКОХОЗЯЙСТВЕН-
НОГО ПРОИЗВОДСТВА И ВЫСОКАЯ ИНВЕСТИЦИОННАЯ АКТИВНОСТЬ ПРЕДПРИ-
ЯТИЙ, УВЕЛИЧИВАЮТСЯ ОБЪЕМЫ СТРОИТЕЛЬСТВА, В ТОМ ЧИСЛЕ ВВОДИМОГО 
ЖИЛЬЯ, РАСТУТ ЗАРАБОТНАЯ ПЛАТА И ДОХОДЫ НАСЕЛЕНИЯ, СНИЖАЕТСЯ 
УРОВЕНЬ ОФИЦИАЛЬНОЙ БЕЗРАБОТИЦЫ. АЗНАКАЕВСКИЙ РАЙОН С КАЖДЫМ 
ГОДОМ СТАНОВИТСЯ ВСЕ БОЛЕЕ БЛАГОУСТРОЕННЫМ, КОМФОРТНЫМ И ПРИ-
ВЛЕКАТЕЛЬНЫМ ДЛЯ ПРОЖИВАНИЯ ЛЮДЕЙ. 

Текст: Надил ГИМАДЕТДИНОВ.
Фото Андрея ТИТОВА, а также предоставлены пресс-службой 

МО «Азнакаевский муниципальный район».

СТРОИТЬ ДЛЯ СЕБЯ
Динамичному развитию района спо-
собствуют федеральные и республи-
канские программы, в рамках которых 
здесь возводятся новые многоквар-
тирные и малоэтажные дома, сельские 
клубы, фельдшерско-акушерские и ве-
теринарные пункты, различные спор-
тивные объекты, капитально ремонти-
руются многоэтажки, школы и детские 
сады, врачебные амбулатории, строятся 
и реконструируются дороги, сети водо-
снабжения. Значительные объемы стро-
ительных работ на азнакаевской земле 
выполняются за счет спонсорской под-
держки ОАО «Татнефть» и других част-

ных инвесторов с участием предприя-
тий района и города.

Только в 2014 году организации стро-
ительного комплекса района освоили в 
общей сложности более 4 миллиардов 
рублей. Введено в строй свыше 25 ты-
сяч квадратных метров индивидуально-
го жилья, новые модульные ФАПы по-
явились в населенных пунктах Кук-Тяка 
и Микулино, сдан в эксплуатацию мно-
гофункциональный центр, совмещен-
ный с клубом на 100 мест в селе Мян-
деево, в селе Какре Елга появился мо-
дульный ветеринарный пункт. В полном 
объеме освоены 8,7 миллиона рублей, 
выделенных республикой на устрой-

ство шести спортплощадок. Более 120 
миллионов рублей, в том числе и за счет 
различных программ, инвестировано в 
строительство и ремонт дорожной сети 
района. За счет республиканского, мест-
ного бюджетов и финансовой помощи 
нефтяников в прошлом году в районе 
проложено и отремонтировано девять  
километров сетей водоснабжения. 

За последние семь лет капитальный 
ремонт затронул 204 многоквартир-
ных жилых дома, а с 2012-го по 2014 год 
включительно капитально обновились 
11 средних школ. 4,5 миллиона рублей 
в прошлом году здесь потратили на ре-
монт пяти ФАПов и двух амбулаторий. 
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Активно строится, обрастает но-
вой инфраструктурой само Азнакае-
во, отметившее в 2012 году 250-летие 
со дня основания в качестве поселения 
и 25-летие со времени получения ста-
туса города. В прошлом году здесь воз-
ведены торговые сети «Тэмле», «Агат», 
«Шифа», открыт крупный торгово-раз-
влекательный комплекс «Восток» с со-
временным кинотеатром. 

Динамично осваивается новый жи-
лой микрорайон на юго-востоке рай-
центра. Сегодня в нем проживают бо-
лее 7 тысяч человек, в основном это 
молодые семьи. В этом году в двух но-
вых домах микрорайона, строящих-
ся по программе социальной ипотеки, 
справят новоселье в общей сложности 
еще 186 семей. Символом толерантно-
сти многонационального района явля-
ются построенная здесь мечеть и воз-
водящаяся рядом с ней православная 
церковь. 

В 2013 году в микрорайоне был вве-
ден в строй детский сад «Тамчыкай», а 
1 сентября 2014 года 365 учеников пе-
решагнули порог современной шко-
лы. Очаг знаний, открытый при участии 
Президента Татарстана Рустама Минни-
ханова и других почетных гостей, пере-
нял не только нумерацию построенной 
в 1936 году городской школы №1, но и 
вместил весь ее коллектив. Новый учеб-
ный комплекс предоставляет широкие 
возможности для применения иннова-
ционных технологий преподавания, за-
нятий техническим творчеством, спор-
том и искусством. Строительство этого 
отвечающего всем современным тре-
бованиям здания обошлось бюдже-
ту республики в 203 миллиона рублей. 
На приобретение мебели, оснащение 
учебных кабинетов и мастерских израс-

стоит также строительство детских и 
спортивных площадок. Торжественное 
открытие объекта запланировано на 9 
мая этого года. 

Надо сказать, что азнакаевцы прово-
дят сегодня огромную работу по уве-
ковечиванию памяти героев-земляков, 
погибших на фронтах Великой Отече-
ственной войны. В районе уже провели 
капитальный ремонт и реконструкцию 
более 70 памятников. На эти цели было 
выделено около 1 миллиона рублей. 
Большим событием в 2012 году стало от-
крытие в Азнакаево памятников «Тру-
женикам тыла» и «Детям войны». В про-
шлом году аналогичные стелы появи-
лись в каждом селе. В настоящее время 
завершается реконструкция мемори-
ального комплекса «Вечный огонь», у 
монумента будут установлены стелы с 
именами более чем 13 тысяч участни-
ков войны из Азнакаевского района. 
Силами учащихся, общественных ор-
ганизаций продолжается пополнение 
списка героев тыла, создаются книги, 
альбомы с воспоминаниями детей во-
енной поры. 

 – Не прекращается работа по улуч-
шению жилищно-бытовых условий ве-
теранов, – рассказывает глава Азнакаев-
ского муниципального района Марсель 
Шайдуллин.– Мы регулярно поздравля-
ем их с памятными датами, юбилеями, 
посещаем на дому. Во всех отделениях 
Азнакаевской ЦРБ для ветеранов обо-

Позитивные процессы в социальной сфере, 
экономике и на рынке труда в свою очередь 
благотворно влияют на демографическую ситу-
ацию: в районе, который в 2016 году отметит 
свое 85-летие, уже третий год подряд отме-
чается естественный прирост населения.

Президент РТ Рустам Минниханов встретился с ветеранами ВОВ в строящемся парке Победы в г.Азнакаево (сентябрь 2014 г.).

ходовано около 14 миллионов рублей, 
на оборудование столовой ушло при-
мерно еще 3,7 миллиона рублей. 

Строительный бум продолжится и в 
текущем году. В частности, в селах Асее-
во и Нижнее Стярле откроются два мо-
дульных ФАПа, в селе Тумутук появит-
ся аналогичный ветеринарный пункт. 
Запланировано также строительство 
семи спортивных площадок, капиталь-
ный ремонт пяти ФАПов, детской поли-
клиники в Азнакаево, четырех общеоб-
разовательных школ и 29 многоквар-
тирных домов, систем водоснабжения 
двух населенных пунктов, а также про-
ектирование капитального ремонта во-
довода в селе Бирючевка. 

Новым водопроводом и детским са-
дом на 50 мест обзаведется микрорай-
он Яна Юл райцентра. Кипит сегодня 
работа и на городской стройплощад-
ке универсального спортивного зала с 
трибунами для зрителей. Объект стои-
мостью 190 миллионов рублей, возво-
дится за счет средств республиканского 
бюджета и ОАО «Татнефть». Кроме этого, 
в Азнакаево в этом году появится мно-
гофункциональный культурный центр с 
кинотеатром, продолжится строитель-
ство музея под открытым небом и пар-
ка 70-летия Победы с каскадом прудов 
на речке Черная. С наступлением весны 
в парке возобновят посадку цветов и 
озеленение территории, установят сте-
лу, разместят военную технику, пред-
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рудованы специальные палаты со все-
ми удобствами. Для нуждающихся ор-
ганизовано социальное обслуживание, 
проводятся реабилитационные меро-
приятия. 

УДЕРЖАТЬСЯ В ТРЕНДЕ 
Позитивные процессы в социальной 
сфере, экономике и на рынке труда в 
свою очередь благотворно влияют на 
демографическую ситуацию: в районе, 
который в 2016 году отметит свое 85-ле-
тие, уже третий год подряд отмечается 
естественный прирост населения.

Не стал исключением и прошедший 
год, в ходе которого объем валового 
территориального продукта муници-
пального образования вырос по срав-
нению с 2013 годом на 7 процентов и со-
ставил свыше 47 миллиардов рублей. 
Местные промышленные предприятия 
отгрузили товаров собственного произ-
водства, выполнили работ и услуг более 
чем на 14,6 миллиарда рублей. 

Традиционно весомым оказался 
вклад в общую копилку от ОАО «Азна-
каевский завод «Нефтемаш». Предприя-

компании России. В 2012–2013 годах в 
тройке самых активных заказчиков был 
Казахстан. В прошлом году с предста-
вителями этой республики мы сработа-
ли похуже. Боюсь, что дальше будет еще 
тяжелее – на рынке возрастает конку-
ренция. 

Еще одним направлением деятель-
ности нефтемашевцев является изго-
товление целого ряда модификаций ва-
гонов-домиков для вахтовых бригад, 
просушивания спецодежды, домиков-
столовых, домиков-инструментальных 
мастерских и т.д. Пользуются спросом и 
модульные здания азнакаевского «Не-
фтемаша». К примеру, за последние три 
года здесь изготовлено и сдано в экс-
плуатацию 226 ФАПов, три врачебные 
амбулатории, шесть патологоанатоми-
ческих отделений двух видов и 44 вете-
ринарных участковых пункта. 

– Преимущество модульного строи-
тельства – в скорости возведения объ-
ектов, – рассказывает Марат Гайсин. – 
При этом из-за дороговизны использу-
емых материалов, а они составляют в 
общей стоимости наших изделий более 

Малый и средний биз-
нес сегодня обе-
спечивают более 15 
процентов валового 
территориального про-
дукта района, в 2014 
году предприниматели 
перечислили в бюджеты 
всех уровней свыше 327 
миллионов рублей. Раз-
витию действующих и 
открытию новых пред-
приятий способствуют 
многочисленные феде-
ральные и республи-
канские программы, в 
рамках которых в про-
шлом году было при-
влечено около 50 
миллионов рублей госу-
дарственной поддержки.

Азнакаевский район является нефтяным, и многое напрямую зависит от результатов деятельности предприятий нефтяной промышленности.

За последние семь лет капитальный ремонт затронул  204 многоквартирных жилых дома.

тие, которое сегодня обеспечивает реа-
лизацию республиканских программ по 
строительству и размещению модуль-
ных фельдшерско-акушерских, ветери-
нарных пунктов и патологоанатомиче-
ских отделений, ведет свою историю с 
августа 1983 года. Первоначально оно 
занималось капитальным ремонтом уз-
лов и агрегатов автомобилей семей-
ства УАЗ. С 1991 года производственные 
мощности завода были переориенти-
рованы на выпуск специальной техники 
на шасси автомобилей. На сегодняшний 
день предприятие обладает собствен-
ной производственной базой и сетью 
филиалов. 

– Сегодня у нас трудится около 400 
человек, – говорит генеральный ди-
ректор завода «Нефтемаш» Марат Гай-
син. – Основная их часть сосредоточе-
на на центральной производственной 
базе в Азнакаево. Примерно 60 процен-
тов продукции составляет спецтехника 
для нужд нефтяников. В год мы делаем 
в среднем около 250 различных видов 
спецмашин. В числе наших постоянных 
клиентов – нефтяные и промышленные 
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60 процентов, себестоимость таких кон-
струкций намного выше по сравнению 
с капитальными строениями. Тем более 
сейчас, когда металл, краски и другие 
стройматериалы подскочили в цене. 
Поэтому нам придется очень сильно по-
стараться, чтобы не сорвать свои кон-
трактные обязательства перед респу-
бликой. 

С этой целью компания собирается 
увеличить объемы изготавливаемых на 
своих производственных мощностях 
стройматериалов, активно используя 
при этом перспективные технологии и 
технические решения. Без этого заводу 
никак не обойтись: предприятие при-
глашено к участию в строительстве ФА-
Пов в Подмосковье, где в рамках губер-
наторской программы планируется до 
2017 года возвести 133 модульных пун-
кта первичной медицинской помощи с 
квартирами для персонала. Изучают не-
фтемашевцы возможность применения 
своего опыта в этой части и на террито-
рии Крыма. 

БОГАТО СЕЛО – БОГАТА СТРАНА
Расширяет ассортимент выпускае-
мой продукции, осваивает новые рын-
ки сбыта кондитерская фабрика «Pierre 
ALBER». Предприятие было основано 
летом прошлого года предпринимате-
лем Альбертом Латиповым на базе быв-
шей столовой нефтяников в Азнакаево. 
Сегодня здесь ежемесячно производит-
ся около 4–5 тонн сладкой продукции: 
13 видов печенья, торты, пироги. Выпе-
каются они исключительно из натураль-
ных и экологически чистых ингредиен-
тов. Поэтому фирменные кондитерские 
изделия быстро пришлись по вкусу по-
требителям и реализуются не только в 
Азнакаево, Альметьевске, Сарманово, 
Бугульме, Лениногорске, Набережных 
Челнах и Казани, но и в торговых точках 
соседнего Башкортостана. 

Малый и средний бизнес сегодня обе-
спечивает более 15 процентов валового 
территориального продукта района, в 
2014 году предприниматели перечисли-

Азнакаево активно застраивается новыми многоквартирными домами.Глава Азнакаевского района Марсель Шайдуллин.

Положительную динамку развития предпри-
нимательства должны обеспечить созданные 
на территории района три промышленные пло-
щадки. В настоящий момент ведется работа 
по их аккредитации, что позволит резиден-
там претендовать на государственную под-
держку и открывать новые производства на 
льготных условиях. На сегодняшний день пром-
площадка «Азнакай» в числе первых прошла 
аккредитацию в Министерстве экономики РТ.

ДОХОДЫ КОНСОЛИДИРОВАННОГО БЮДЖЕТА, МЛН РУБ.
Всего – 1 482,3 млн руб., в том числе собственные доходы – 621,2 млн руб.

Налоговые доходы
Неналоговые доходы
Безвозмездные поступления

58%

861,1

42%

561,5

59,7

621,2

ли в бюджеты всех уровней свыше 327 
миллионов рублей. Развитию действу-
ющих и открытию новых предприятий 
способствуют многочисленные феде-
ральные и республиканские програм-
мы, в рамках которых в прошлом году 
было привлечено около 50 миллионов 
рублей государственной поддержки на 
софинансирование бизнес-проектов 
предпринимателей. 

Положительную динамку развития 
предпринимательства должны обеспе-
чить созданные на территории райо-
на три промышленные площадки. В на-
стоящий момент ведется работа по их 
аккредитации, что позволит резиден-
там претендовать на государственную 
поддержку и открывать новые произ-

водства на льготных условиях. На сегод-
няшний день промплощадка «Азнакай» 
в числе первых прошла аккредитацию в 
Министерстве экономики РТ. 

– Азнакаевский район является не-
фтяным, и многое напрямую зависит от 
результатов деятельности предприя-
тий нефтяной промышленности, – под-
черкивает Марсель Шайдуллин. – Одна-
ко нам необходимо развивать и другие 
отрасли экономики производственно-
го, перерабатывающего направления, 
внедрять новые технологии в агропро-
мышленном комплексе, создавать бла-
гоприятные и комфортные условия 
жизни для сельчан. 

Сельскохозяйственные организа-
ции, крупные и средние фермерские хо-
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зяйства района с этой задачей сегод-
ня успешно справляются. Несмотря 
на плохие погодные условия, местные 
аграрии произвели в прошлом году 
свыше двух миллиардов рублей вало-
вой продукции. Более того, азнакаев-
ские хлеборобы вновь подтвердили 
свой высокий класс и стали первыми по 
республике, уже второй год подряд на-
молачивая по 150 тысяч тонн хлеба. Ин-
тенсивно развивается и животноводче-
ский сектор: количество крупного ро-
гатого скота с учетом всех ЛПХ с 2012 
года увеличилось на 5 тысяч голов. Се-
годня муниципалитет входит в десятку 
лучших районов Татарстана по произ-
водству молока и мяса. Увеличить объе-
мы сельскохозяйственной продукции и 
создать новые рабочие места призвана 
и новая мегаферма на 3800 коров, кото-
рая вскоре должна открыться в поселке 
Актюбинский. 

Весомый вклад в развитие сельских 
территорий вносят семейные фермы 
и личные подсобные хозяйства. Боль-
шую роль при этом играют и действую-
щие в районе меры по стимулированию 
личных подворий. Так, решением рай-

руководителям КФХ и ЛПХ в деле полу-
чения льготного кредита, выделив му-
ниципальное имущество стоимостью 
50 миллионов рублей под банковский 
залог.

«ХОЧУ, ЧТОБЫ  
ДЕРЕВНЯ ЖИЛА…»
Крепким хозяйственникам и целе-
устремленным бизнесменам района 
в качестве стартового капитала пере-
даются производственно-технические 
базы обанкротившихся хозяйств. Так 
произошло, например, с ООО «Асеево» 
из одноименного села, которое в 2013 
году выкупил предприниматель из со-
седней деревни Тумутук Ильнур Кали-
муллин. До этого он занимался строи-
тельством, капитальным ремонтом зда-
ний и сооружений в районном центре. 

онного Совета уже несколько лет под-
ряд хозяйствам, содержащим четыре и 
более коровы, вручаются доильные ап-
параты. На сегодняшний день такая по-
мощь оказана более чем  400 семьям. 
Немалое внимание в районе уделяется 
закреплению молодых кадров на селе. 
Например, каждой обосновавшейся в 
деревне молодой семье выдается по те-
ленку. 

Что касается семейных ферм, то их в 
районе 32. Только в 2014 году 10 мест-
ных фермеров получили из различных 
источников финансовую поддержку в 
размере 13,3 миллиона рублей. Успеш-
но работает сельскохозяйственный кре-
дитный кооператив «Шанс», благодаря 
которому за тот же период прокреди-
товались 42 фермера. Муниципалитет 
оказывает помощь предпринимателям, 

Предприятие приглашено к участию в строитель-
стве ФАПов в Подмосковье, где в рамках губер-
наторской программы планируется до 2017 года 
возвести 133 модульных пункта первичной меди-
цинской помощи с квартирами для персонала. Изу-
чают нефтемашевцы возможность применения 
своего опыта в этой части и на территории Крыма.

«Сегодня на предприятии трудятся около 400 
человек», – рассказывает  генеральный ди-
ректор завода «Нефтемаш» Марат Гайсин.

Около 60 процентов продукции ОАО «Азнакаевский завод «Нефтемаш» составляет спецтехника для нужд нефтяников.

Кондитерская фабрика «Pierre ALBER» в г. Азнакаево ежемесячно производит около 4–5 тонн 
сладкой продукции.
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Крутые перемены в своей трудовой ка-
рьере парень объясняет влиянием ге-
нов – его отец всю жизнь проработал 
ветврачом. Безусловно, чтобы взяться за 
восстановление полуразрушенного хо-
зяйства с общим долгом в 7 миллионов 
рублей, в котором содержалось около 
400 голов крупного рогатого скота, по-
требовались смелость и трезвый расчет. 
Не лишней оказалась и поддержка рай-
онной администрации, сельчан, семьи, 
родных и близких нашего героя. 

– Взял кредит в 20 миллионов рублей, 
выкупил здания, технику, животных, 
расплатился по долгам предприятия 
и начал работать, – рассказывает биз-
несмен. – Хочется, чтобы деревня жила. 
Приятно, когда на полях зреет урожай, а 
на фермах кипит работа. Значит, у сель-
чан есть будущее. 

Сегодня Ильнур Калимуллин обеспе-
чивает работой и стабильным заработ-
ком, средний размер которого состав-
ляет 12 тысяч рублей, около 60 человек. 
Имеет 600 голов КРС, 200 из которых – 
дойное стадо. До конца года к ним при-
бавится еще 100 нетелей. Всего же в 
ближайшей перспективе здесь плани-
руют увеличить количество коров до 
400 голов, а общее поголовье КРС дове-
сти до 1000 голов.

В настоящее время в КФХ «Калимул-
лин И.А.» ежесуточно надаивается три 
тысячи литров молока. Часть сырья 
высшего сорта сдается в Азнакаевский 
молочный завод, а часть – продается на 

го гектара в среднем 25 центнеров хле-
ба, заготовил 4500 центнеров семян. 
Успехом можно считать и восстановле-
ние лицензии на производство элитных 
семян, что в будущем сулит хозяйству 
хорошую выгоду. 

Осенью на полях асеевцы провели зя-
блевую вспашку. В соответствии с гра-
фиком проходит ремонт сельскохозяй-
ственной техники. Остается открытым 
лишь вопрос с приобретением ГСМ и 
удобрений. 

– Раньше к концу января – началу 
февраля мы уже закупали удобрения, – 
говорит глава КФХ. – А теперь условия 
кредитования в банках ужесточились. 
Выросли на 10–15 процентов ставки, со-
кратились сроки кредитования. Очень 
надеюсь, что и в этом году республика 
не оставит нас без поддержки. 

По словам главы Асеевского сель-
ского поселения Рашата Шайхутдино-
ва, без помощи Ильнура Калимуллина в 
поселении не проходит ни один празд-
ник, фермер вовремя расплачивается 
с народом за земельные паи, активно 
участвует в благоустройстве населен-
ных пунктов. В прошлом году, напри-
мер, помог стройматериалами и техни-
кой при ремонте пешеходных мости-
ков через речку Стярле в селах Асеево 
и Митряево. 

Идут дела в гору и у КФХ «Курба-
нов И.В.», созданного четыре года на-
зад на развалинах бывшего колхоза «Бу-
ляк». Сельхозпредприятие имеет сегод-
ня около 400 КРС, из них 110 – коровы. В 
этом году здесь планируют частично об-
новить дойное стадо. Занимается КФХ и 
коневодством.

Производство молока в хозяйстве 
стабильно растет. В прошлом году в од-
ном из коровников был проведен кап-
ремонт, за счет района установлен мо-
локопровод с охладителем. Каждая 
ферма имеет индивидуальное водо-
снабжение – скважины пробурены пря-
мо внутри зданий. Но самое неожи-
данное – вокруг звучит музыка, что, по 
словам местных доярок, весьма благо-
творно влияет на объемы молока. Во 
время нашего визита, например, бурен-
ки наслаждались хитами Тото Кутуньо. 

рынке населению. По словам Ильнура 
Калимуллина, на качество реализуемо-
го молока благотворно повлияла уста-
новка в 2014 году в одном из коровни-
ков линейного молокопровода с тан-
ком-охладителем, приобретенного за 
счет районного бюджета. До этого фер-
ма была капитально отремонтирована. 
Часть расходов, а именно 2 миллиона 
рублей, в рамках новой региональной 
программы по модернизации животно-
водческих объектов взяла на себя ре-
спублика. В текущем году в хозяйстве 
планируют привести в порядок еще 
один коровник на 200 буренок. 

Хорошие условия содержания коров 
– одно из условий получения большо-
го надоя. Но не менее важно наличие 
качественной кормовой базы. В про-
шлом году асеевцы заготовили двухлет-
ний запас фуражного зерна, сенажа, си-
лоса и сена из многолетних трав. Кроме 
грубых и сочных кормов коров потчуют 
и концентратами. В качестве витамин-
ной подкормки используются хвойные 
лапы, а для восполнения дефицита угле-
водов – свекловичная патока. Зимой 
для буренок практикуют дневной моци-
он. При лечении скота активно приме-
няют отвары из лекарственных трав. 

Отдельно стоит остановиться на до-
стижениях КФХ в растениеводстве. В ак-
тиве у фермера 2500 гектаров аренд-
ной земли, 1480 гектаров из которых от-
ведены под зерновые культуры. В 2014 
году предприниматель собрал с каждо-

В настоящее время в КФХ «Калимуллин И.А.» ежесуточно надаивается три тысячи литров молока.

Фермер Ильнур Калимуллин (справа) и глава Асеевского сельского поселения Рашат Шайхутдинов.

Сертификат на получение денежной премии от 
главы Азнакаевского района для лучших ра-
ботников сельского хозяйства.
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БОЛЬШАЯ стройка
НЕСМОТРЯ НА СЛОЖНУЮ ЭКОНОМИЧЕСКУЮ СИТУАЦИЮ, ГОСУДАРСТВЕННЫЕ 
СТРОИТЕЛЬНЫЕ ПРОГРАММЫ В ТАТАРСТАНЕ В 2015 ГОДУ БУДУТ РЕАЛИЗОВАНЫ 
В ПОЛНОМ ОБЪЕМЕ. КРОМЕ ТОГО, В РЕСПУБЛИКЕ В ЭТОМ ГОДУ ЗАРАБОТАЕТ 
РЯД НОВЫХ ПРОГРАММ, В ЧАСТНОСТИ, КАПИТАЛЬНОГО РЕМОНТА ПОДРОСТ-
КОВЫХ КЛУБОВ, В РАМКАХ КОТОРОЙ ПРЕДСТОИТ ОТРЕМОНТИРОВАТЬ 26 ОБЪ-
ЕКТОВ НА ОБЩУЮ СУММУ 100 МИЛЛИОНОВ РУБЛЕЙ.

Текст: Надил ГИМАДЕТДИНОВ.

С
троительная отрасль является 
одним из локомотивов экономи-
ческого роста на любой террито-
рии. Состояние ее развития как 

лакмусовая бумага определяет темпы 
социально-экономического прогрес-
са в целом. Известно, что каждое рабо-
чее место в строительстве поддержива-
ет занятость 15–20 человек в смежных 
отраслях: производстве строительных 
и отделочных материалов, металлопро-
дукции, машиностроении и так далее. 
Поэтому в условиях экономического 
кризиса особенно важно сохранять по-
ступательные темпы роста строитель-
ной отрасли. 

Строительный комплекс Татарста-
на сегодня объединяет 15 тысяч строи-
тельных и около 40 проектных органи-
заций, в нем занято 117 тысяч человек, 

он является одним из наиболее дина-
мично развивающихся в целом по стра-
не. По объемам возведения жилья ре-
спублика уверенно лидирует в При-
волжском федеральном округе уже 
более 10 лет и входит в первую десятку 
субъектов России. В 2007 году регион по 
объемам жилищного строительства пе-
решагнул рубеж в 2 миллиона квадрат-
ных метров.

Дополнительный импульс развитию 
отрасли дала подготовка к проведению 
XXVII Всемирной летней Универсиады 
в Казани и других крупных спортивных 
соревнований международного уров-
ня. В республике уже возведены и стро-
ятся новые спортивные объекты, вне-
дряются современные технологии, соот-
ветственно, подтягиваются все смежные 
отрасли, поскольку стабильно увеличи-

вается объем подрядных работ, выпол-
няемых на объектах капитального стро-
ительства.

Только в 2014 году в республике было 
построено более 8,5 тысячи различных 
объектов, общий объем строительных 
работ составил почти 300 миллиардов 
рублей. Как и в предыдущие два года, 
введено в эксплуатацию 2,4 миллиона 
квадратных метров жилья. Из них почти 
385 тысяч квадратных метров приходит-
ся на долю программы социальной ипо-
теки, около 950 тысяч квадратных ме-
тров – на многоквартирное инвестици-
онное жилье, чуть больше 1 миллиона 
квадратных метров  – на малоэтажное 
строительство. В частности, республика 
выполнила программу 2014 года по пе-
реселению граждан из аварийного жи-
лья. В том числе в городе Лаишево, где 
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в канун Нового года новоселам торже-
ственно вручили ключи от 24-квартир-
ного жилого дома. Здание, общая смет-
ная стоимость которого составила 28,6 
миллиона рублей, было построено все-
го за полгода. В прошлом году для пере-
селения участников программы в рай-
оне возвели также 16-квартирный дом 
площадью 731,4 квадратных метра. Кро-
ме того, за счет муниципального бюд-
жета обустроены две квартиры на тер-
ритории Рождественского сельского 
поселения. Всего в рамках программы 
переселения граждан из ветхого и ава-
рийного жилья в 2013–2015 годах в Лаи-
шевском районе следует расселить жи-
телей 20 домов. Все они построены в пе-
риод с 1959-го по 1973 год. На данный 
момент в муниципалитете строятся три 
дома на 153 квартиры: в селах Столбище, 
Габишево и городе Лаишево. 

 – Комплексная программа по ликви-
дации аварийного жилого фонда рас-
считана на 2013–2017 годы, – рассказал в 
начале февраля на пресс-конференции 
в ИА «Татар-информ» министр строи-
тельства, архитектуры и жилищно-ком-
мунального хозяйства республики Ирек 
Файзуллин. – В ее рамках планирует-
ся расселить людей, проживающих на 
площади 420 тысяч квадратных метров. 
Однако некоторые сами берутся за ре-
конструкцию своего ветхого жилья. По-

го жилья. На сегодняшний день введен 
в эксплуатацию один арендный дом об-
щей площадью 7,6 тысячи квадратных 
метров в Елабуге. Как сообщают в Го-
сударственном жилищном фонде РТ, в 
дом смогут заселиться сотрудники ре-
зидентов ОЭЗ «Алабуга», а также елабу-
жане, нуждающиеся в социальном жи-
лье. Причем у участников есть право вы-
купа, которое вступает в силу через пять  
лет после заселения. Выкупить кварти-
ру можно будет по условиям програм-
мы соципотеки. Что касается стоимости 
арендной платы, то она должна быть на 
30 процентов ниже рыночной, то есть 
если однокомнатная квартира в Елабу-
ге в среднем сдается за 10 тысяч рублей, 
то проживать в арендном жилье мож-
но за 7 тысяч рублей. Впрочем, цена за-
висит и от того, платит ли жилец за себя 
сам или часть оплаты ему компенсирует  
работодатель. Сегодня помимо Елабуги 
в программе арендного жилья участву-
ют города Казань и Альметьевск, а так-
же Верхнеуслонский район. 

По программе улучшения жилищ-
ных условий ветеранов Великой Отече-
ственной войны в республике продол-
жается строительство 10 домов для 65 
ветеранов. По словам Ирека Файзулли-
на, до 9 мая этого года они должны за-
селиться в новые квартиры. Всего же в 
2015 году новым жильем запланировано 
обеспечить 530 ветеранов ВОВ. 

Кроме этого, в текущем году всту-
пят в строй 38 домов для участковых 
в 16 районах республики. Из них 18 бу-
дут построены за счет республиканско-
го бюджета, расходы по строительству 
остальных административно-жилых 
комплексов возьмут на себя сами муни-
ципальные образования.   

 – Ведется строительство квартир для 
молодых семей, – проинформировал 
министр строительства, архитектуры и 
жилищно-коммунального хозяйства ре-
спублики. – На сегодняшний день такое 
жилье получили 7493 молодые семьи. В 
поле зрения остаются также многодет-
ные семьи, имеющих пять и более детей. 
В список получателей жилья на текущий 
год включены 44 многодетные семьи. 
Кроме того, предоставим жилье 331 ре-
бенку-сироте. 

В рамках государственной програм-
мы «Жилье для российской семьи» до 
конца года планируется сдать несколько 
жилых домов в Лаишевском, Пестречин-
ском, Чистопольском районах и строя-
щемся жилом комплексе «Салават купе-
ре» в Казани. Цена одного квадратного 
метра в них составит 35 тысяч рублей.  

В 2015 году двери перед своими по-
сетителями раскроют 73 новых детских 
сада, 42 сельских клуба, 60 модульных 
ФАПов и 42 ветеринарных пункта, две 
врачебные амбулатории, 163 универ-
сальные спортивные площадки и другие 

Строительный комплекс Татарстана сегодня объ-
единяет 15 тысяч строительных и около 40 про-
ектных организаций, в нем занято 117 тысяч 
человек, он является одним из наиболее дина-
мично развивающихся в целом по стране. Каж-
дое рабочее место в строительстве поддерживает 
занятость 15–20 человек в смежных отрас-
лях: производстве строительных и отделочных 
материалов, металлопродукции, машинострое-
нии и т.д. Поэтому в условиях экономического 
кризиса особенно важно сохранять поступа-
тельные темпы роста строительной отрасли.

этому, возможно, объем программы 
придется несколько сократить.

В Татарстане набирает обороты стро-
ительство арендного жилья. В прошлом 
году в рамках данной программы сда-
но в эксплуатацию 42 дома.  Построе-
но также 40 административно-жилых 
комплексов для участковых уполномо-
ченных полиции, 56 детских садов, 7 об-
щеобразовательных школ, 47 сельских 
клубов, 78 модульных фельдшерско-
акушерских пунктов (ФАПов), 44 модуль-
ных ветеринарных пункта, одна врачеб-
ная амбулатория, 166 универсальных 
спортплощадок и т.д. Кроме этого, ка-
питально отремонтировано 816 много-
квартирных домов, 159 школ, 13 детских 
летних оздоровительных лагерей, 252 
действующих ФАПа, 13 врачебных амбу-
латорий, по три участковые больницы и 
городские поликлиники, под дошколь-
ные образовательные учреждения ре-
конструировано 15 зданий, созданы до-
полнительные группы в 20 детских са-
дах. 

В 2015 году темпы ввода жилья в ре-
спублике останутся на прежнем уров-
не. Только по программе социальной 
ипотеки в регионе справят новоселье в 
7025 квартирах. Ожидается также сда-
ча в эксплуатацию почти 900 тысяч ква-
дратных метров коммерческого и 71,4 
тысячи квадратных метров арендно-

Президент Республики Татарстан Рустам Минниханов в гостях у новоселов дома, построенного 
по программе социальной ипотеки в Зеленодольске.
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социальные объекты. Продолжится ра-
бота по адаптации социальных объек-
тов под нужды людей с ограниченными 
возможностями, по внедрению энерго-
сберегающих технологий в системы ото-
пления многоквартирных домов, по ре-
монту старых котельных. 

В текущем году капитальный ремонт 
затронет 999 многоквартирных до-
мов, 126 общеобразовательных школ, 
13 детских оздоровительных лагерей, 
231 ФАП, по 7 врачебных амбулаторий 
и городских поликлиник, 5 участковых 
больниц, 25 зданий районных управле-
ний сельского хозяйства и др. Около 100 
миллионов рублей будет направлено на 
восстановление сельских домов куль-
туры. 1 миллиард рублей израсходуют 
на реконструкцию парков и скверов на 
территориях муниципальных образо-
ваний, что позволит придать нашим се-
лам и деревням современный вид. Па-
раллельно продолжится реконструкция 
уличного освещения в сельских поселе-

но открыли сразу два важных объекта 
– 32-километровый участок трассы М-7 
«Волга» в Мамадышском районе и путе-
провод на автодороге «Елабуга – Ижевск 
– Новоменделеевский завод».  

Кроме того, в прошлом году были под-
ведены автодороги с твердым покры-
тием к примерно шести десяткам татар-
станских сел. Также дорожники приве-
ли в нормативное состояние 425 улиц в 
населенных пунктах, заасфальтировали 
367 улиц в районных центрах и городах 
Татарстана.

Широкий круг задач предстоит ре-
шать дорожникам республики и в 2015 
году. В частности, планируется соеди-
нить дорогами с твердым покрытием 
около 50 сел и деревень. Для приведе-
ния в нормативное состояние дорож-
но-уличной сети муниципальных обра-
зований республики разработаны три 
программы. Также на ремонт существу-
ющего асфальтобетонного покрытия в 
населенных пунктах дополнительно вы-
делен 1 миллиард рублей. Большой объ-
ем дорожных работ будет выполнен в 
Казани в ходе подготовки к Чемпионату 
мира по водным видам спорта. 

Кроме того, в рамках создания меж-
дународного транспортного коридора 
«Европа – Западный Китай» в республи-
ке будет продолжена работа над двумя 
инвестиционными проектами. Первый 
из них касается строительства платной 
автомагистрали «Шали (М-7 «Волга») – 
Бавлы (М-5 «Урал»)». Второй предполага-
ет возведение моста у села Соколка Ма-
мадышского района, который является 
частью новой дороги в обход городов 
Нижнекамск и Набережные Челны.

МУНИЦИПАЛЬНЫЕ ЗАБОТЫ
Из года в год развивается дорожная сеть 
Высокогорского района. В частности, в 
прошлом году здесь завершено строи-
тельство автомобильных дорог Усады –

По программе улучше-
ния жилищных усло-
вий ветеранов Великой 
Отечественной войны в 
республике продолжа-
ется строительство 10 
домов для 65 ветеранов. 
По словам Ирека Фай-
зуллина, до 9 мая этого 
года они должны засе-
литься в новые квар-
тиры. Всего же в 2015 
году новым жильем 
запланировано обеспе-
чить 530 ветеранов ВОВ. 

ниях, а также капитальный ремонт ко-
ровников и строительство силосных 
траншей. 

ГЛАВНАЯ ДОРОГА
В 2014 году на дорожные работы в ре-
спублике было потрачено свыше 37,8 
миллиарда рублей. Из них 11,6 миллиар-
да рублей выделил региону федераль-
ный центр, объем муниципальных до-
рожных фондов составил 850 миллио-
нов рублей. В течение года в республике 
построили более 235 километров ре-
гиональных дорог, отремонтировали 
182 километра дорожного полотна. Вве-
дены в эксплуатацию семикилометро-
вый участок дороги «Челны – Сармано-
во», автодорога «Обход города Нурлат» 
в Нурлатском районе и «Большая Атня – 
Ташкичу» в Арском районе. Также в 2014 
году открылась трасса «М-7 «Волга» – То-
гашево – Обухово», которая соединя-
ет две федеральные дороги.  24 октя-
бря 2014 года в Татарстане торжествен-

Открытие фельдшерско-акушерского пункта в с. Азьмушкино Тукаевского района.

Открытие Куркачинского дома культуры.
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Хохлово на общую сумму 15 миллионов 
рублей, реконструирована региональ-
ная автодорога общего пользования 
Казань – Малмыж. Стоимость проек-
та составила  40 миллионов рублей. По-
строены и отремонтированы внутрипо-
селковые дороги, общая стоимость ра-
бот составила 58,8 миллиона рублей.  В 
то же время, несмотря на немалые объ-
емы дорожных работ, пока отсутству-
ют подъездные автомобильные дороги 
с твердым покрытием к 30 населенным 
пунктам района.  

По программе восстановления улич-
ного освещения в 27 высокогорских де-
ревнях и селах  установлены светильни-
ки. В 2015 году данная программа будет 
реализована в 10 населенных пунктах. 

Высокогорский район, который, кста-
ти, в этом году отметит свое 80-летие, 
является одной из главных строитель-
ных площадок республики. За послед-
ние пять лет здесь введено более 220 
тысяч квадратных метров жилья. Боль-
шое внимание уделяется содержанию 
и ремонту жилищного фонда. В рамках 
программы капитального ремонта толь-
ко в 2014 году отремонтировано 8  мно-
гоквартирных домов на сумму 20 мил-
лионов рублей, в 2015 году предстоит 
ремонт 9 домов на общую сумму 23 мил-
лиона рублей. 

Расширяются масштабы реализации 
программы социального  ипотечного 
строительства. В 2015 году планируется 
строительство домов в населенных пун-
ктах Бирюли, Усады, Дубъязы, Дачное, в 
селе Высокая Гора, на станциях Высокая 
Гора и Куркачи. В эксплуатацию будет 
сдано 576 квартир.

На территории района успешно раз-
вивается компания «ФинДом», занимаю-
щаяся строительством коммерческого 
жилья. За два года  деятельности данной 
организации в селе Высокая Гора по-
строено семь многоквартирных домов 
на 90 квартир, более 20 индивидуаль-
ных жилых домов и административное  
здание площадью 300 квадратных ме-

году они появились в населенных пун-
ктах Малые Битаманы, Шигали. В нынеш-
нем году строительство аналогичного 
объекта ведется в деревне Берли, в бли-
жайшей перспективе модульными ФА-
Пами обзаведутся также деревни Татар-
ская Айша и Чувашли.

Одновременно совершенствуется ам-
булаторно-поликлиническая система 
района. В прошедшем году после капи-
тального ремонта состоялось открытие 
современного хирургического отделе-
ния ЦРБ. В текущем году капитальный 
ремонт затронет Дубъязскую участко-
вую больницу и Усадскую врачебную ам-
булаторию. 

Надолго запомнится 2014 год и жите-
лям села Куркачи: в прошлом году здесь 
начал действовать Дом культуры на 300 
мест. Чуть меньший по вместимости 
сельский клуб появится в текущем году  
в селе Айбаш. 

Район продолжает участвовать в про-
грамме строительства ветеринарных 
пунктов. В прошедшем году смонтиро-
ван модульный пункт в селе Дубъязы. 
В феврале этого года введен в эксплуа-
тацию ветеринарный пункт  в селе Чеп-
чуги.

В 2014 году район полностью осво-
ил 10 миллионов рублей, выделенные 
по программе водоснабжения. На эти 
средства в селе Малые Алаты проло-
жены водопроводные сети, установле-
на водонапорная башня, пробурены две 
скважины. В текущем году планируется 
строительство водоводов в населенных 
пунктах Большие Битаманы и Панов-
ка. Однако, к сожалению, в 27 селах му-
ниципалитета на сегодняшний день нет  
централизованной системы водоснаб-
жения. И это проблема, характерная не 
только для Высокогорского района, но 
и для многих муниципальных образова-
ний республики.

У участников есть право выкупа, которое всту-
пает в силу через пять лет после заселения. 
Выкупить квартиру можно будет по условиям про-
граммы соципотеки. Что касается стоимости 
арендной платы, то она должна быть на 30 про-
центов ниже рыночной, то есть если однокомнат-
ная квартира в Елабуге в среднем сдается за 10 
тысяч рублей, то проживать в арендном жилье 
можно за 7 тысяч рублей. Впрочем, цена зави-
сит и от того, платит ли жилец за себя сам или 
часть оплаты ему компенсирует работодатель. 
Сегодня помимо Елабуги в программе аренд-
ного жилья участвуют города Казань и Аль-
метьевск, а также Верхнеуслонский район.   

тров. В настоящее время фирма возво-
дит жилой комплекс «Весенний», вклю-
чающий в себя три трехэтажных дома на 
108 квартир.

Идет планомерная работа по строи-
тельству административно-жилых ком-
плексов для участковых уполномочен-
ных полиции. В 2014 году построено два 
комплекса в населенных пунктах Ай-
баш и Березка на общую сумму более 5 
миллионов рублей. Аналогичные дома в 
этом году появятся в селах Шапши и Па-
новка.  

Последовательно решается вопрос 
обеспечения детей местами в дошколь-
ных учреждениях. Только в 2014 году в 
муниципальном образовании откры-
лось сразу два детских сада. Один из 
них располагается в райцентре, рассчи-
тан на 260 дошколят и носит название 
«Сандугач». А вот детский сад «Йолдыз» 
в селе Ямашурма способен принять под 
своей крышей 80 малышей.  

Успешно реализуется программа 
строительства модульных фельдшер-
ско-акушерских пунктов. В прошлом 

Открытие многофункционального центра в с. Камаево Менделеевского района.
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АГРАРНЫЕ перспективы
ТАТАРСТАН В 2015 ГОДУ ПОЛУЧИТ ПОЧТИ 3 МИЛЛИАРДА РУБЛЕЙ ФЕДЕРАЛЬ-
НЫХ СУБСИДИЙ НА ПОДДЕРЖКУ СЕЛЬСКОХОЗЯЙСТВЕННОЙ ОТРАСЛИ. ПОЧТИ 
2 МИЛЛИАРДА ИЗ НИХ ДОСТАНЕТСЯ РАСТЕНИЕВОДСТВУ. ОСТАТОК СУММЫ 
РАЗДЕЛЯТ МЕЖДУ СОБОЙ ЖИВОТНОВОДЫ И МАЛЫЕ СЕЛЬХОЗПРЕДПРИЯТИЯ. 
ПО ОЦЕНКАМ СПЕЦИАЛИСТОВ, ЭТИХ ОБОРОТНЫХ СРЕДСТВ, КОТОРЫЕ БУДУТ 
НАПРАВЛЕНЫ НА ВОЗМЕЩЕНИЕ ЧАСТИ ПРОЦЕНТНЫХ СТАВОК ПО КРЕДИТАМ, 
ПОДОРОЖАВШИМ ПОСЛЕ ОБВАЛА РУБЛЯ, РЕСПУБЛИКАНСКИМ АГРАРИЯМ 
ХВАТИТ КАК МИНИМУМ НА ПОЛГОДА. А ЗНАЧИТ, И ЗА ПРЕДСТОЯЩИЕ ВЕСЕН-
НИЕ ПОЛЕВЫЕ РАБОТЫ МОЖНО НЕ БЕСПОКОИТЬСЯ, СЧИТАЮТ В МИНСЕЛЬ-
ХОЗПРОДЕ РТ. НАПОМНИМ, В НАЧАЛЕ ГОДА ВЛАСТИ РЕСПУБЛИКИ ЗАБИЛИ 
ТРЕВОГУ, ЗАЯВИВ, ЧТО ПОСЕВНАЯ КАМПАНИЯ В РЕГИОНЕ МОЖЕТ СОРВАТЬСЯ 
ИЗ-ЗА УДОРОЖАНИЯ КРЕДИТНЫХ РЕСУРСОВ: ВМЕСТО ПРОШЛОГОДНИХ 14–18 
ПРОЦЕНТОВ БАНКИ СТАЛИ ПРЕДЛАГАТЬ СЕЛЬХОЗПРОИЗВОДИТЕЛЯМ КРЕДИТЫ 
ПО СТАВКЕ В 22–27 ПРОЦЕНТОВ.

Текст: Надил ГИМАДЕТДИНОВ.

СЕВ НЕ ЗА ГОРАМИ
 К концу февраля на проведение се-
зонных сельхозработ в Татарстане 
было привлечено всего чуть более 
2 миллиардов рублей займов, что в 
два раза меньше прошлогоднего по-
казателя за этот же период. При этом 
в 18 муниципальных образованиях, 

в числе которых Актанышский, Аль-
метьевский, Бавлинский, Балтасин-
ский, Мензелинский, Нижнекамский, 
Тетюшский, Тюлячинский районы и 
другие, сельхозформированиями не 
было оформлено ни одного кредита. 

 – Весенняя посевная текущего года 
будет для нас одной из самых слож-

ных, неблагоприятные для земледель-
цев годы сильно сказались на экономи-
ке сельхозформирований, – заявил не-
давно заместитель Премьер-министра 
РТ – министр сельского хозяйства и про-
довольствия РТ Марат Ахметов на рас-
ширенной итоговой коллегии ведом-
ства с участием Президента Татарстана 
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Рустама Минниханова. – В целом, толь-
ко из-за роста цен на ресурсы полевые 
работы в этом году подорожали в об-
щей сложности на 4 миллиарда рублей. 
А вся потребность составляет 15 милли-
ардов рублей. Поэтому без кредитов не 
обойтись. Мы со своей стороны будем 
стараться, чтобы эффективная ставка не 
превышала 6–7 процентов.

По словам вице-премьера, семенами 
республика обеспечена, а парк имею-
щейся сельхозтехники при его надлежа-
щей и своевременной подготовке (для 
завершения ремонта сельхозмашин 
требуется около 600 миллионов рублей. 
– Ред.) позволяет провести весенне-по-
левые работы в оптимальные агротех-
нические сроки. 

Что касается горюче-смазочных мате-
риалов, то только для посевной и кор-
мозаготовки сельчанам потребуется 70 
тысяч тонн дизельного топлива. В этом 
году оно также будет отпускаться сель-
хозформированиям по сниженной цене. 

Перед аграриями поставлена кон-
кретная задача: площадь посевов долж-
на быть сохранена на уровне прошло-
го 2014 года – 2,9 миллиона гектаров. 
Более того, в республике предусмотре-
на дополнительная поддержка (в диа-
пазоне от 20 до 80 тысяч рублей на гек-
тар) для тех, кто решит увеличить пло-
щади возделывания картофеля, овощей 
и ягод. Им же будет оказываться отдель-
ная помощь при техническом перево-

стоит провести яровой сев на 1,8 милли-
она гектарах площади. Озимые культу-
ры занимают 590 тысяч гектаров и на се-
годняшний день находятся в хорошем 
состоянии. С осени в почве накоплен до-
статочный запас продуктивной влаги.

 
ЗАПАС ПРОЧНОСТИ
В сельскохозяйственном производ-
стве легких будней никогда не было. 
Тем более в Татарстане, территория 
которого входит в зону так называе-
мого рискованного земледелия. За-
сушливое лето становится для нас 
уже типичным явлением. Наглядным 
тому доказательством стал прошед-
ший 2014 год, когда по причине ве-
сенней аномально жаркой и сухой 
погоды объем отдельных видов про-
дукции растениеводства упал почти 
в 1,5 раза от ожидаемого уровня. 

Несмотря на это, общий объем произ-
водства сельхозпродукции во всех кате-
гориях хозяйств в сопоставимой оценке 
вырос на 2,3 процента и составил почти 
190 миллиардов рублей. Благодаря это-
му Татарстан вновь подтвердил свою ре-
путацию – имея 2,3 процента сельхоз-
угодий России, республика сегодня про-
изводит 4,7 процента сельхозпродукции 
страны и стабильно входит по этому по-
казателю в четверку лидеров среди ре-
гионов РФ. 

Что примечательно, каждый третий 
сельский район республики сумел на-
растить в прошлом году объемы вало-
вой продукции даже по сравнению с 
благоприятным 2008 годом. Например, 
только в Тукаевском районе этот пока-
затель составил 161 процент. С плюсом 
также сработали Зеленодольский – 115 
процентов, Пестречинский – 114 про-
центов, Атнинский – 111 процентов, Са-

Перед аграриями поставлена конкретная задача: 
площадь посевов должна быть сохранена на 
уровне прошлого года – 2,9 миллиона гекта-
ров. Более того, в республике предусмотрена 
дополнительная поддержка (в диапазоне от 
20 до 80 тысяч рублей на гектар) для тех, кто 
решит увеличить площади возделывания карто-
феля, овощей и ягод. Им же будет оказываться 
отдельная помощь при техническом перево-
оружении и реконструкции овощехранилищ.

ПРОИЗВОДСТВО ОСНОВНЫХ ВИДОВ  
ПРОДУКЦИИ СЕЛЬСКОГО ХОЗЯЙСТВА ЗА 2014 ГОД

ОБЕСПЕЧЕННОСТЬ НАСЕЛЕНИЯ ОСНОВНЫМИ  
ВИДАМИ СЕЛЬХОЗПРОДУКЦИИ

Сахарная свекла
Картофель

Зерно
3366,0

т.тн

1728,8
т.тн

1408,4
т.тн 1315,8

т.тн
357,0
т.тн

465,9
т.тн

261%

157%

111%
119%

111%

113%85%

1627,1
т.тн к.ед.

1104,8
млн.шт.

Молоко

Картофель

Сахар

Яйцо

Молоко

Мясо  
в убойном весе

Хлебная продукция 
в пересчете на муку

Овощи

Овощи Заготовка  
грубых и  
сочных кормов 
собственного 
производства в 
с/х хозяйствах

Прочие  
животноводство

Прочие  
растениеводство

Яйца

Скот и птица на убой

оружении и реконструкции овощехра-
нилищ. Тем самым в Минсельхозпроде 
РТ рассчитывают со временем серьезно 
увеличить валовое производство дан-
ных культур, решить проблему техноло-
гической отсталости перерабатываю-
щих предприятий республики и помочь 
последним занять свою нишу на рын-
ке России. 

В целом нашим земледельцам пред-
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бинский – 107 процентов, Буинский и 
Актанышский районы – по 101 процен-
ту каждый. В то же время Камско-Устьин-
ский, Бугульминский, Менделеевский, 
Апастовский, Альметьевский, Дрожжа-
новский, Аксубаевский районы умень-
шили производство сельхозпродукции 
почти вдвое. 

– Все последние годы республика са-
модостаточна по объемам производи-
мой сельхозпродукции, но по конку-
рентоспособности мы сильнее не стали, 
– говорит Марат Ахметов. – Сохрани-
ли объемы производства, но внутренне 
ослабли. Запас прочности сельчан, ви-
димо, не вечен. Сельская экономика, в 

плачивают своим работниками достой-
ную заработную плату. В их числе ООО 
«АПК «Продовольственная программа» 
Мамадышского района, где сегодня на-
даивается столько молока (сельхозпред-
приятие обеспечивает 87 процентов су-
точного объема надоев муниципального 
образования. – Ред.), сколько не произ-
водят некоторые районы республики 
вместе взятые. В прошлом году выруч-
ка на одного работника составила здесь 
3,85 миллиона рублей при рентабельно-
сти производства 69 процентов. Приме-
ром для других является и деятельность 
СХПК им. Вахитова Кукморского района, 
в котором от проблем не убегают, а, на-
оборот, ищут пути их решения всем кол-
лективом. Причем резерв выживания и 
развития в хозяйстве нашли именно в 
животноводстве. Так, за последние пять 
лет поголовье крупного рогатого скота 
здесь увеличилось на 16 процентов, про-
изводство молока выросло на 40 про-
центов. В результате сельхозпредприя-
тие, имеющее в своем активе всего 5100 
гектаров пашни, заработало только в 
2014 году 330 миллионов рублей. 

Столь же продуктивно завершили 
прошлый сезон в КФХ «Сафиуллов» и аг-
рофирме «Колос» Тетюшского района, 
агрофирмах «Кырлай» и «Игенче» Арско-
го, ООО «Цильна» Дрожжановского, ООО 
«Хузангаевский» Алькеевского, ООО «Ял-
тау» Лениногорского, ООО «Авангард» 
Буинского, ООО «Татмит Агро» Сабинско-
го, агрофирме «Залесный» Зеленодоль-
ского районов, выработавших на одно-
го работника два и более миллионов ру-
блей товарной продукции.

 Запас прочности сель-
чан, видимо, не вечен. 
Сельская экономика, в 
силу ее низкой доход-
ности, остается финан-
сово неустойчивой даже 
в передовых районах. Да, 
село с бюджетной под-
держкой сработало по 
году  прибыльно, рента-
бельность превысила 14 
процентов, удельный вес 
прибыльных хозяйств 
достиг 95 процентов. 
Но без субсидий доход-
ность практически нуле-
вая, за все прошедшие 
годы она была вообще 
минусовой. Без них (суб-
сидий. – Ред.) почти 
половина наших сель-
хозформирований завер-
шила бы год с убытком.

силу ее низкой доходности, остается фи-
нансово неустойчивой даже в передо-
вых районах. Да, село с бюджетной под-
держкой сработало по году прибыльно, 
рентабельность превысила 14 процен-
тов, удельный вес прибыльных хозяйств 
достиг 95 процентов. Но без субсидий 
доходность практически нулевая, за все 
прошедшие годы она была вообще ми-
нусовой. Без них (субсидий. – Ред.) почти 
половина наших сельхозформирований 
завершила бы год с убытком. 

Им бы поучиться у коллег, которые 
даже в таких непростых условия актив-
но развиваются, демонстрируют впечат-
ляющие примеры эффективности и вы-

ЭФФЕКТИВНОСТЬ СЕЛЬСКОХОЗЯЙСТВЕННЫХ ОРГАНИЗАЦИЙ

ДИНАМИКА ПРОИЗВОДСТВА ПРОДУКЦИИ  
РАСТЕНИЕВОДСТВА В 2014 ГОДУ ВО ВСЕХ КАТЕГОРИЯХ ХОЗЯЙСТВ

УДЕЛЬНЫЙ ВЕС ПРИБЫЛЬНЫХ С/Х ОРГАНИЗАЦИЙ, %

Рентабельность [%]
Прибыль до налогообложения [млрд руб.]

Зерно Картофель

Сахарная свеклаОвощи

в весе после доработки

МЛН Т МЛН Т

МЛН ТТЫС. Т
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ХЛЕБНОЕ МЕСТО
Валовой сбор зерна в Татарстане в 
2014 году после доработки составил 
3,4 миллиона тонн, тогда как в средне-
климатические годы наши земледель-
цы радовали 4,5–5 миллионами тонн 
хлеба. Однако даже этого объема хва-
тило для закрытия внутренних потреб-
ностей республики. Более того, хозяй-
ства, получившие весомый урожай и 
заложившие его на хранение, сегод-
ня оказались в бесспорном выигрыше. 
Цена одной тонны продовольственной 
пшеницы 3-го класса на рынке уже пе-
ревалила за 12 тысяч рублей. 

При этом средняя урожайность зер-
новых культур по республике состави-
ла 21,6 центнера на гектар. Существен-
ным оказался вклад в общую копилку от 
земледельцев Балтасинского, Заинско-
го, Актанышского, Сабинского, Атнин-
ского, Буинского, Арского и Нурлатского 
районов. Тогда как в Камско-Устьинском, 
Зеленодольском, Верхнеуслонском, Бу-
гульминском и ряде других муници-
пальных образований объемы собран-
ного урожая оказались ниже среднере-
спубликанских значений. 

ского района, возглавляемый Шайдул-
лой Салаховым. Работая совместно с 
учеными, он выстроил эффективную си-
стему земледелия, здесь освоены все 
элементы биологизации, полностью об-
новлены площади бобовых многолет-
них трав, занимающие более 28 процен-
тов пашни. 

В результате хозяйство в прошлом 
году собрало с каждого гектара пашни в 
среднем 40,8 центнера хлеба, 360 цент-
неров картофеля. Денежная выручка 
на гектар составила 28,6 тысячи рублей, 
рентабельность растениеводства – 43 
процента.

Стабильно высокие урожаи получает 
также ООО «Киятское» Буинского райо-
на, основу экономики которого состав-
ляет семеноводство зерновых. Здесь 
также проводят успешный маркетинг. 
Все это в целом позволяет хозяйству вот 
уже семь лет обходиться без кредитов. 
На местных полях культивируют 14 сор-
тов зерновых культур, урожайность ко-
торых в 2014 году превысила в среднем 
40 центнеров с гектара. Почти половина 
валового сбора товарного зерна была 
удачно реализована. Сельхозпредпри-
ятие завершило год с прибылью в 27,8 
миллиона рублей.

Республика сегодня полностью обе-
спечена собственным сахаром, хотя 
объемы производства сладких корне-
плодов в 2014 году в регионе сильно 
упали: 1,4 миллиона тонн против 2 мил-
лионов тонн сахарной свеклы в 2013 
году. В достаточном количестве собрано 
с полей картофеля, валовое производ-
ство которого сохранилось на прежнем 
уровне, а также овощей, выработка ко-
торых выросла на 8,4 процента и соста-
вила 357 тысяч тонн.

СТАТЬЯ ДОХОДА
Более успешным прошедший сель-
скохозяйственный год оказался для 

Каждый третий сельский район республики  сумел 
нарастить в прошлом году объемы валовой про-
дукции даже по сравнению с благоприятным 2008 
годом. Например, только в Тукаевском районе 
этот показатель составил 161 процент. С плюсом 
также сработали Зеленодольский – 115 процентов, 
Пестречинский – 114 процентов, Атнинский – 111 
процентов, Сабинский – 107 процентов, Буинский и 
Актанышский районы – по 101 проценту каждый. 
В то же время Камско-Устьинский, Бугульминский, 
Менделеевский, Апастовский, Альметьевский, 
Дрожжановский, Аксубаевский районы уменьшили 
производство сельхозпродукции почти вдвое. 

 – Пенять при этом только на пого-
ду было бы необъективно, – считает ми-
нистр сельского хозяйства республики. 
– Там, где выстроена системная работа, 
и результат гораздо выше. 

Ярким примером в этом плане явля-
ется ООО «Агрокомплекс «Ак Барс» Ар-

ОСНОВНЫЕ ПОКАЗАТЕЛИ ПО ЖИВОТНОВОДСТВУ ЗА 2014 ГОД

ВЫДЕЛЕНО ДОПОЛНИТЕЛЬНО  
ИЗ РЕГИОНАЛЬНОГО БЮДЖЕТА В 2015 Г. (ТЫС. РУБ./ГА)

Выращено скота и птицы в ж.в., тыс. т Производство молока, тыс. т

Производство яиц, млн шт.

молоко

Всего     СХО + КФХ       ЛПХ Всего     СХО + КФХ       ЛПХ

Всего 

На сохранение  
площадей на уровне 
прошлого года

На увеличение  
площадей к 2014 г.

по овощампо картофелю по капусте

5,0 10,0 50,0

80,020,020,0
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животноводческого сектора. Поголо-
вье скота и птицы в республике оста-
лось без изменений, при этом надои 
молока и производство яиц вырос-
ли на 1 и 3 процента соответственно. 
Совсем незначительно увеличилось 
производство мяса, составив 481,1 
тысячи тонн. 

В то же время личные подсобные хо-
зяйства республики, обеспечивающие 
половину нашей сельхозпродукции, 
сдали свои позиции как по объемам 
производства, так и по поголовью ско-

республики, серьезной поддержкой для 
личных подворий могло бы стать дву-
кратное увеличение арендной платы 
за пользование земельными паями до 
1000 рублей за гектар. 

 – Для решения этой проблемы нам 
очень не хватает активности муници-
пальной власти, – замечает Марат Ахме-
тов. – В этом году необходимо избежать 
дальнейшего сокращения скота в ЛПХ, 
чтобы достижения сельхозформирова-
ний не «обесценивались» частным сек-
тором. 

Поспособствовать этому должна бла-
гоприятная ценовая конъюнктура на 
рынке животноводческой продукции. 
Только в прошлом году реализация мо-
лока по привлекательным ценам при-
несла нашим аграриям 4,6 миллиар-
да рублей дополнительных доходов, 
всего же от его продажи было выруче-
но 18,6 миллиарда рублей. По-хозяйски 
воспользовались сложившейся ситу-
ацией значительно увеличившие про-
изводство молока хозяйства Балтасин-
ского, Арского, Кукморского, Актаныш-
ского, Алькеевского, Мамадышского, 
Сабинского, Атнинского и других муни-
ципальных образований. В то же время 
сократились надои в фермах Спасского, 
Менделеевского, Муслюмовского и не-
которых других районов. И это при том, 
что наряду с мясом реализация молока 
является в настоящее время основной 
статьей дохода для многих татарстан-
ских хозяйств.

Неадекватные, по сравнению с ока-
зываемой бюджетной поддержкой, ре-
зультаты продолжают демонстрировать 
агрохолдинги, в которых сосредоточено 
54 процента дойного стада республики. 
Крупные агрокомплексы и мегафермы, 
в которых «хромает» управление про-
изводством, отсутствует должный кон-
троль и не хватает мотивации у работ-
ников, обеспечивают сегодня немногим 
более половины объемов молока, про-
изводимого в сельхозформированиях 
республики. При этом и здесь есть свои 
явные лидеры и аутсайдеры. Например, 
ОАО Холдинговая компания «Ак Барс», 
ООО «Сэт иле», ОАО «Красный Восток», 

«…Республика в целом обеспечена основными продук-
тами питания. В рамках антикризисных мероприятий 
нашей главной задачей является обеспечение ценовой 
стабильности, недопущение сокращения ассортимен-
та на продовольственном рынке. Хочу поблагодарить 
селян за участие в осенне-зимних ярмарках, которые 
позволяют удешевить отдельные продукты питания 
от 20 до 30 процентов. Сегодня Казань среди городов-
миллионников Приволжского федерального округа проч-
но занимает лидирующие позиции по доступности на-
селению 13 видов продуктов питания. 

Нужно организованно провести весенне-полевые ра-
боты, сохранив посевные площади и строго соблю-

Валовой сбор зерна в Татарстане в 2014 году 
после доработки составил 3,4 миллиона тонн, 
тогда как в среднеклиматические годы наши зем-
ледельцы радовали 4,5–5 миллионами тонн хлеба. 
Однако даже этого объема хватило для закры-
тия внутренних потребностей республики. Более 
того, хозяйства, получившие весомый урожай 
и заложившие его на хранение, сегодня оказа-
лись в бесспорном выигрыше. Цена одной тонны 
продовольственной пшеницы 3-го класса на 
рынке уже перевалила за 12 тысяч рублей.

та. А ведь вниманием со стороны госу-
дарства в последние годы они не обде-
лены. Специалисты Минсельхоза РТ ре-
гулярно проводят зональные встречи с 
главами районов и сельских поселений, 
на которых обсуждаются меры по повы-
шению деловой активности населения, 
личные подсобные хозяйства получают 
различные субсидии и дешевые креди-
ты. Только за прошлый год свыше 22 ты-
сяч семей воспользовались займами на 
сумму в 6,6 миллиарда рублей. 

Как считают в аграрном ведомстве  

дая все необходимые агротехнические приемы. Важ-
но не снижать в 2015 году внимания к животноводству, 
не сокращать поголовье скота и повысить эффектив-
ность отрасли. Конечно, мы имеем серьезные трудно-
сти, связанные с закредитованностью хозяйств, а их 
основные фонды требуют обновления  и пополнения. 
Очень сильно на общее экономическое состояние наших 
сельхозформирований повлияла засуха последних пяти 
лет.  Да, объем инвестиций в отрасль снизился, но 20–
22 миллиарда рублей – это тоже немалые средства. Их 
нужно очень эффективно, рачительно использовать. 
Однако не везде это пока удается. 

Мы должны говорить не только о крупных сельхоз-
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ООО «АПК «Продовольственная про-
грамма», ООО УК «Агроинвест», агро-
фирмы «Лениногорская» и «Кулон» смог-
ли увеличить производство молока по 
сравнению с уровнем 2013 года в диапа-
зоне от 7 до 74 процентов. А ЗАО «Агро-
сила групп», ООО «Агроразвитие», ООО 
«Газовик», ООО «Нурлат сэте», ЗАО «Чел-
ны Хлеб», ООО «АК «Простор» и агрохол-
динг «Булгар-Арыш», наоборот, отрабо-
тали со снижением показателей надоев 
молока в интервале от 4 до 34 процен-
тов. 

Что касается мясного скотоводства и 
птицеводства, то в текущем году живот-
новодам республики предстоит про-
извести не менее полумиллиона тонн 
мяса. Надо бы и больше, но ООО «Кам-
ский Бекон», ООО «Челны-Бройлер» 
и предприятия холдинга «Ак Барс» не 
смогли запустить вторые очереди сво-

ловье специально откармливать и реа-
лизовывать только внутри республики. 
Эти меры, по подсчетам специалистов, 
дадут дополнительно 30–35 тысяч тонн 
мяса, а при значительном улучшении со-
хранности поголовья скота – все 50 ты-
сяч тонн.

В текущем году животноводам республики пред-
стоит произвести не менее полумиллиона тонн 
мяса. Надо бы и больше, но ООО «Камский 
Бекон», ООО «Челны-Бройлер» и предприятия хол-
динга «Ак Барс» не смогли запустить вторые оче-
реди своих высокотехнологичных промышленных 
комплексов до удорожания кредитных ресур-
сов. А это позволило бы региону повысить объ-
емы производства мяса еще на 200 тысяч тонн.

формированиях, но помнить и о личных подворьях – 
это огромное количество людей. В настоящее время 
в республике действует 1093 семейные фермы, еще 138 
находятся на стадии строительства. Работа по раз-
витию малых форм хозяйствования на селе продол-
жится…»  

(Из выступления  Президента Татарстана  
Рустама Минниханова на итоговой  
коллегии Министерства сельского  

хозяйства и продовольствия РТ  
в феврале 2015 года).

ДЕНЕЖНАЯ ВЫРУЧКА ОТ РЕАЛИЗАЦИИ ПРОДУКЦИИ ЖИВОТНОВОДСТВА  
ПО СЕЛЬХОЗФОРМИРОВАНИЯМ ЗА 2014 Г.

их высокотехнологичных промышлен-
ных комплексов до удорожания кредит-
ных ресурсов. А это позволило бы ре-
гиону повысить объемы производства 
мяса еще на 200 тысяч тонн. Наращивать 
выработку мяса рекомендовано пока за 
счет внутренних резервов: не продавать 
мелковесный скот, выбракованное пого-

ДВ от животноводства, всего

51,2 млрд руб. (120% к 2013 г.)

уд. вес в общей ДВ = 72%

от реализации молока

18,6 млрд руб.  

(134%)

от реализации 

скота и птицы 

29,4 млрд руб. (114%)

от реализации яиц 

2,85 млрд руб. (113%)
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ЭКОНОМИКА СРЕДА ОБИТАНИЯ

ГРАНТ – возрождения  
        села гарант
СЕЛО ГОРОДУ КАК РОДНОЙ БРАТ, БЕЗ ПОДДЕРЖКИ КОТОРОГО ЕМУ НЕ 
ВЫЖИТЬ, ОДНАКО В ПОСЛЕДНИЕ ГОДЫ ДЕРЕВНИ СТАЛИ ВЕТШАТЬ И ИСЧЕЗАТЬ 
С ЛИЦА ЗЕМЛИ, С КАЖДЫМ ГОДОМ ВСЕ БОЛЕЕ УСИЛИВАЮТСЯ ТЕМПЫ УРБА-
НИЗАЦИИ. НО ОТРАДНО, ЧТО ГОСУДАРСТВО НЕ ОСТАЛОСЬ БЕЗУЧАСТНЫМ К 
СУДЬБЕ СЕЛ И ДЕРЕВЕНЬ И РАЗРАБОТАЛО ПРОЕКТЫ, НАПРАВЛЕННЫЕ НА РАЗ-
ВИТИЕ СЕЛЬСКИХ ПОСЕЛЕНИЙ. ПОНЯТНО, ЧТО ДЛЯ РАЗВИТИЯ СЕЛА НЕОБХО-
ДИМО ОБЕСПЕЧИТЬ ЕГО БУДУЩЕЕ, КОТОРОЕ, НЕСОМНЕННО, ЗА МОЛОДЫМ 
ПОКОЛЕНИЕМ. НО ЧТО НУЖНО СДЕЛАТЬ, ЧТОБЫ ПЕРСПЕКТИВНАЯ МОЛОДЕЖЬ, 
ПОЛУЧИВ ОБРАЗОВАНИЕ, ЗАХОТЕЛА ВЕРНУТЬСЯ В РОДНОЕ СЕЛО? 

Текст: Вероника КАЛИМУЛЛИНА.
Фото автора.

КРЕДИТ ДОВЕРИЯ
 – Необходима мотивация, – считает гла-
ва Староромашкинского сельского по-
селения Чистопольского района Люция 
Садыкова. – Хорошая стабильная зара-
ботная плата, приемлемые условия для 
проживания, досуга, развитый социаль-
но-бытовой сектор: дороги, водоснаб-
жение и т.д. 

Долгие годы все эти пожелания оста-
вались для самого обычного сельского 
поселения только мечтой. Какая зарпла-
та, какие дороги, если на селе нет про-
мышленной базы, крупных хозяйств, ин-
весторов? Но республика в последние 
годы начала реализацию проектов, да-
ющих новые шансы для сохранения и 
развития села. С одной стороны, пред-
приняты серьезные меры по разви-
тию сельского хозяйства: гранты и про-
граммы поддержки КФХ, ЛПХ, семейных 

ферм, с другой – получила развитие со-
циально-бытовая сфера: идет капиталь-
ный ремонт многоквартирных домов, 
строятся спортивные площадки, сель-
ские клубы, современные ФАПы и дома 
участковых. 

 – На мой взгляд, все это делается 
очень своевременно, потому что если 
условия проживания на селе не будут 
уступать городским, то и желающих пе-
реселиться в города станет меньше, – 
продолжает Люция Ильдусовна. – Бла-
гоустройство деревни – это надежда на 
будущее. 

Люция Садыкова возглавила Старо-
ромашкинское муниципальное образо-
вание в августе 2013 года, а до этого ра-
ботала главным бухгалтером местной 
агрофирмы «Сарсазы». Несмотря на от-
сутствие опыта, она не растерялась на 
новой работе и сразу вошла в рабочую 

колею, хотя признается, что на прежнем 
месте было проще, да и забот помень-
ше. Проблемы не страшат эту упорную и 
волевую женщину. Участие в конкурсах, 
направленных на поддержку и развитие 
сел, она сразу наметила себе в приори-
тетные задачи.

– В 2013 году Татарско-Толкишское и 
Булдырское сельские поселения наше-
го района выиграли гранты по миллио-
ну рублей каждый, – рассказывает гла-
ва муниципалитета. – Воодушевившись 
их примером, мы решили не упустить 
свой шанс. Пришли и к согласию, на что 
потратить средства гранта – на щебене-
ние улиц.

В селе Старое Ромашкино сегодня 193 
подворья, здесь постоянно проживают 
550 человек. Большинство сельчан тру-
дятся в местных бюджетных учрежде-
ниях и в филиале агрофирмы «Сэт иле 
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– Чистай». В молочном комплексе фи-
лиала содержится 2400 голов крупного 
рогатого скота, в том числе 800 дойных 
коров. Хозяйство является надежной 
опорой для сельчан, зимой помогает 
расчищать улицы от снега, а летом вы-
возить мусор. Более полусотни староро-
машкинцев зарабатывают себе на жизнь 
за пределами поселения. 

Хорошим дополнительным источни-
ком дохода для населения служат лич-
ные подворья, в которых содержится 
в общей сложности 415 голов крупно-
го рогатого скота, из них 128 буренок, 
276 овец и коз, а также около 3000 голов 
различной домашней птицы. Излишки 
произведенных сельхозпродуктов люди 
реализуют на рынках Чистополя, а так-
же сдают частному сборщику молока.

Подспорьем для местных частных 
подворий стала государственная субси-
дия на закупку кормов из расчета 2000 
рублей на одну дойную корову. Осо-
бенно своевременной помощь оказа-
лась для Наиля Садыкова, в хозяйстве 
которого сегодня «прописаны» 13 ко-
ров. Не остался в долгу и район, безвоз-
мездно предоставив животноводу до-
ильный аппарат. Еще двое жителей села 
Старое Ромашкино аналогичные подар-
ки получат в этом году. В личном пользо-
вании у сельчан немало техники: 92 лег-
ковых автомобиля, 7 грузовых машин и 
столько же тракторов. Обновился и ав-
топарк сельского поселения – за побе-

ду в республиканском смотре-конкур-
се среди муниципальных образований 
глава муниципалитета получила из рук 
Президента Татарстана Рустама Минни-
ханова ключи от служебного автомоби-
ля Сhevrolet Niva. 

Староромашкинцы живут не только 
надеждой на поддержку откуда-то со 
стороны, а активно стремятся улучшить 
условия жизни собственными силами. 
В частности, на территории школы по-
строили хоккейную коробку, на которой 
каждую зиму заливается каток. Учени-
ки на уроках физкультуры, а молодежь 
в вечернее время может здесь кататься 
на коньках, играть в хоккей.

Настоящим подарком для староро-
машкинцев стало включение поселения 
в 2014 году в федеральную программу 
«Чистая вода». Работа уже стартовала: 
проложена новая водопроводная линия 
по улице Центральной протяженностью 
2520 метров, пробурена скважина и 
установлена водонапорная башня. Оста-
лось установить и подключить к элек-
трическим сетям насосную станцию. 

Постепенно решается другая насущ-
ная проблема поселения – дорожная. В 
прошлом году, например, здесь засыпа-
ли строительным мусором часть дороги 
на двух улицах населенного пункта. На 
ощебенение 840 метров дорожного по-
лотна по улице Центральной был потра-
чен 1 миллион рублей, полученный по 
результатам республиканского конкур-

са на предоставление грантов сельским 
поселениям. На эти же цели ушла часть 
средств, собранных населением в рам-
ках самообложения. 

За его введение сельчане проголо-
совали на общенародном референду-
ме в июне 2014 года. При этом люди с 
большим доверием отнеслись к про-
екту, обеспечив стопроцентный сбор 
средств, более того, некоторые сдали 
даже больше оговоренных 300 рублей 
с каждого совершеннолетнего жителя. 
Секрет такой сплоченности и командно-
го духа сельчан кроется в доверитель-
ных отношениях, сложившихся между 
главой и населением. 

– Ведь это все идет на поддержку и 
развитие родного села, к тому же на 
каждый наш рубль республика четыре 
добавляет, – считает зоотехник Фидаиль 
Гайфуллин, – нам же выгоднее вложить 
побольше.

В результате населением было собра-
но 141 тысяча 600 рублей. С учетом ре-
спубликанских средств конечная сумма 
составит 708 тысяч рублей. 

По словам Люции Ильдусовны, сред-
ства самообложения изначально пла-
нировалось направить на ощебенение 
основных дорог поселения. Но в итоге 
глава мунициципалитета отнеслась с по-
ниманием к пожеланиям односельчан, 
и было решено положить щебенку на 
каждую улицу, соразмерно собранным 
деньгам. Закончить начатое дело здесь 
планируют этой весной. Кроме того, со-
бираются вновь задействовать меха-
низм самообложения и собрать деньги 
на благоустройство родника. 

Проблем у села, конечно, еще мно-
го. Основная, как и у всех, – плохое со-
стояние внутрипоселковых дорог. Так-
же сельчане надеются отремонтиро-
вать старый клуб. Более того, в 2016 
году староромашкинцы планируют 
попасть в республиканские програм-
мы по строительству сельских клубов 
и капитального ремонта жилья. Лю-
ция Садыкова адекватно оценивает 
нужды поселения и возможности го-
сударства и считает своим долгом до-
нести до каждого жителя, что реали-

Большинство сельчан трудится в местных бюджетных учреждениях и в филиале агрофирмы 
«Сэт иле – Чистай». Крайняя слева – Люция Садыкова.

Дмитрий ИВАНОВ, руководитель Исполнительного комитета  
Чистопольского муниципального района:
– Грантовая поддержка и самообложение – это реальный шанс 
для развития и подъема села. Небольшие города и села в послед-
ние десятилетия приобрели пагубную для себя привычку, наде-
ясь лишь на дотационную поддержку со стороны республики. 
Это в свою очередь мешает собственному развитию. Согласи-
тесь, ведь если знаешь, откуда придет помощь, то самому  ра-
ботать не хочется. Те, кто работает, старается, в итоге по-
лучают то, что хотят. Кроме того, самообложение является 
отличным инструментом мобилизации населения. Да и люди 
потом бережнее относятся ко всему, что построено или при-
обретено на их деньги.
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ЭКОНОМИКА СРЕДА ОБИТАНИЯ

зация государственных программ тре-
бует и личного участия каждого. 

КТО ХОЧЕТ СТАТЬ МИЛЛИОНЕРОМ?
Действительно, ну кто же не хочет стать 
миллионером? Но одно дело, когда по 
счастливому стечению обстоятельств 
миллион выигрывает один человек и 
расходует его на собственные нужды и, 
совсем другое, когда упорством и усер-
дием заветный выигрыш получает село. 

Вторым сельским поселением в Чи-
стопольском районе, выигравшим в 
2014 году заветный миллион, стало 
Адельшинское сельское поселение. Его 
глава Ильшат Нуретдинов как раз про-
вожал гостей из столицы, когда мы на-
ведались к нему в гости. Оказалось, на 
селе хорошие новости: Адельшинское 
сельское поселение попало в федераль-
ную программу «Чистая вода», заявка 
на участие в которой была подана еще в 
мае прошлого года. 

В Татарском Адельшино нет центра-
лизованного водоснабжения, питьевую 
воду местные жители набирают из ко-
лодцев. Особенно тяжело летом, когда 
вода нужна для полива огородов. Нуж-
но также помнить о том, что водоснаб-
жение – это необходимое условие для 
обеспечения противопожарной без-
опасности. В перспективных планах 
адельшинцев возведение новой водо-
напорной башни, чтобы каждая местная 
улица имела свою колонку и пожарный 
гидрант. На данный момент подготавли-
вается необходимый пакет документов, 
реализация проекта запланирована на 
2015–2016 годы. 

В Адельшинское сельское поселение 
входит три села: Четыре двора, Татар-
ское Адельшино и Служилая Шентала, в 
которых в общей сложности проживает 
885 человек. 

В поселении создаются все необходи-
мые условия для комфортного прожи-
вания: функционируют средняя школа 
и детский сад, три ФАПа, клуб, почта, би-
блиотека. 

Местное население занимается жи-
вотноводством и овощеводством на 

личных подворьях. Так, в сельском по-
селении насчитывается более 900 голов 
КРС, из них 437 дойных коров, 464 голо-
вы молодняка. Имеются также овцы и 
козы, лошади.

Ежедневно поселение сдает 2,5 тонны 
молока. Вот только низкая закупочная 
стоимость – всего 18 рублей за литр – от-
нюдь не воодушевляет сельчан. Но тем 
не менее они не жалуются, рассчиты-
вая на программы поддержки семейных 
ферм, КФХ и ЛПХ, предпринимаемые как 
на федеральном и республиканском, так 
и на муниципальном уровнях. К приме-
ру, 22 местных подворья, в каждом из ко-
торых содержится более пяти коров, в 
ближайшее время за счет района полу-
чат бесплатные доильные аппараты. 

Имеется в поселении и крестьянско-
фермерское хозяйство, которым заве-
дует Саубан Сафин. КФХ он основал еще 
в 1990-е годы и по сей день занимает-
ся овощеводством. Семья Айрата Рахма-
туллина с 2001 года содержит семейную 
ферму. В его хозяйстве 91 голова круп-
ного рогатого скота, 30 их них – дойное 
стадо. Годовая выручка фермера состав-
ляет почти 2,5 миллиона рублей. 

 – Развитие сельского хозяйства на се-
годняшний день происходит на совер-
шенно новом уровне, и главы сельских 
поселений при планировании своей ра-
боты должны ориентироваться на до-

Средства самообложения 
изначально планирова-
лось направить на още-
бенение основных дорог 
поселения. Но в итоге 
глава мунициципалитета 
отнеслась с пониманием 
к пожеланиям одно-
сельчан, и было решено 
положить щебенку на 
каждую улицу, сораз-
мерно собранным день-
гам. Закончить начатое 
дело здесь планируют 
этой весной. Кроме 
того, собираются вновь 
задействовать меха-
низм самообложения и 
собрать деньги на бла-
гоустройство родника.

стижение приоритетных задач, в числе 
которых: развитие социального сектора, 
ЛПХ, КФХ и семейных ферм, – говорит 
глава поселения. – На примерах Сауба-
на Сафина и Айрата Рахматуллина я ста-
раюсь мотивировать односельчан вклю-
чаться в дело. Нужно быть думающим 
руководителем, не отставать от време-
ни и следовать современным тенденци-
ям развития аграрного сектора. 

Гранты в поддержку сел – это как раз 
то, чего так не хватало для развития села 
в последние десять лет, считает мой со-
беседник. Весьма кстати оказался он 
и для адельшинцев. В июле прошлого 
года они купили на выигранные сред-
ства трактор МТЗ-82 и навесное обору-
дование к нему: отвал для очистки сне-
га, погрузчик КУН-10 для выгрузки му-
сора и роторную косилку для травы. На 
что расходовать деньги, решали всем 
миром, провели заседание исполкома, 
согласовали решение с местными депу-
татами. 

– Трактор на селе – самая нужная техника: и мусор можно вывезти, и дорогу от снега очи-
стить, – говорит водитель с многолетним стажем Асхат Галимов.

В прошлом году в селе Старое Ромашкино жители засыпали битым кирпичом часть дороги на 
двух улицах населенного пункта.



35

ТА
ТА

Р
С

ТА
Н

Д
А

 Җ
И

РЛ
Е 

Ү
ЗИ

Д
А

Р
Ә

 | #
01

 М
А

Р
Т 

 | 
20

15

– Трактор на селе – самая нужная тех-
ника: и мусор можно вывезти, и дорогу 
от снега очистить, – говорит водитель с 
многолетним стажем Асхат Галимов, по 
достоинству оценивший возможности 
техники. – Главное, что машина новая 
и собственная, теперь никого просить 
не нужно. Да и отношение к машине со-
всем другое, когда знаешь, что это свое, 
трудом заработанное. Победа в конкур-
се – это ведь достижение поселения и в 
то же время результат личного вклада 
каждого сельчанина.

А Ильшат Анварович останавливать-
ся на достигнутом не собирается и в 
перспективе планирует снова принять 
участие в конкурсе. При таком подхо-
де к делу, думаю, это вполне достижи-
мая цель.

С МИРУ ПО НИТКЕ…
Прошлым летом в Адельшинском сель-
ском поселении прошел референдум 
по самообложению, сельчане с понима-
нием и доверием отнеслись к этой ини-
циативе. Каждый осознавал, что сред-
ства пойдут на благоустройство родно-
го села. Решили собрать по сто рублей, в 
итоге набралось 72 тысячи рублей. Учи-
тывая, что республика прибавит к ним 
288 тысяч, – вот и треть миллиона.

Но в Адельшинском сельском поселе-
нии три села, и в каждом свои пробле-
мы. Таким образом, для каждого села 
были намечены свои цели расходова-
ния средств. 

В Татарском Адельшино решили за-
няться дорогами, с осени начали заво-
зить песок, с весной работы возобно-
вятся. Поскольку деревня Четыре Двора 
попала в республиканскую програм-
му по щебенению сельских дорог, здесь 
средства самообложения направили на 
ремонт водонапорной башни. Уже огра-
дили санитарную зону, залили фунда-
мент и установили основание башни. 
Остальную работу также отложили до 
весны. 

В Служилой Шентале сельчанам ну-
жен пешеходный мостик через речку 
Шенталка, которая разделяет деревню 
пополам. Автомобильный мост имеется, 
а вот прямого сообщения нет, поэтому 
людям приходится огибать добрую по-
ловину деревни, чтобы добраться в дру-
гую часть села.

– Самообложение – явление для села 
не новое, – рассказывает Ильшат Анва-
рович. – Чтобы решить свои насущные 
проблемы, сельчане и ранее скидыва-
лись деньгами, так сказать, собирали с 
миру по нитке, а теперь республика по-
шла нам навстречу и увеличивает со-
бранные средства в четыре раза. Если 
бы не эта программа, разве бы мы оси-
лили ремонт водонапорной башни? 
Едва ли. Конечно же, хочется выразить 
благодарность Президенту республики 
Рустаму Минниханову, Совету муници-
пальных образований РТ и районной ад-
министрации за понимание и поддерж-
ку, оказанную в реализации наших задач 
и перспективных планов. В апреле пла-
нируем провести новый референдум, 
на повестке дня – благоустройство клад-
бищ и родников. 

Несмотря на сравнительно короткий 
стаж работы, Ильшат Анварович знает о 
каждой мелочи, любой проблеме села. 
Он берет вопросы на заметку и начина-
ет постепенную работу по их решению. 
Жители Адельшинского сельского посе-

Прошлым летом в Адельшинском сельском 
поселении прошел референдум по самооб-
ложению, сельчане с пониманием и дове-
рием отнеслись к этой инициативе. Каждый 
осознавал, что средства пойдут на благо-
устройство родного села. Решили собрать 
по сто рублей, в итоге набралось 72 тысячи 
рублей. Учитывая, что республика прибавит 
к ним 288 тысяч, – вот и треть миллиона.

ления столкнулись с серьезной угрозой: 
за последние три года здесь случилось 
8 пожаров, общая сумма ущерба соста-
вила более 4 миллионов рублей. Благо-
даря стараниям и настойчивости главы 
поселения республика выделила адель-
шинцам пожарную машину и рабочий 
штат из двух человек. А с реализацией 
программы «Чистая вода» и установкой 
пожарных гидрантов, можно надеяться, 
беда больше не вернется в Адельшин-
ское сельское поселение.

 Жизнь и успешное развитие села 
– это результат плодотворной рабо-
ты сельчан и глав сельских поселений. 
Только достигнув взаимопонимания, вы-
строив доверительные отношения вла-
сти и жителей, можно выстоять в пери-
од экономических кризисов. Республика 
в свою очередь создает для этого все не-
обходимые условия.

Глава Адельшинского сельского поселения 
Ильшат Нуретдинов.

На средства самообложения в Татарском 
Адельшино строится новая водонапорная 
башня.

Какая зарплата, какие 
дороги, если на селе 
нет промышленной 
базы, крупных хозяйств, 
инвесторов? Но респу-
блика в последние годы 
начала реализацию про-
ектов, дающих новые 
шансы для сохране-
ния и развития села. С 
одной стороны, предпри-
няты серьезные меры 
по развитию сельского 
хозяйства: гранты и про-
граммы поддержки КФХ, 
ЛПХ, семейных ферм, с 
другой – получила разви-
тие социально-бытовая 
сфера: идет капиталь-
ный ремонт многоквар-
тирных домов, строятся 
спортивные площадки, 
сельские клубы, совре-
менные ФАПы и 
дома участковых.
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ЭКОНОМИКА ВЕКТОР РАЗВИТИЯ

СЕЛЬСКИЙ рецепт  
       от кризиса
НАШИ СЕЛА ВО ВСЕ ВРЕМЕНА ЖИЛИ СВОИМ ТРУДОМ И ВЕРОЙ В ЛУЧШЕЕ, 
А ИХ ГЛАВНОЙ ОПОРОЙ, КОРМИЛЬЦЕМ И НАДЕЖДОЙ БЫЛИ И ОСТАЮТСЯ 
СЕЛЬХОЗПРЕДПРИЯТИЯ, ВНЕ ЗАВИСИМОСТИ ОТ ФОРМ СОБСТВЕННОСТИ: БУДЬ 
ТО ФЕРМЕРЫ ИЛИ КРУПНЫЕ ВЫСОКОТЕХНОЛОГИЧНЫЕ АГРОФИРМЫ. СЕГОДНЯ 
ВОПРОС СОХРАНЕНИЯ СУЩЕСТВУЮЩИХ СЕЛЬХОЗФОРМИРОВАНИЙ, УВЕЛИЧЕ-
НИЯ ЧИСЛА КРЕПКИХ ФЕРМЕРСКИХ ХОЗЯЙСТВ, СЕМЕЙНЫХ ФЕРМ, УКРЕПЛЕНИЯ 
ЛИЧНЫХ ПОДВОРИЙ – ОБЕСПЕЧЕНИЯ ЧЕРЕЗ ИХ РАБОТУ ЗАНЯТОСТИ СЕЛЬЧАН 
– ЯВЛЯЕТСЯ ЖИЗНЕННО ВАЖНОЙ ЗАДАЧЕЙ КАЖДОГО МУНИЦИПАЛЬНОГО 
ОБРАЗОВАНИЯ РЕСПУБЛИКИ. 

Текст: Надил ГИМАДЕТДИНОВ.
Фото автора.

В 
настоящее время малые формы хозяйствования Татар-
стана, а это свыше 400 тысяч личных подсобных и око-
ло 5 тысяч фермерских хозяйств (в том числе более од-
ной тысячи действующих семейных ферм), обеспечива-

ют половину валовой сельхозпродукции Татарстана. Только в 
2014 году в республике образовалось 65 новых фермерских 
хозяйств. Сфера их деятельности самая разная: производство 
молока, мяса, меда, кумыса, овцеводство и т.д. В частности, 
пять и четыре фермерских хозяйств соответственно появи-
лись в Азнакаевском и Мамадышском районах, по два новых 
хозяйства зарегистрировались в Алексеевском и Атнинском 
муниципальных образованиях. Пополнился список фермеров 
также в Рыбно-Слободском, Сабинском, Сармановском и ряде 
других районов. 

ЧУВСТВО ХОЗЯИНА
Значительный вклад в развитие аграрной отрасли Татарстана 
вносят и фермеры Арского района. По словам начальника от-
дела экономики и финансов исполкома муниципального об-
разования Зульфата Шарафутдинова, на данный момент в рай- В мае 2011 года Айдар Сабиров заложил фундамент коровника на 100 голов.

оне зарегистрировано 61 крестьянско-фермерское хозяйство, 
из них действующих – 29. В основном они занимаются молоч-
ным и мясным животноводством. В их активе около двух ты-
сяч голов крупного рогатого скота, 752 из которых – дойные 
коровы. В ушедшем году арские фермеры произвели 41341 
центнер молока и 2053 центнера мяса. Рост по сравнению с 
2013 годом составил 135 и 136 процентов соответственно. 
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КФХ района обрабатывают 10670 гектаров сельхозугодий. В 
2014 году на этой площади ими было намолочено с учетом до-
работки 82053 центнера хлеба. Средняя урожайность с одно-
го гектара составила 20,2 центнера. При этом в отдельных хо-
зяйствах, к примеру у фермеров Ильнура Хусаинова, Данаиля 
Сабирова и Фаниса Ахметханова, средняя отдача с полей была 
намного больше. 

 – Повышение благосостояния граждан, обеспечение устой-
чивого экономического развития района невозможно без ак-
тивного роста предпринимательства, без среднего класса, – 
говорит Зульфат Зуфарович. – Если говорить о семейных фер-
мах, то их у нас 29. Из них высокотехнологичных – 12. При этом 
число желающих организовать свой малый бизнес в сфере 
сельского хозяйства на средства стартового капитала, предо-
ставляемого государством, с каждым днем растет. 

Сам район помогает начинающим фермерам при оформ-
лении документов, выделяет им бесплатно стройматериалы. 
Многие здешние частные подворья, содержащие три и более 
коровы, получили доильные аппараты по районной програм-
ме «50 х 50». В 2014 году такая поддержка была оказана 114 се-
мьям. 

…За околицей села Нижние Метески расположилась высо-
котехнологичная семейная ферма Айдара Сабирова. В про-
сторном, уютном и чистом коровнике много света, хотя в зда-
нии нет ни единого окна. Весь секрет в световом коньке, кото-
рый выполняет две функции одновременно: производит отток 
воздуха из здания и освещает помещение дневным светом, 
что значительно сокращает расходы на электроэнергию. Так-
же светло, тепло, поддерживается идеальный порядок в ро-
дильном отделении фермы, подобных которому сегодня нет 
и в помине в большинстве семейных ферм республики. Стель-
ные телки и коровы помещаются сюда за два-три дня до отела. 
Сам отел проходит в специальных боксах. Новорожденных те-
лят до 60 дней содержат в профилактории, что позволяет обе-
спечить животным должный уход и получать здоровый при-
плод.

– Проектировал коровник сам, не забывая, конечно, совето-
ваться со всеми, кто имел и имеет хоть какое-то отношение к 
животноводству, – рассказывает с гордостью Айдар Сабиров. – 
Главным условием для меня было создать в сооружении опти-
мальный микроклимат при минимальных затратах. Установка 

светового конька легко решила эту задачу: сами видите, в ко-
ровнике много естественного света и свежо, что благотворно 
сказывается на общем состоянии коров и их генетическом по-
тенциале. 

Он знает, что говорит: родители Айдара всю свою жизнь 
проработали на ферме – отец ею заведовал, а мать была од-
ной из местных передовых доярок. Да и сам наш герой, можно 
сказать, вырос верхом на лошади: с 4-го класса пас колхозный 
скот, помогал матери ухаживать за коровами. Однако, окон-
чив агрономический факультет Казанского государственного 
аграрного университета (далее – КГАУ), парень все же решил 
найти себе применение в строительстве и некоторое время 
даже занимался капитальным ремонтом домов. Но тяга к зем-
ле оказалась сильнее, и в мае 2010 года он создает крестьян-
ско-фермерское хозяйство. В первый год деятельности начи-
нающий фермер Сабиров обрабатывает 100 гектаров паевых 
земель родителей, родственников и соседей. Убедившись, что 
развивать свой агробизнес, основываясь лишь на растение-
водстве, – все равно, что бежать на одной ноге, в мае 2011 года 
Айдар на месте бывшего карьера у окраины села закладыва-
ет фундамент семейного коровника на 100 голов. И уже через 
каких-то восемь месяцев на новую ферму заселяется скот. При 
возведении объекта, приобретении оборудования и племен-
ных телок сельчанин использует собственные средства, около 
6 миллионов рублей банковского кредита, а также субсидию 
республиканского бюджета и помощь района.

Сегодня у Айдара 80 дойных коров. Среднесуточный надой 
на одну буренку составляет 16 литров. Часть оставшегося по-
сле спаивания телятам молока фермер сдает в Арский мол-
комбинат, часть реализует на рынках Арска и Казани. В бли-
жайшее время парень планирует прекратить сотрудничество 
с молкомбинатом и наладить собственную сеть сбыта произ-
веденной продукции, минуя перекупщиков. 

– Молкомбинат платит за литр нашего молока 20, в лучшем 
случае 21 рубль, – считает по-хозяйски фермер. – Сами же мы 
продаем молоко в Казани по 34 рубля за литр. Вот она где упу-
щенная выгода! Молоко для меня сегодня является основным 
источником дохода. Благодаря ему я и зарплату постоянным 
13 работникам вовремя выплачиваю, и с долгами в срок рас-
считываюсь. Только на погашение кредита и лизинговые пла-
тежи ежемесячно перечисляю 330 тысяч рублей. 

В настоящее время малые формы хозяйствования Татарстана, а это свыше 
400 тысяч личных подсобных и около 5 тысяч фермерских хозяйств (в том 
числе более одной тысячи действующих семейных ферм), обеспечивают поло-
вину валовой сельхозпродукции Татарстана. Только в 2014 году в республике 
образовалось 65 новых фермерских хозяйств. В частности, пять и четыре 
фермерских хозяйств соответственно появились в Азнакаевском и Мамадыш-
ском районах, по два новых хозяйства зарегистрировались в Алексеевском 
и Атнинском муниципальных образованиях. Пополнился список фермеров 
также в Рыбно-Слободском, Сабинском, Сармановском и ряде других районов.

В просторном, уютном и чистом коровнике фермеров Сабировых  
много света, хотя в здании нет ни единого окна.

Предприниматели Арского района активно вкладываются в благо-
устройство деревень. Родник «Махмуза» в с. Верхние Метески.
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ЭКОНОМИКА ВЕКТОР РАЗВИТИЯ

Свой агробизнес Айдар Сабиров строит основательно, с 
крестьянским расчетом. В настоящее время у него весьма 
крепкий по фермерским меркам машинно-тракторный парк, 
имеется двухгодичный запас кормов для скота. Причем в даль-
нейшем кормовая база КФХ будет лишь расширяться: за год-
два сельчанин планирует отвести все 850 гектаров земли под 
многолетние кормовые травы и полностью отказаться от куль-
тивирования зерновых. Причина – нерентабельность зерно-
водства на малых площадях. 

При этом парень не из тех, кто останавливается на достиг-
нутом. Еще в 2011 году он выкупил у прежнего хозяина основ-
ные производственные фонды бывшего колхоза «Известия» в 
селе Казанбаш. В настоящее время там реконструируются две 
старые фермы, каждая из которых способна вместить по 200 
буренок. Один из коровников глубокостельные нетели нач-
нут обживать уже в этом году. В ближайшей перспективе в КФХ 
планируют также наладить переработку собственного молока. 

Трудолюбивых людей, подобных семье Айдара Сабирова, в 
Старокырлайском сельском поселении, центральной усадь-
бой которого являются именно Нижние Метески, хватает. Это 
семьи Халима Гарипова, Равиля Гайнетдинова, Рустама Мар-
данова, Радика Хабибуллина, фамильные фермы которых ос-
нащены современным высокотехнологичным оборудовани-
ем, позволяющим значительно повысить производительность 
труда. Надо сказать, что в муниципалитете, объединяющем во-
семь населенных пунктов, развитию малого предпринима-
тельства уделяется большое внимание. Зарабатывает мест-
ный люд себе на жизнь, занимаясь обработкой металла и де-
рева, ремонтом автомашин, изготовлением брусчатки и т.д. 
Для успешной деятельности в подворьях имеется вся необхо-
димая техника. 

С 2004 года на базе когда-то широко известной Мендюш-
ской сельхозтехники обосновался индивидуальный предпри-
ниматель Динар Тухватуллин. Его предприятие, на котором 
трудятся около 100 человек, занимается техническим осна-
щением объектов животноводства во всех уголках республи-
ки, изготовливает и реконструирует запасные части на отече-
ственную и импортную технику и оборудование, выполняет 
фрезерные и токарные работы любой сложности, строит «под 
ключ» животноводческие фермы. 

Об уровне жизни в Старокырлайском сельском поселении 

можно судить по красивым, добротным домам, по количеству 
личного скота в подворьях – в 674 домах имеется около одной 
тысячи голов крупного рогатого скота (примерно 800 из них – 
дойные коровы). 

– Человеку, любящему труд, желающему достойно жить, вся-
кая работа по плечу, – говорит глава сельского поселения Фар-
гать Сиразутдинов. – А с фермерами у меня полное взаимо-
понимание. Они у нас отзывчивые, сплоченные, не остаются в 
стороне от общественных дел. Душой болеют за родной уго-
лок, за то, чтобы был он красив и уютен, чтобы продолжалась в 
нем жизнь. Я безмерно благодарен им за это. 

По словам Фаргатя Гарафутдиновича, местные деревни со-
хранились только благодаря фермерам, которым своевремен-
но отдали земли, тем самым теперь местные жители обеспе-
чены и работой, и хлебом насущным. При их спонсорской под-
держке сегодня здесь проводится немало мероприятий, а в 
зимнее бездорожье дороги очищают именно фермеры. 

РАБОТОДАТЕЛЬ И МЕЦЕНАТ
Настоящей опорой своей малой родины – деревни Кутук – яв-
ляется сейчас и глава одного из передовых крестьянско-фер-
мерских хозяйств не только Арского района, но и республики 
Дамир Шакирзянов. Азы фермерского дела бывший водитель 
«КАМАЗа» начал постигать в 2007 году. К этому его подвигла 
безысходность: после банкротства колхоза «Известия» рабо-
тать стало негде, а долевую собственность сельчан – земель-
ные паи площадью 92 гектара – нужно было кому-то обраба-
тывать. К тому же не хотелось Дамиру, чтобы хозяйство, в кото-
ром многие годы проработал его отец Закизян ага, бесследно 
исчезло. 

 – Для начала взяли кредит, прикупили кое-какую старую 
технику, заново ее собрали, – вспоминает фермер. – Земель-
ные паи односельчан я арендовал. В этих хлопотах прошел 
год. После того как появились небольшие запасы зерна, на се-
мейном совете решили параллельно заняться животновод-
ством. 

В качестве своеобразного стартового капитала выступили 
10 полуживых телок обанкротившегося хозяйства, скотина с 
семейного подворья, а также корова, принадлежащая пожи-
лой матери фермера. Новым домом для них стала отремонти-
рованная овчарня развалившегося сельхозпредприятия. 

С каждым годом хозяйство бывшего пограничника-афганца 
разрасталось, и теперь на окраине деревни Кутук выросло на-
стоящее фермерское поместье. Комбайны, тракторы, сельхоз-
машины – все расположено под крышей. Бывший картофель-
ный погреб, построенный в свое время по типовому проекту, 
превратился в отличный отапливаемый гараж. 

На семейной ферме насчитывается 100 голов крупного ро-
гатого скота, 55 из них – коровы. Надои у них стабильно высо-
кие. Радуют неплохими урожаями и земельные угодья, зани-
мающие 350 гектаров. 

 – Молкомбинат платит за литр нашего 
молока 20, в лучшем случае – 21 рубль, 
– считает по-хозяйски фермер. – Сами 
же мы продаем молоко в Казани по 
34 рубля за литр. Вот она где упущен-
ная выгода! Молоко для меня сегодня 
является основным источником 
дохода. Благодаря ему я и зарплату 
постоянным 13 работникам вовремя 
выплачиваю, и с долгами в срок рас-
считываюсь. Только на погашение 
кредита и лизинговые платежи ежеме-
сячно перечисляю 330 тысяч рублей.

Глава Старокырлайского сельского поселения Арского района  
Фаргать Сиразутдинов.

Фермер Халим Гарипов.
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Зимой Шакирзяновы за свой счет очищают улицы населенно-
го пункта от снега, содержат пожарную машину. В мае прошло-
го года она буквально спасла Кутук от массового пожара: огонь 
успел уничтожить только три дома, в том числе и родовой дом 
самого фермера. Из-за этого запланированное строительство 
нового коровника на 100–150 скотомест ему пришлось отло-
жить на следующий год. А без него сейчас Дамиру не обойтись 
– в старую ферму семейная живность уже не умещается. 

Вот только с расширением хозяйства проблема дефици-
та рабочих рук проявит себя еще острее. Пока в КФХ не хва-
тает животноводов, трактористов, хотя по деревенским мер-
кам Шакирзяновы платят своим работникам весьма неплохие 
деньги. Например, только доярки получают здесь в месяц от 
16 до 18 тысяч рублей. 

Поэтому главные помощники Дамира сегодня – супруга 
Нурзиля, сын Надир, оставшийся после окончания Урнякского 
агропромышленного колледжа рядом с родителями. В насто-
ящее время парень, связывающий свое будущее только с де-
ревней, учится заочно на первом курсе агрономического фа-
культета КГАУ. А в свободное от учебы время с головой уходит 
в семейное дело. Он и отменный тракторист, и хороший дояр, 
а в отсутствие отца – старший по хозяйству. 

АРСКИЕ ОГУРЧИКИ
Справедливости ради нужно признать, что арские фермеры 
прозводят не только молоко и мясо. Дает ростки на родине та-
тарского поэта Габдуллы Тукая и пока не очень популярный в 
Татарстане вид аграрного бизнеса – выращивание овощей на 
закрытом грунте в отапливаемых пленочных теплицах. Этим 
делом занимаются здесь более десятка фермеров, теплицы ко-
торых расположились на площади 17 гектаров. Скажем, только 
в селе Айван Арского района действуют четыре отапливаемые 
теплицы. Их общая площадь составляет 4,5 гектара. 

Всего в 2014 году арскими овощеводами было произведе-
но свыше 2050 тонн огурцов. Больше половины этого объема 
обеспечил фермер Дамир Халиуллин из деревни Нижние Аты. 
На каждом квадратном метре теплицы он вырастил по 25 ки-
лограммов товарных огурцов, а общий валовой сбор составил 
1217 тонн.

Инженер по специальности, Дамир Халиуллин занимает-
ся огуречным бизнесом шестой год и за это время довел свое 
дело до совершенства. Весьма кстати оказались и советы спе-
циалистов-овощеводов из Казани, которых фермер пригла-
шал к себе на заре своей овощеводческой деятельности. А 
начиналось все с 50 соток теплицы, построенной на пустую-
щих землях у села. В первый год ее отапливали дровами, а за-
тем подвели газ. Вскоре такая же теплица появилась и на дру-
гой стороне дороги. В настоящее время тепличное хозяйство 
супругов Халиуллиных занимает пять гектаров, здесь приме-
няется искусственное освещение и внедрено капельное оро-
шение. В развитие семейного бизнеса было вложено около 20 

миллионов рублей субсидируемых кредитов. Полностью рас-
считаться с ними Дамир и Фарида планируют уже в этом году. 

Под их началом трудится около 70 человек, 12 из которых – 
жители Арского района. Проживают рабочие в специально по-
строенном для них общежитии. Работой в теплице управля-
ет жена фермера. Ему самому приходится больше быть в разъ-
ездах.

Учитывая повышенный спрос на рынке, а проблем со сбы-
том произведенной продукции у семейной четы нет, сегодня 
Халиуллины культивируют огурцы сортов «Атлет», «Бегунок» и 
«Карамболь». Их отличает устойчивость к мучнистой росе и хо-
рошая урожайность – по 27–33 килограмма товарных огурцов 
с одного квадратного метра. Реализацию нового урожая здесь 
планируют начать уже после 25 февраля.

В целях повышения финансовой устойчивости хозяйства Ха-
лиуллины намерены постепенно диверсифицировать свой 
бизнес. И первые шаги в этом направлении уже сделаны. Так, 
в 2014 году при консультационной поддержке специалистов 
КФХ «Ягодная Долина» Зеленодольского района на семи гек-
тарах посажены клубника и малина. В настоящее время завер-
шается сделка по покупке у трех односельчан паевых земель 
общей площадью 15 гектаров. 

Кроме того, начиная с 2015 года в межсезонье овощево-
ды Халиуллины собираются выращивать огурцы на открытом 
грунте. Урожай с восьми гектаров планируется засаливать в 
бочках по методу фермера из Чувашии Василия Семенова, ис-
пользуя только травы, листья и соль. Для этого у трудолюбиво-
го Дамира Халиуллина есть хороший подвал-хранилище. 

Развивается и пока не очень попу-
лярный в Татарстане вид аграрного 
бизнеса – выращивание овощей на 
закрытом грунте в отапливаемых 
пленочных теплицах. Этим делом 
занимаются здесь более десятка 
фермеров, теплицы которых рас-
положились на площади 17 гекта-
ров. Только в селе Айван Арского 
района действуют четыре отапли-
ваемые теплицы. Их общая пло-
щадь составляет 4,5 гектара. Всего 
в 2014 году арскими овощеводами 
было произведено свыше 2050 тонн 
огурцов. Больше половины этого объ-
ема обеспечил фермер Дамир Хали-
уллин из деревни Нижние Аты.

Глава одного из передовых крестьянско-фермерских хозяйств не толь-
ко Арского района, но и республики Дамир Шакирзянов.

Надир Шакирзянов видит свое будущее только в деревне.
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ИНФРАСТРУКТУРА СЕЛАЭКОНОМИКА

КЛУБ на миллион
НА СТРАНИЦАХ ЖУРНАЛА МЫ УЖЕ НЕ РАЗ ПИСАЛИ О РАЗВИТИИ ЛУЧШИХ 
СЕЛЬСКИХ ПОСЕЛЕНИЙ РЕСПУБЛИКИ, ЕЖЕГОДНО ОПРЕДЕЛЯЮЩИХСЯ ПО ИТО-
ГАМ РЕСПУБЛИКАНСКОГО КОНКУРСА, ИНИЦИИРОВАННОГО В 2013 ГОДУ СОВЕ-
ТОМ МУНИЦИПАЛЬНЫХ ОБРАЗОВАНИЙ РТ И ПОДДЕРЖАННОГО ПРЕЗИДЕНТОМ 
РТ И ПРАВИТЕЛЬСТВОМ ТАТАРСТАНА. КОНКУРС ПРИЗВАН СОДЕЙСТВОВАТЬ 
СОЦИАЛЬНО-ЭКОНОМИЧЕСКОМУ РАЗВИТИЮ МУНИЦИПАЛИТЕТОВ, ПОВЫШЕ-
НИЮ КАЧЕСТВА ЖИЗНИ НАСЕЛЕНИЯ, А ТАКЖЕ СПОСОБСТВОВАТЬ СОВЕРШЕН-
СТВОВАНИЮ МЕХАНИЗМОВ ПРИВЛЕЧЕНИЯ ДОПОЛНИТЕЛЬНЫХ ФИНАНСОВЫХ 
РЕСУРСОВ ДЛЯ РЕШЕНИЯ ЗАДАЧ МЕСТНОГО ЗНАЧЕНИЯ. 

Текст: Владимир БЕЛОСКОВ.
Фото: Андрей ТИТОВ.

З
а два года существования кон-
курса в нем приняли участие 443 
сельских поселения из 43 муници-
пальных районов. Победителями 

конкурса признаны 208 сельских посе-
лений, каждый из которых получил по 
1 миллиону рублей. Эти целевые сред-
ства были потрачены на ремонт внутри-
поселковых дорог, водоснабжение, бла-
гоустройство, покупку различной техни-
ки и решение иных социально значимых 
местных вопросов.

КАК ПОТРАТИТЬ МИЛЛИОН?
В Буинском районе с начала старта кон-
курса «миллионерами» стали Альшеев-
ское, Яшевское, Кайбицкое, Аксунское, 
Мокросавалеевское и Бюрганское сель-
ские поселения. На днях мы побывали в 
некоторых из них и на месте выяснили, 
как сельчане использовали республи-
канские грантовые средства.

Развитие Буинского района харак-

теризуется наличием проблем, свой-
ственных и для многих других муници-
пальных образований, особенно приго-
родных: отъездом молодежи в города, 
старением сел и деревень, превышени-
ем смертности над рождаемостью. С за-
местителем главы Буинского муници-

пального района Валерием Егоровым 
мы едем в село Яшевка – ныне это тоже 
проблемный населенный пункт. 

– Там еще недавно работал инвестор, 
старался поддерживать село, но потом 
свернул работу, и земля с фермами ста-
ла как бы бесхозной, – рассказывает Ва-

Заместитель главы Буинского муниципального района Валерий Егоров и глава  
Яшевского сельского поселения Ольга Семенычева.
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лерий Николаевич. – А что это значит? 
Безработица! Поиск работы на сторо-
не. По этому вопросу мы не раз собира-
лись у главы района, искали выход. И, 
кажется, нашли. Пустующие земли пе-
редали Буинскому ветеринарному тех-
никуму, а сейчас с помощью республики 
планируем создать в Яшевке ресурсный 
центр, на базе которого студенты техни-
кума будут проходить производствен-
ную практику… 

Но это, как оказалось, не все меры, 
предпринимаемые в Яшевке для сохра-
нения села. 

– Посмотрите, какой у нас замечатель-
ный клуб, – приглашает нас в здешний 
очаг культуры глава Яшевского сельско-
го поселения Ольга Семенычева. 

Клуб и вправду замечательный. Вид-
но, что ремонт прошел совсем недавно. 
В прошлом году была заменена проте-

нам не потерять, дать им работу. В соз-
даваемом ресурсном центре пока рабо-
тают три наших механизатора. Осталь-
ные ездят на работу кто куда… 

Всего на территории поселения про-
живают 220 человек. В 2014 году здесь 
не родился ни один ребенок, умерло 
три человека. Население уменьшается с 
каждым годом. В личных подворьях со-
держится 83 головы КРС, в том числе 38 
коров. Есть свиньи, овцы, козы, лошади, 
птица, пчелосемьи, однако поголовье 
скота и птицы тоже сокращается, только 
по коровам ситуация более-менее ста-
бильная, число буренок даже немного 
выросло. 

УМЕСТНЫЙ ГРАНТ
В Мокросавалеевском сельском поселе-
нии на средства республиканского гран-
та тоже капитально отремонтирова-
ли клуб: привели в порядок и покраси-
ли фасад, заменили двери, переделали 
освещение, провели частичный ремонт 
системы отопления, заменили кровлю 
котельной. 

Для мокросавалеевцев обновление 
клуба стало настоящим праздником. 
Ведь здесь регулярно проводят свой до-
суг десятки жителей поселения. Под ру-
ководством художественного руково-
дителя Марины Ермолаевой в клубе 
репетируют три танцевальные группы – 
старшая, средняя и детская, фольклор-
ная – взрослая и детская, вокальные ан-
самбли – взрослый и детский. Кстати, 
во взрослом ВИА всех заводит сам гла-
ва поселения Валерий Носов: он и поет, 
и играет на музыкальных инструмен-

Капитальный ремонт выполнен на средства 
гранта в сумме 1 миллион рублей, выделенных из 
республиканского бюджета в рамках республи-
канской программы грантовой поддержки сель-
ских поселений. «У нас самих денег на такой 
ремонт не было и нет, – говорит Ольга Семены-
чева. – Сколько себя помню, латали дыры. Спа-
сибо руководству республики и района…»

кавшая кровля, и сейчас крыша укрыта 
цветным профнастилом – любо-доро-
го смотреть. Установлены пластиковые 
окна, металлические двери, отремонти-
рованы пол и потолок, проведены вну-
тренние отделочные работы.

Капитальный ремонт выполнен на 
средства гранта в сумме 1 миллион ру-
блей, выделенных из республиканско-
го бюджета в рамках республиканской 
программы грантовой поддержки сель-
ских поселений. 

– У нас самих денег на такой ремонт 
не было и нет, – говорит Ольга Семе-
нычева. – Сколько себя помню, латали 
дыры. Спасибо руководству республики 
и района…

Теперь у заведующей клубом Надеж-
ды Павлушко настроение улучшилось и 
она старается привнести в клубную ра-
боту новую жизнь. Она вместе с Оль-
гой Александровной является органи-
затором многих клубных мероприятий: 
встречи Нового года, празднования 23 
Февраля, 8 Марта, Дня Победы, Дня по-
жилых людей, юбилейных дат ветеранов 
– золотых и серебряных свадеб, про-
водов в армию. По субботам – дискоте-
ка. Сама глава поселения, уже 22 года 
возглавляющая местную власть, пода-
ет пример активности, участвуя в репе-
тициях и концертах местного фольклор-
ного ансамбля «Земляночка». 

– Хотя наши села и деревни пусте-
ют: в Медведевке один проживающий, 
в Красном Поле – одни дачники, но в 
Яшевке, Козловке, Шигалях еще живут 
136 человек трудоспособного возрас-
та, – говорит Ольга Семенычева. – Их бы 

– Хотя наши села и 
деревни пустеют: в Мед-
ведевке один прожи-
вающий, в Красном 
Поле – одни дачники, 
но в Яшевке, Козловке, 
Шигалях еще живут 136 
человек трудоспособ-
ного возраста, – гово-
рит Ольга Семенычева. 
– Их бы нам не поте-
рять, дать им работу. В 
создаваемом ресурсном 
центре работают пока 
три наших механиза-
тора. Остальные ездят 
на работу кто куда… 
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ИНФРАСТРУКТУРА СЕЛАЭКОНОМИКА

тах: гитаре, синтезаторе, барабанах, при 
этом обучает ребят. 

– У нас проводится много культурных 
мероприятий, – рассказывает дирек-
тор ДК Валентина Романова. – Прово-
дим балы, ставим спектакли, организу-
ем концерты. Например, регулярно про-
водим конкурс «Чувашская красавица», 
«Чувашский соловей», участвуем в рай-
онных мероприятиях. В округе хорошо 
знают нашу агитбригаду – мы регулярно 
даем концерты. 

Надо сказать, что буинские парни вни-
мательно присматриваются к местным 
девушкам. Они какие-то более раско-
ванные, что ли. Наверное, как раз пото-
му, что не стесняются участвовать в кон-
курсах красавиц. В прошлом году, на-
пример, в подобном конкурсе победила 
ученица 11-го класса Юлия Андреева. 
Есть победы и призовые места у Алины 
Сурковой, Марины Красновой, Катери-
ны Тюплиной. А ведь что такое высокое 
место в конкурсе красавиц? Это не толь-
ко симпатичное личико, это и умение 
быть хозяйственной, быстро и грамотно 
отвечать на вопросы… В общем, в чело-
веке должна быть гармония. 

Способных культорганизаторов и та-
лантов в поселении хватает. Может 
быть, поэтому клубным работникам уда-
ется даже немного зарабатывать на дис-
котеках. 

руют преимущества здорового образа 
жизни, они и других сельчан увлекают 
за собой, создают атмосферу, в которой 
люди проявляют свои таланты и способ-
ности, в результате жизнь на селе стано-
вится интересней и разнообразней. Да 
и подрастающее поколение не зависает 
подолгу в мировой паутине, а участву-
ет в художественной самодеятельности, 
играет в хоккей и футбол, занимается 
другими видами спорта. Так, в спортзале 
стоят тренажеры, изготовленные рука-
ми местной молодежи. Причем, как за-
веряет Валерий Носов, они прошли по-
ложенную сертификацию. 

В общем, капремонт клуба оказался 
для мокросавалеевцев настоящим спа-
сением.

И все же досуг, даже очень интерес-
ный, это не самое главное в жизни сель-
чан. Главное все же – работа. В том чис-
ле на собственном подворье. Тут пример 
показывает Геннадий Киргизов из села 
Мокрая Савалеевка, который содержит 
в личном подсобном хозяйстве 7 дойных 
коров, 4 нетелей и 2 бычков. В хозяйстве 
односельчанина Сергея Суркова содер-
жатся 6 коров, 4 бычка и телка. Валерий 
Суркин из деревни Отрада, это за речкой, 
содержит 4 коровы и бычка. В селах и де-
ревнях поселения по 3 коровы на подво-
рье содержат 4 семьи, по 2 коровы – 26 
семей, по 1 корове – 81 семья. Пчелосе-
мьи содержатся на 6 личных пасеках. 

… Радуются новой кровле из профна-
стила местного Дома культуры и жители 
села Кайбицы. Более миллиона рублей 
ушло на замену крыши: 1 миллион ру-
блей был выделен из республиканского 
бюджета, 600 тысяч – из местного. 

– Сколько лет латали мягкую кров-
лю ДК – не сосчитать, – говорит глава 
Кайбицкого сельского поселения Нияз 
Абдрахманов. – И вот благодаря ре-
спубликанской программе грантовой 
поддержки наша мечта наконец осуще-
ствилась. 

ДК в Кайбицах – это тоже настоящий 
очаг культуры. Здесь дважды в неделю 
проводятся дискотеки. Плановые празд-
ничные мероприятия: Новый год, 23 
Февраля, 8 Марта, День Победы и т.д. – 
это просто закон. А еще в августе прово-
дятся встречи земляков, в апреле – День 
смеха. Работает лауреат районных фе-
стивалей театральный коллектив «Ни-
ять». Директор ДК Сереня Усманова, 

Нравятся местным жителям Дмитри-
евские и Покровские посиделки. Один 
из самых активных участников таких ме-
роприятий – ветеран Великой Отече-
ственной войны 85-летний Алексей Фе-
дорович Атютин. 

– На День пожилых людей так спля-
сал, что всех наших пенсионеров зажег, 
– с улыбкой заметила Валентина Леони-
довна. 

 Кстати, Мокрая Савалеевка – это еще 
и центр развития настольного тенниса 
в районе. В спортзале здесь установле-
ны сразу четыре стола, а когда во время 
тренировок под руководством Влади-
мира Атютина все четыре бывают задей-
ствованы, в фойе клуба устанавливается 
пятый. Как результат – многочисленные 
дипломы за победы и призовые места в 
республиканских и районных соревно-
ваниях.

– Вот и наша Татьяна Николаевна вно-
сит свой вклад в развитие настольного 
тенниса, – говорит Валерий Носов, ки-
вая на секретаря исполкома сельского 
поселения Татьяну Орлову. – Она регу-
лярно тренируется и выезжает на сорев-
нования. К тому же поет, участвует в кон-
цертах. С нее берет пример дочь Карина 
– она и спортсменка, тоже в теннис игра-
ет, и танцор. 

Татьяна Николаевна слушает с улыб-
кой. 

Заведующая библиотекой Венера Ба-
рабанова исполняет не только свои пря-
мые обязанности, но и ведет литератур-
ный кружок и кружок «Хозяюшка», на 
занятиях которого школьники учатся вя-
зать, печь, делать игрушки.

Практика показывает: когда руково-
дители хозяйств или местных органов 
власти личным примером демонстри-

Мокрая Савалеевка – это еще и центр развития 
настольного тенниса в районе. В спортзале здесь 
установлены сразу четыре стола, а когда во время 
тренировок под руководством Владимира Атютина 
все четыре бывают задействованы, в фойе клуба 
устанавливается пятый. Как результат – много-
численные дипломы за победы и призовые места 
в республиканских и районных соревнованиях.

Глава Мокросавалеевского сельского  
поселения Валерий Носов.

Прежде чем играть, нужно сначала расчистить поле. Мальчишки делают это сами,  
не дожидаясь взрослых.
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библиотекарь Рузиня Закирова и кол-
лектив учителей школы очень активно 
взаимодействуют, совместно проводят 
День защиты детей, День пожилых лю-
дей, День учителя, День матери, послед-
ний звонок и День знаний. Сейчас актив-
но готовятся к празднованию 70-летия 
Победы: сценарий есть, репетиции идут. 
Художественный руководитель Иль-
гиз Усманов – разносторонне развитый 
человек, он не только играет на музы-
кальных инструментах и руководит ре-
петициями, но и является тренером по 
хоккею с шайбой. Я видел, как здешние 
мальчишки расчищали хоккейный корт 
после снегопада. Между прочим, они – 
победители районных соревнований 
школьников. На щите в ДК вывешены их 
почетные грамоты.

Спортсмены, как известно, «побежда-
ют» артистов в извечной борьбе за место 
под солнцем. Вот и в Кайбицком ДК вы-
ход на хоккейный корт оборудован пря-
мо из зрительного зала, причем дверь 
находится возле сцены. Хоккеистам хо-
рошо, не мешает и танцорам – у них от-
дельный зал. А вот певцам или участни-
кам театральных постановок бывает не-
уютно, когда с мороза в клубах пара в 
зрительный зал вваливается ребятня. Да 
и холодновато становится – репетиции-
то не в валенках да шубах проводятся. 

Впрочем, для здешних жителей это не 
та проблема, которая охлаждает твор-
чество. Не капает с потолка – вот это ра-
дость. 

– Нам повезло с инвестором, – рас-
сказывает глава поселения, – дирек-
тор ООО «Авангард» Николай Григорье-
вич Курчаткин активно откликается на 
наши просьбы. Хозяйство расчищает до-
роги после снегопада, оказывает спон-
сорскую помощь в проведении празд-
ничных мероприятий, выделяет технику 
и строительные материалы на ремонт 
объектов. 

Когда руководители хозяйств или местных орга-
нов власти личным примером демонстрируют пре-
имущества здорового образа жизни, они и других 
сельчан увлекают за собой, создают атмосферу, в 
которой люди проявляют свои таланты и способно-
сти, в результате жизнь на селе становится интерес-
ней и разнообразней. Да и подрастающее поколение 
не зависает подолгу в мировой паутине, а участвует 
в художественной самодеятельности, играет в хок-
кей и футбол, занимается другими видами спорта.

Директор Кайбицкого Дома культуры  
Сереня Усманова.

Дом культуры в селе Кайбицы.

АЗАТ АЙЗЕТУЛЛОВ, ГЛАВА 
БУИНСКОГО МУНИЦИПАЛЬНОГО 
РАЙОНА:
– Программа грантовой поддержки 
сельских поселений стала для нашего 
района мощным подспорьем в реше-
нии социальных проблем. Полученные 
средства направлены как на ремонт до-
мов культуры и клубов, так и на строи-
тельство двух мостов внутри села Аксу, 
изготовление проектно-сметной доку-
ментации на строительство системы во-
доснабжения в селе Альшеево и Бюрга-
ны. Мы надеемся, что эта программа и в 
дальнейшем будет работать, несмотря 
на нынешние трудности. 

Наш район аграрный. Принято счи-
тать, что в аграрном районе главное бо-
гатство – это земля. Земля у нас и впрямь 
хорошая – черноземная. Но все же глав-
ное богатство, считаю, – это люди. У нас 
прекрасные люди: замечательные зем-
ледельцы и животноводы, талантливые 
учителя, врачи и работники культуры. 
У нас инициативные предприниматели. 
Очень важно создать в районе, в селах 
и деревнях такие условия для работы и 
досуга, вообще для жизни, чтобы людям 
не хотелось покидать малую родину, ро-
дительский дом. 

К сожалению, нам пока не совсем это 
удается. Молодежь уезжает, села старе-
ют. Но мы прилагаем усилия, чтобы оста-
новить этот процесс. На решение этой 
задачи направлено около 30 федераль-
ных и республиканских программ, в том 
числе по строительству жилья, дорог, 
объектов соцкультбыта, водоснабже-
нию, строительству семейных ферм и т.д.

Очень важным дополнительным ис-
точником финансирования стала и та-

кая республиканская программа, как 
субсидирование местной инициативы 
населения по самообложению. В боль-
шинстве наших поселений в прошлом 
году про шли референдумы, гражда-
нами собрано около 2 миллионов ру-
блей. К этой сумме было добавлено поч-
ти 7 миллионов рублей, выделенных из 
республиканского бюджета – из расче-
та 4:1. В этом году на аккумулированные 
средства планируется выполнить боль-
шой объем работ по ремонту дорог, ры-
тью колодцев, ограждению террито-
рий кладбищ, строительству памятни-
ка участникам Великой Отечественной 
вой ны и т.д. 

Да, кто-то уезжает. Но немало тех, кто 
остается, кто считает свою малую роди-
ну самым лучшим местом на земле, до-
бросовестно трудится, заботится о ста-
риках, растит и воспитывает детей. Таки-
ми людьми надо гордиться. И пока они 
есть, пока у них вера и надежда на луч-
шее будущее не угасла, село будет жить.
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ШКОЛА ТОСОБЩЕСТВО

ДУМАЙТЕ сами,  
    решайте сами
ИДЕЯ ТЕРРИТОРИАЛЬНОГО САМОУПРАВЛЕНИЯ НЕ НОВА. ЕГО ИСТОРИЯ УХО-
ДИТ СВОИМИ КОРНЯМИ ЕЩЕ В ПЕРИОД СОВЕТСКОЙ ВЛАСТИ, ХОТЯ В ТО ВРЕМЯ 
ОНО БЫЛО ОБЛАЧЕНО В НЕСКОЛЬКО ИНУЮ ФОРМУ. В СССР ФУНКЦИИ ОБЩЕ-
СТВЕННОГО САМОУПРАВЛЕНИЯ ДО ДЕКАБРЯ 1991 ГОДА ОСУЩЕСТВЛЯЛИ ОБЩИЕ 
СОБРАНИЯ ЖИТЕЛЕЙ СЕЛА, СЕЛЬСКИЕ КОМИТЕТЫ, ОБЩИЕ СОБРАНИЯ ЖИЛЬЦОВ 
ДОМА, ДОМОВЫЕ КОМИТЕТЫ И ПРОЧИЕ ГРАЖДАНСКИЕ СООБЩЕСТВА, ОБСЛУ-
ЖИВАЕМЫЕ ОДНОЙ ЖИЛИЩНО-ЭКСПЛУАТАЦИОННОЙ КОНТОРОЙ (ЖЭК).

Текст: Эльвира МИЯССАРОВА.
Фото предоставлены пресс-службой МО «Альметьевский муниципальный район».

28 
августа 1995 года вступил в силу 
новый закон о создании Терри-
ториальных общественных са-

моуправлений (ТОС), которые уже не 
входили в состав ЖЭКов и не носили все-
охватывающий и массовый характер, 
как в советское время. Каждый отдель-
ный населенный пункт должен был сам 
принимать решение о целесообразно-
сти создания территориальных советов 
и определять поле их деятельности в ус-
ловиях современных реалий. 

Альметьевск был в числе первых горо-
дов Татарстана, обратившихся к прежне-
му советскому опыту и сделавших выбор 
в пользу создания ТОС. 

– В 2000 году в Альметьевске возник-
ла потребность в появлении какой-ли-
бо организации, которая могла бы объ-
единить усилия государственной вла-
сти, нефтяников, предприятий города 
по организации эффективного управле-
ния на конкретных территориях, – вспо-
минает Василий Самойлов, занимавший 

в то время должность заместителя гла-
вы администрации по социальным во-
просам и являющийся одним из осно-
воположников ТОСовского движения в 
Альметьевске. – Главными организато-
рами и инициаторами создания местных 
самоуправлений были глава админи-
страции Альметьевского района (с 2000 
по 2001 гг.) Фоат Комаров и генераль-
ный директор ОАО «Татнефть» (с 1999 по 
2013 гг.) Шафагат Тахаутдинов. 

Базой для создания новой не только 
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для Альметьевска, но и всего Татарста-
на формы самоуправления стали соци-
ально-педагогические комплексы (СПК), 
организованные в Альметьевске в вось-
мидесятых годах прошлого века. И здесь 
нефтеград был в рядах пионеров и пер-
вооткрывателей. Познакомиться с опы-
том работы СПК в провинциальный го-
родок приезжали со всех уголков нашей 
необъятной страны. 

Однако редко бывает так, чтобы но-
вое не встречало сопротивления. И в 
Альметьевске нашлись те, кто отнесся к 
идее создания территориальных сове-
тов скептически и настороженно. Про-
тивником преобразований выступил в 
основном малый бизнес. Его представи-
тели выражали опасение по поводу воз-
можного усиления контроля за их дея-
тельностью со стороны ТОСов. И не на-
прасно, ведь одними из основных задач 
ТОСов должны были стать вопросы со-
блюдения правопорядка и правил благо-
устройства территорий. 

Но местная власть и основные градо-
образующие предприятия совместную 
инициативу администрации района и 
нефтяников поддержали. С этого момен-
та началась кропотливая и интенсивная 
работа по территориальному делению, 
распределению функций и полномочий, 
направленная на создание эффективной 
модели территориальных обществен-
ных советов. 

– Работа была трудная, – продолжает 
Василий Самойлов, принимавший актив-
ное участие в процессе создания той са-
мой модели. – В кратчайшие сроки не-
обходимо было провести территори-
альное деление города с учетом многих 
факторов: географических особенно-
стей, плотности населения на отдель-
но взятой территории. Работа продол-
жалась в авральном режиме весь март 
и апрель 2000 года, итогом стало реше-
ние Альметьевского объединенного Со-
вета народных депутатов от 26 мая 2000 
года о создании территориальных сове-
тов местного самоуправления. 

Изначально было сформировано 35 

ПРИНЦИП СБЛИЖЕНИЯ 
На 44-м выездном заседании Президи-
ума Госсовета РТ, состоявшемся в сен-
тябре 2013 года в Чистополе, Председа-
тель Госсовета РТ Фарид Мухаметшин 
подчеркнул, что территориальные об-
щественные советы призваны сблизить 
население и муниципальные власти. 
Оправдывает ли себя на деле такое сбли-
жение? И что для этого сделано в Альме-
тьевске?

Начнем с того, что в каждом ТОСе обо-
рудованы общественные приемные, где 
городские депутаты работают со свои-
ми избирателями по месту жительства. 
Ежемесячно депутаты совместно с пред-
ставителями управляющих компаний, 
участковыми уполномоченными поли-
ции и заведующими советами ведут при-
ем избирателей в помещениях обще-
ственных советов. Заведующие ведут 
журнал учета обращений граждан, ста-
раются оперативно и грамотно решать 
возникшие вопросы. 

Исполнительным комитетом Альме-
тьевского района совместно с головны-
ми предприятиями ТОСов проведена 
целенаправленная работа по созданию 
попечительских советов территорий, 
которые наделены сегодня определен-
ными полномочиями. Так, руководство 
ТОС участвует в процессе согласования 
строительства в микрорайонах объек-
тов частной торговли, возведения зда-
ний и сооружений, проведения земель-
ных работ. 

Заседания совета проводятся два 
раза в год с участием жителей, повест-
ка дня формируется на основании их 
предложений. В ходе заседаний рас-
сматриваются насущные вопросы жиз-

Численность населения, проживающего на тер-
ритории каждого общественного совета, варьи-
руется от полутора до одиннадцати с половиной 
тысяч человек. Сетью ТОС сегодня охвачена вся 
территория города Альметьевска. За всеми обще-
ственными советами закреплены промышленные 
предприятия, которые оказывают им материальную, 
финансовую и техническую поддержку. Каждому 
из них выделены помещения для работы, разрабо-
таны паспорта территории с подробным описанием 
границ и расположенных в их пределах образо-
вательных учреждений, подростковых клубов, опор-
ных пунктов полиции, управляющих компаний.

самоуправлений. В 2010 году образовал-
ся еще один ТОС. Численность населе-
ния, проживающего на территории каж-
дого общественного совета, варьируется 
от полутора до одиннадцати с полови-
ной тысяч человек. Сетью ТОС сегодня 
охвачена вся территория города Альме-
тьевска. За всеми общественными сове-
тами закреплены промышленные пред-
приятия, которые оказывают им мате-
риальную, финансовую и техническую 
поддержку. Каждому из них выделены 
помещения для работы, разработаны па-
спорта территории с подробным описа-
нием границ и расположенных в их пре-
делах образовательных учреждений, 
подростковых клубов, опорных пунктов 
полиции, управляющих компаний.

Во многом именно с учетом опыта и 
основных принципов работы альметьев-
ских ТОС на сегодняшний день сформи-
рованы общественные советы во многих 
других городах республики. 

Во дворах обустраиваются спортивные площадки.
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ШКОЛА ТОСОБЩЕСТВО

необеспечения микрорайона: благо-
устройство территории, профилактика 
правонарушений, работа с различны-
ми социальными слоями населения, 
экологическое состояние территорий, 
планируются спортивно-оздорови-
тельные и культурно-массовые меро-
приятия. 

На ежегодном отчетном собрании де-
путаты, руководители головных пред-
приятий и управляющих компаний с 
приглашением представителей муни-
ципалитета, ресурсоснабжающих орга-
низаций отчитываются перед населени-
ем о проделанной работе за истекший 
год и представляют планы работ на пер-
спективу. 

КОНКУРСНЫЙ ПОДХОД
С целью активизации и поддержки дея-
тельности территориальных обществен-
ных самоуправлений, привлечения жи-
телей к решению вопросов местного 
значения и содействия в реализации со-
циальных проектов ТОСов Министер-
ством экономики РТ был проведен ре-

уровне. Ежегодно среди территориаль-
ных общественных советов проводятся 
конкурсы «Лучший двор», «Лучший бал-
кон» и другие, призванные стимулиро-
вать как сами ТОС, так и жильцов, при-
нимать активное участие в благоустрой-
стве города.

Поддерживают ТОСы и взаимодей-
ствуют с ними и местные госструкту-
ры. Вот что говорит начальник Управ-
ления социальной защиты населения 
Альметьевского муниципального райо-
на Кадрия Гиматдинова: «Успешно дей-
ствует схема привлечения внимания об-
щественности к проблемам пожилых 
людей через территориальные обще-
ственные самоуправления. Ежегодно бо-
лее одной тысячи семисот ветеранов (не 
прикрепленные к каким-либо предпри-
ятиям и организациям города) получают 
различные виды материальной помощи 
через ТОСы в День пожилых людей, День 
Победы. Кроме того, ТОСами обслужива-
ются по месту жительства дети-инвали-
ды, пожилые граждане, попавшие в труд-
ную жизненную ситуацию».

ИНИЦИАТИВА СВЕРХУ 
И ИНИЦИАТИВА СНИЗУ…
Еще одним важным фактором, влияю-
щим на эффективность работы терри-
ториальных общественных советов, 
является наличие инициативы самих 
жителей. Но прежде чем получить соот-
ветствующую «отдачу», к людям нужно 
найти подход, заслужить их доверие. Эта 
задача стоит перед заведующими ТОСа-
ми. Вряд ли тут есть универсальный ре-

спубликанский конкурс на предоставле-
ние грантов исполнительным комитетам 
муниципальных образований РТ на ре-
ализацию социальных проектов терри-
ториальных общественных самоуправ-
лений. 

Для участия в конкурсе все альметьев-
ские ТОСы представили свои проекты, и 
ни один из них не остался без внимания. 
Двенадцать из тридцати победителей – 
альметьевские общественные советы. 
Такого количества нет больше ни в од-
ном городе республики. Кроме того, де-
вять ТОСов стали дипломантами конкур-
са, пятнадцать – лауреатами. 

При оценке проектов конкурсная ко-
миссия принимала во внимание соци-
альную значимость решаемых проблем, 
наличие конкретных результатов от ре-
ализации проекта и его эффективность, 
круг лиц, на которых рассчитан проект, 
опыт работы по реализации социальных 
проектов и объем привлеченных вне-
бюджетных средств. 

 В Альметьевске есть также конкурсы, 
которые проводятся на муниципальном 

Заседания совета проводятся два раза в год с уча-
стием жителей, повестка дня формируется на 
основании их предложений. В ходе заседаний рас-
сматриваются насущные вопросы жизнеобеспе-
чения микрорайона: благоустройство территории, 
профилактика правонарушений, работа с различ-
ными социальными слоями населения, экологическое 
состояние территорий, планируются спортивно-оздо-
ровительные и культурно-массовые мероприятия. 

Благоустройство дворовых территорий.
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ВОЗРОЖДЕНИЕ ДРУЖИН 
В 2004 году издано постановление гла-
вы администрации Альметьевска «О соз-
дании городских дружин по охране об-
щественного порядка», в соответствии 
с которым было разработано положе-
ние о городских дружинах по охране об-
щественного порядка на базе ТОС. С это-
го момента еженедельно по пятницам на 
улицах города появляется сотня-полто-
ры народных дружинников. Чтобы более 
активно привлекать население к охра-
не общественного порядка, в июне 2006 
года в каждом ТОСе созданы Советы по 
профилактике правонарушений. 

На заседаниях данных советов рассма-
тривается целый комплекс вопросов, 
сюда приглашаются и нарушители пра-
вопорядка: граждане, зависимые от нар-
котиков, алкоголя. В результате обсужде-
ния принимаются определенные реше-
ния, а затем осуществляется контроль за 
их исполнением. 

Совет профилактики тесно взаимо-
действует с наркологическим и психо-
неврологическим диспансерами, Цен-
тром по профилактике и борьбе со СПИ-

Дом, органами опеки, управлением по 
делам детей и молодежи, управлением 
по физической культуре и спорту, пси-
холого-педагогическим центром «Нур», 
учебными заведениями, депутатами го-
родского Совета, Центром занятости на-
селения и другими организациями и уч-
реждениями города. 

На сегодняшний день трудно переоце-
нить значимость и роль ТОСов в жизни 
города. Динамика их развития показыва-
ет, что с каждым годом в территориаль-
ных общественных советах происходят 
позитивные перемены, нарабатывает-
ся опыт сотрудничества с управляющи-
ми компаниями, частными предприни-
мателями, руководителями организаций 
и предприятий, входящими в состав ТО-
Сов, а самое главное – с жителями дан-
ных территорий.

цепт, каждый лидер ТОСа должен сам 
найти свой путь к сердцам жителей. За-
ведующая ТОСом 7А Раиса Гавриловна 
Максимова поделилась такого рода уни-
кальным опытом. 

Раиса Максимова была в числе 35 за-
ведующих, которые 15 лет назад впер-
вые встали у руля общественных со-
ветов. Задача перед ними стояла не из 
легких – нужно было устанавливать вза-
имоотношения с жильцами, головными 
предприятиями и администрацией го-
рода. 

Муниципалитет и шефские органи-
зации по возможности шли навстре-
чу ТОСам и не оставляли без внимания 
просьбы заведующих, ведь зачастую 
эти просьбы исходили от самих жите-
лей. Таким образом постепенно благо-
устраивались дворовые территории. По-
явились удобные скамейки, малые архи-
тектурные формы, бельевые и игровые 
площадки, а самое главное – обновились 
внутриквартальные дороги, появились 
тротуары, огороженные бордюрами, ак-
куратные палисадники. Альметьевцы не 
могли не заметить столь явных позитив-
ных преобразований. Польза от деятель-
ности ТОСов стала очевидной, результа-
ты были прямо перед глазами жителей 
города. Будучи уверены, что их просьбы 
будут услышаны, люди тоже постепен-
но начали тянуться к ТОСам и проявлять 
интерес к их работе. 

Есть известная поговорка: чисто не 
там, где убирают, а там, где не сорят. Ра-
иса Гавриловна своим примером научи-
ла жильцов бережно относиться к сво-
им домам:

– Свою деятельность в качестве заве-
дующей я начала в ТОСе 16 А. На первых 
порах работы по благоустройству было 
очень много. И я первая, вооружившись 
лопатой и другими инструментами, вы-
шла во двор обустраивать палисадни-
ки. Разбивала клумбы, сажала деревья. 
Вскоре, увидев мою работу, жители тоже 
загорелись инициативой и стали моими 
главными помощниками. Со временем у 
некоторых газонов даже появились свои 
«хозяева», которые и по сей день ухажи-
вают за ними круглый год, – с улыбкой 
рассказывает заведующая. – Есть на на-
шей территории двор, буквально утопа-
ющий в цветниках. Семейная пара каж-
дый год высаживает цветы и все лето за 
ними ухаживает. Воду для полива носят 
прямо из дома. Даже зимой они следят 
за сохранностью своих цветников. Регу-
лируют уровень снега, чтобы луковицы 
не замерзли. 

Налаживать контакт с жильцами Раисе 
Гавриловне помогает и непосредствен-
ное дружеское общение с самыми раз-
ными людьми. Ветераны войны, пенсио-
неры, дети-сироты не остаются без вни-
мания заведующей. По знаменательным 
датам для них устраивают чаепития. 

Для участия в кон-
курсе все альметьев-
ские ТОСы представили 
свои проекты, и ни один 
из них не остался без 
внимания. Двенадцать 
из тридцати победите-
лей – альметьевские 
общественные советы. 
Такого количества нет 
больше ни в одном 
городе республики. 
Кроме того, девять 
ТОСов стали дипломан-
тами конкурса, пятнад-
цать – лауреатами.

Высадка деревьев и субботники давно стали традиционным делом.
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КУЛЬТУРАОБЩЕСТВО

 ГОД КУЛЬТУРЫ: 
   размышления по итогам
КОГДА ОБЩЕСТВЕННОСТИ ОБЪЯВИЛИ, ЧТО 2014 ГОД СТАНЕТ ГОДОМ КУЛЬТУРЫ, 
МНОГИЕ ЖУРНАЛИСТЫ ИНТЕРЕСОВАЛИСЬ: ЧТО ЖЕ ОН ДАСТ ГРАЖДАНАМ, 
КАКУЮ ПОЛЬЗУ ПРИНЕСЕТ? ВСЕ-ТАКИ ИНТЕРЕСНО УСТРОЕН ЧЕЛОВЕК: В ДЕТСТВЕ 
ЖДЕТ ПОДАРКОВ ОТ ДЕДА МОРОЗА, ПОВЗРОСЛЕВ, НАЧИНАЕТ ЖДАТЬ ЧЕГО-ТО 
ОТ ГОДА, ОБЪЯВЛЕННОГО ПРЕЗИДЕНТОМ РТ ГОДОМ КУЛЬТУРЫ. СЛОЖИВША-
ЯСЯ В ПОСЛЕДНИЕ ГОДЫ ТРАДИЦИЯ – ОБОЗНАЧАТЬ ПРИОРИТЕТНУЮ ТЕМУ 
КАЛЕНДАРНОГО ГОДА – ПРЕЖДЕ ВСЕГО НАПРАВЛЕНА НА ТО, ЧТОБЫ УДЕЛИТЬ 
БОЛЬШЕЕ ВНИМАНИЕ РЕШЕНИЮ ЗАДАЧ, СВЯЗАННЫХ С ЭТОЙ ТЕМОЙ. ВОТ И В 
ПРОШЛОМ ГОДУ РАЗВИТИЕ КУЛЬТУРЫ НАХОДИЛОСЬ В ФОКУСЕ ОБЩЕСТВЕН-
НОГО ВНИМАНИЯ, В ЦЕНТРЕ МНОГИХ ПРОГРАММ И МЕРОПРИЯТИЙ, ПРОВОДЯ-
ЩИХСЯ ПО ИНИЦИАТИВЕ ГОСУДАРСТВА И ОБЩЕСТВЕННЫХ ОРГАНИЗАЦИЙ.  

Текст: Рузиля МУХАМЕТОВА.
Фото предоставлены пресс-службой Министерства культуры РТ.

Г
од культуры подошел к концу, и, на 
мой взгляд, все жители Татарстана 
получили какую-то часть того, что 
они ожидали от него. Намеренно 

пишу «часть», поскольку все люди раз-
ные, соответственно, и желания не со-
впадают, да и масштабами запросов 
наши люди могут дать фору кому угод-
но.  

Здесь уместно привести несколько 
цифр: 

– Отремонтировано и отреставриро-
вано 25 объектов культурного насле-
дия. Среди них: Лютеранская кирха, БДТ 
им. В.И. Качалова, дом, в котором рабо-
тал первый татарский театр «Сайяр», но-
мера «Волга», в которых были показаны 
первые татарские театральные поста-
новки, усадьбы Казаковых и Кушаевых в 
Старотатарской слободе, пожарная ка-
ланча, расположенная на ул. Москов-
ской в Казани...  

– Учреждения культуры республики 
пополнили свой парк 44 легковыми ав-
томобилями и 10 автобусами. Руково-
дители учреждений получили ключи 
от машин из рук Президента РТ Рустама 
Минниханова. 

– 58 музыкальных школ приобрели 
музыкальные инструменты на сумму 8 
миллионов рублей. 

– Татарстан получил из федерально-
го бюджета 47 миллионов рублей в виде 
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специального гранта. Средства гранта 
направлены на укрепление материаль-
но-технической базы учреждений куль-
туры. 

– Капитальный ремонт и реконструк-
ция  прошли в 71 учреждении культуры.

– Пять молодых ученых прошли ста-
жировку в Германии, Франции, Казахста-
не, Болгарии и Турции. 

– В рамках государственного зака-
за снято 12 фильмов. Буквально на днях 
представлен к показу фильм «Айсылу».

– За последние три года средняя зар-
плата работников культуры выросла на 
76%.

– Построено 51 новое здание, в кото-
рых разместились учреждения культу-
ры. Из них 47 зданий – это многофунк-
циональные центры, возведенные в 
республике в рамках специальной пре-
зидентской программы. 

Здесь нужно несколько подроб-
нее рассказать об этой программе, ча-
сто обозначаемой коротко – «Сельские 
клубы». За последине три года в райо-
нах республики открылось ни много ни 
мало 139 новых клубов. Их возведение 
идет по типовому проекту, предусма-
тривающему строительство многофунк-
ционального центра, в котором под од-
ной крышей  размещаются и клуб, и 
медпункт, и почтовое отделение, иногда 
находится место и для кабинета главы 
сельского поселения. В текущем году в 
республике  появятся еще 42 клуба. Про-
должится программа в будущем или нет, 
каковы будут ее количественные пара-
метры, сегодня сказать трудно, но ее по-
зитивная роль в деле сохранения куль-
турных очагов на селе очевидна. В по-
следнее время все большее внимание 
начинает уделяться капитальному ре-
монту уже существующих, но обветшав-
ших клубов. К примеру, в этом году на-

определять список населенных пунктов, 
в которых предполагается построить 
новый клуб, нужно внимательно изу-
чить, а есть ли там кому работать. 

Конечно, Министерство культуры вы-
полняет большой объем работы, на-
правленной на организацию деятельно-
сти сельских клубов и домов культуры. 
Начиная с весны по определенному за-
ранее графику театральные коллективы 
и концертные учреждения начинают га-
строльные турне по селам Татарстана. В 
прошлом году, например, первыми го-
стями сельских зрителей стала труппа 
Театра юного зрителя имени Г. Кариева. 
Вслед за ними подтянулись и другие: за-
камские театры, «камаловцы» и «тинчу-
ринцы». Затем подключилась «тяжелая 
артиллерия» – Государственный сим-
фонический оркестр представил опе-
ру «Ак буре», а артисты Государственно-
го ансамбля песни и танца РТ, не огра-
ничившись только концертами, дали 
целую серию мастер-классов для жела-
ющих повысить свою квалификацию. 
Летом профессионалов сменили народ-
ные коллективы, обменивающиеся кон-
цертами по принципу: «вы – к нам, мы 
– к вам». В рамках визитов друг к другу 
состоялось 135 концертов. В августе, ког-
да участники художественной самодея-
тельности с головой погрузились в убо-
рочную страду, эстафета от них пере-
шла к эстрадным артистам. Чуть позже 

Насколько эффективно работают вновь открывши-
еся клубы, на строительство которых потрачены 
немалые деньги? Порою журналисты рассказы-
вают о том, что клубы зачастую стоят закрытыми. 
Однако интересно не то, когда они открыты, а ква-
лификация персонала, профессионализм работни-
ков, миссия которых – нести культуру в массы.

мечено отремонтировать 26 сельских 
клубов. Среди них – клубы в селах Ста-
рый Курмаш (Актанышский район), Тай-
суган (Альметьевский район), Наласа 
(Арский район), Альмандар (Апастов-
ский район), Средние Кирмени (Мама-
дышский район) и другие.   

Меня только волнует вопрос: насколь-
ко эффективно работают вновь открыв-
шиеся клубы, на строительство кото-
рых потрачены немалые деньги? Порою 
журналисты рассказывают о том, что 
клубы зачастую стоят закрытыми. Одна-
ко интересно не то, когда они открыты, а 
квалификация персонала, профессиона-
лизм работников, миссия которых – не-
сти культуру в массы.  

Небольшое лирическое отступление. 
Как-то моя дочь, готовя доклад на музы-
кальную тему, провела анкетирование 
городских и сельских ребятишек. Оказа-
лось, да, в общем-то, в этом ничего уди-
вительного нет, что различия в уровне 
подготовки между городскими и сель-
скими школьниками очень значитель-
ны. Если ученики городских школ могут 
посещать музыкальные школы, различ-
ные кружки и студии, то на селе ситуа-
ция безрадостная. У сельских детей за-
частую нет никаких возможностей для 
творческого развития. Весь спектр куль-
турных мероприятий ограничивается 
порой новогодним концертом в сель-
ском клубе. На мой взгляд, прежде чем 

Президент РТ Рустам Минниханов вручил ключи от автомобилей руководителям учреждений культуры республики.
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КУЛЬТУРАОБЩЕСТВО

гастроли опять возобновили учрежде-
ния культуры республики. Таким обра-
зом, сельским клубам просто неког-
да было пустовать на протяжении поч-
ти всего года. Однако меня не покидает 
мысль: что же, республика построила на 
селе клубы, теперь старается заполнить 
их залы, направляя туда творческие кол-
лективы? А что же сами сельчане? Хоте-
лось бы и от них увидеть какой-то вклад 
в культурную жизнь республики.  Ин-
фраструктура наконец-то появилась, 
дело – за работой, за инициативой!

Кстати, и объединение «Татаркино» 
работает достаточно активно, организуя 
кинопоказы для сельских жителей. Так, 
кинопрокатчики обещают вскоре ор-
ганизовать просмотры нового художе-
ственного фильма «Айсылу».  

КУЛЬТУРНЫЙ КАЛЕЙДОСКОП
25 марта в России отмечается профес-
сиональный праздник работников куль-
туры. Именно в этот день стартовали ме-
роприятия Года культуры, объявленно-
го как в России, так и в Татарстане. На 
церемонию открытия в Казань при ехал 
министр культуры РФ Владимир Медин-
ский. 

26 апреля Казань объявлена культур-
ной столицей тюркского мира – 2014. На 
протяжении всего года в столице респу-
блики проходили мероприятия с уча-
стием ученых, деятелей культуры и ис-
кусства из различных тюркских стран. 

лем», разгоняющим развитие татарстан-
ского кинематографа. На сей раз фильм 
Салавата Юзеева «Курбан-роман», уча-
ствовавший в конкурсной програм-
ме, получил приз в номинации «Лучшая 
мужская роль». 

7 сентября состоялось открытие зда-
ния Большого драматического театра 
им. В.И. Качалова, пережившего капи-
тальный ремонт. Счастливые качалов-
цы провели сразу два открытия-презен-
тации. Вначале – с участием Президента 
РТ Рустама Минниханова и культурной 
элиты республики, а затем специально 
для поклонников театра и многочислен-
ных зрителей. 

20–25 октября в Казани прошел Все-
российский съезд археологов, в рабо-
те которого приняли участие более 600 
ученых из России и зарубежных стран. 
В открытии съезда принял участие Го-
сударственный Советник РТ Минтимер 
Шаймиев. 

12 ноября стартовал проект «Куль-
турный дневник первоклассника», осу-
ществляемый Министерством культуры 
совместно с Министерством образова-
ния и науки РТ. Основная задача проекта 
– ознакомление школьников младших 
классов с культурной жизнью республи-
ки, организация посещений театров и 
музеев.  

15 декабря в Казани презентовали 
итоги работы московского Агентства 
стратегических коммуникаций «Апо-
стол», руководителем которого являет-
ся Тина Канделаки. Агентство разрабо-
тало концепцию культурно-историче-
ского бренда Республики Татарстан. По 
заверению авторов: «Бренд раскрывает 
культурный код Татарстана». На логоти-
пе бренда изображен всадник. 

Об одном из событий культурного 
года нужно рассказать несколько под-
робнее. 11 июня подписано постановле-
ние правительства республики о созда-

1–3 августа в Елабуге прошла тради-
ционная Спасская ярмарка, которая ве-
дет свою историю еще с XIX века, ког-
да на нее съезжались мастера  из самых 
различных уголков страны. Возрожде-
ние популярной некогда традиции на-
чалось только семь лет назад по иници-
ативе Елабужского историко-архитек-
турного музея. Если тогда на ярмарку 
собралось около 150 участников, то в 
этом году на поле развернулось 1050 
палаток. Желающие могли приобре-
сти ювелирные изделия, национальную 
одежду, керамические и кожаные изде-
лия, различные товары, произведенные 
руками народных умельцев и мастеров, 
одновременно проводивших мастер-
классы для посетителей. По традиции 
ярмарка проводилась под звуки коло-
кольного звона, в эти же дни здесь про-
шел фестиваль колокольного звона.  

20 августа ЮНЕСКО приняло под 
«свое крыло» Древний Болгар. Болгар-
ский историко-архитектурный ком-
плекс был включен в Список объектов 
Всемирного наследия ЮНЕСКО. На цере-
монию вручения сертификата в Татар-
стан прибыла генеральный секретарь 
ЮНЕСКО Ирина Бокова. 

5–11 сентября в Казани прошел юби-
лейный X Международный фестиваль 
мусульманского кино. Этот культурный 
форум проводится в столице республи-
ки начиная с 2005 года и за время своего 
существования стал мощным «двигате-

15 декабря в Казани презентовали итоги работы 
московского Агентства стратегических комму-
никаций «Апостол», руководителем которого 
является Тина Канделаки. Агентство разрабо-
тало концепцию культурно-исторического бренда 
Республики Татарстан. По заверению авто-
ров: «Бренд раскрывает культурный код Татар-
стана». На логотипе бренда изображен всадник. 

Открытие года «Казань – культурная столица тюркского мира – 2014».

Самое страшное – 
когда кризис начина-
ется в душах людей, 
когда разруха наступает 
в головах. А во вре-
мена Чингизхана гово-
рили, что если всадник 
падает духом, то и ска-
кун под ним умеряет 
бег. Для того чтобы 
сохранить духовное 
здоровье нации, нам 
нужно усилить внима-
ние к культуре, лите-
ратуре и искусству.
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нии Чистопольского государственного 
историко-архитектурного и литератур-
ного музея-заповедника. Чистополь – 
действительно исключительно интерес-
ный город, обладающий богатой исто-
рией, удивительной архитектурой, плюс 
ко всему он еще и расположен на живо-
писном берегу Камы. Можно только по-
радоваться, что заповедник создан во-
время, здесь пока еще не успели снести 
здания дореволюционной постройки, 
уникальные по всем параметрам. Боль-
шинство из них пока целы, только нуж-
даются в ремонте.  Если все сделать как 
нужно, то город имеет все шансы стать 
популярным туристическим центром. 
Для кого-то Чистополь  интересен тем, 
что в годы войны сюда были эвакуиро-
ваны около 200 советских писателей, 
кому-то ценен тем, что это – родина Га-
яза Исхаки. Да и всемирно известный 
композитор Софья Губайдулина тоже 
родом из здешних мест.  

На днях Татарстан посетила группа 
международных и российских экспер-
тов. Цель их поездки – изучение инфра-
структуры Чистополя. А предыстория 
возникновения интереса к городу тако-
ва. В марте прошлого года Министер-
ство культуры РТ, Чистопольский муни-
ципальный район и Объединение музе-
ев Чистополя подали заявку на участие 
в конкурсе «Сохранение и развитие ма-
лых исторических городов и сел», про-
водимом Министерством культуры РФ 
совместно с Международным банком  
реконструкции и развития. По итогам 

Разиль ВАЛЕЕВ, председатель  
комитета Госсовета РТ по культуре,  
образованию, науке и националь-
ным вопросам:

– В последнее время обозначилась 
тенденция перехода читателей к 
чтению книг на электронных носите-
лях. Звучат даже тревожные мнения 
о том, что традиционная книга вско-
ре исчезнет. Поэтому я только по-
радовался распоряжению Президен-
та РТ об организации книготоргов-
ли в библиотеках республики. До сей 
поры такие инициативы, исходив-
шие от разных людей, строго пресе-
кались контролирующими инстанци-

ями, не находили поддержки на местах. Если нам удастся наладить работу 
сети книжной торговли в рамках библиотечной системы, вернуть  к жизни 
книжный магазин в историческом Доме печати, построить здание для На-
циональной библиотеки, создать в республике Литературный музей, тог-
да мы с полным правом могли бы заявить, что Год литературы действи-
тельно удался. 

Да, конечно, на дворе – кризисные времена, впереди нас ждут сложные ис-
пытания. Однако самое страшное – когда кризис начинается в душах лю-
дей, когда разруха наступает в головах. А во времена Чингизхана говорили, 
что если всадник падает духом, то и скакун под ним умеряет бег. Для того 
чтобы сохранить духовное здоровье нации, нам нужно усилить внимание к 
культуре, литературе и искусству . 

конкурса, подведенным в конце 2014 
года, Чистополь был выбран для даль-
нейшего участия в номинации конкур-
са «Большие инвестиции». Этот проект 
предусматривает привлечение инве-
стиций на проведение комплексных ре-
ставрационных работ на отдельных тер-

риториях города, развитие туризма и 
туристической инфраструктуры, худо-
жественных промыслов, проведение 
маркетинговых мероприятий. 

РЕСПУБЛИКАНСКАЯ ПРОГРАММА ПО СТРОИТЕЛЬСТВУ МНОГОФУНКЦИОНАЛЬНЫХ  
КУЛЬТУРНЫХ ЦЕНТРОВ НА СЕЛЕ 

В 2012–2013 годах по-
строены и введены в экс-
плуатацию 92 многофунк-
циональных культурных 
центра.

Объем финансирования 
программы в 2013 г. – 500 
млн рублей.

В 2014 году введены в 
эксплуатацию 47 много-
функциональных цен-
тров.

Объем финансирования 
программы в 2014 г. – 
541,7 млн рублей.

Количество
объектов

2013 г. 2014 г.
46 47

в том числе:
на 100 мест 12 19
на 200 мест 24 19
на 300 мест 10 9
на 450 мест 0 0
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РЕГИОН РЕСПУБЛИКИМЕСТО НА КАРТЕ

ТЕРРИТОРИЯ развития
СТАРИННУЮ ПРИКАМСКУЮ ЕЛАБУГУ ЗНАЮТ ПО ВСЕЙ РОССИИ И ЗА ЕЕ ПРЕ-
ДЕЛАМИ. С ОДНОЙ СТОРОНЫ, ИЗВЕСТНОСТЬ ГОРОДА ОСНОВЫВАЕТСЯ НА 
БОГАТОМ КУЛЬТУРНОМ НАСЛЕДИИ, А С ДРУГОЙ – ПОПУЛЯРНОСТЬ ЕЛАБУГИ 
СВЯЗАНА С ИНВЕСТИЦИОННОЙ ПРИВЛЕКАТЕЛЬНОСТЬЮ ТЕРРИТОРИИ, НА КОТО-
РОЙ УСПЕШНО РАЗВИВАЕТСЯ ОСОБАЯ ЭКОНОМИЧЕСКАЯ ЗОНА «АЛАБУГА». 
ВОЗМОЖНО, ВСКОРЕ ПОЯВИТСЯ И ТРЕТЬЯ СОСТАВЛЯЮЩАЯ – ИЗ ОБЛАСТИ 
СЕЛЬСКОГО ХОЗЯЙСТВА. ВЕДЬ ЗДЕШНИЕ ФЕРМЕРЫ ВЗЯЛИСЬ ЗА ВЕСЬМА ИНТЕ-
РЕСНЫЕ И МНОГООБЕЩАЮЩИЕ ПРОЕКТЫ…

Текст: Марина БЕЛЬТИКОВА.
Фото автора, Тагира МАХМУТОВА.

ЭФФЕКТ ИНВЕСТИЦИЙ
О том, чем сегодня живет Елабужский 
муниципальный район, мы беседуем с 
его главой Геннадием Емельяновым.

– Геннадий Егорович, как Вы оце-
ниваете результаты экономиче-
ского развития района в прошлом 
году? Насколько значительными 
были инвестиции в рамках реали-
зации федеральных и республи-
канских программ социально-эко-
номического развития?

– В 2014 году нам удалось сохранить по-
ложительную динамику основных пока-
зателей социально-экономического раз-
вития, за исключением объема отгру-
женной продукции и, соответственно, 
индекса промышленного производства.
В рейтинге муниципальных образо-
ваний, при составлении которого на 
равных условиях оцениваются горо-
да и районы с различной численно-
стью населения, площадью сельхозуго-
дий, уровнем развития промышленно-
сти, наш район занял шестую позицию 

по социально-экономическим показа-
телям.  
Благодаря развитию особой экономи-
ческой зоны «Алабуга» мы имеем са-
мый высокий в республике показатель 
объема инвестиций на душу населе-
ния, сохраняем пятое место по объему 
отгруженной продукции собственного 
производства после самых крупных про-
мышленных центров. 
Удалось добиться неплохих показате-
лей и в сельском хозяйстве. Дополни-
тельно введено в оборот свыше 6,5 ты-
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сяч гектаров неиспользуемой земли. А 
зерна было намолочено около 60 тысяч 
тонн, почти наполовину больше, чем в 
2013 году. 
Что касается объемов финансирования 
по республиканским и федеральным 
программам, то в 2014 году наш район 
участвовал в 32 программах – трех фе-
деральных и 29 региональных. На строи-
тельство социальных объектов и разви-
тие инфраструктуры было направлено 
более 2,6 млрд рублей. 
По программам жилищного строитель-
ства за год мы построили около 70 тыс. 
кв. метров жилья. На ремонт и строи-
тельство 25 км городских и межпоселко-
вых дорог было направлено 209 млн ру-
блей. 
Благодаря республиканским програм-
мам развития в сельских поселениях по-
строены дома участковых, многофунк-
циональные центры, сельские клубы, 
завершено строительство крытого пла-
вательного бассейна в населенном пун-
кте Хлыстово, ремонтировались шко-
лы в городе и районе. В Елабуге после 
реконструкции открылся детский сад и 
был построен еще один – новый. 

– На территории района активно 
развивается особая экономиче-
ская зона «Алабуга», увеличивает-
ся объем инвестиций, растет чис-
ло резидентов. В какой мере эко-
номика района ощущает эффект 
от развития промышленной пло-
щадки?

– Во-первых, благодаря развитию ОЭЗ 
«Алабуга» район стал привлекательным 
с инвестиционной точки зрения – в рей-
тинге муниципальных образований мы 
занимаем третье место после Казани 
и Нижнекамска. Объем инвестиций за 
2014 год оценивается в 51,2 млрд рублей, 
что составляет девять процентов от об-
щего объема всех привлеченных в ре-
спублику инвестиций. 

завод по производству древесных плит 
KASTAMONU, где будет трудиться бо-
лее 500 человек. Компанией ЗАО «Интер-
скол-Алабуга», в которой работает 400 
человек, начато производство электро-
инструмента. Автомобилестроительная 
отрасль пополнилась предприятиями 
ООО «Джошкуноз Алабуга» и ООО «Ала-
буга-Моторс».
В следующем году на территории осо-
бой экономической зоны запустятся как 
минимум семь новых производств. При 
этом идет активное развитие не только 
доминирующей в районе отрасли авто-
мобилестроения, но и предприятий дру-
гих сфер. Это особенно актуально в со-

Наибольший вклад в производство аграрной про-
дукции внесли ЗАО «АФ Новый Юраш», ООО 
«Светлая долина», ООО «АФ Яшь Куч», ООО «АФ 
Морты». Наряду с крупными сельхозпроизводите-
лями крепко стоят на ногах и крестьянско-фермер-
ские хозяйства, которые производят четверть от 
общего объема сельхозпродукции. Только за про-
шлый год в районе стало на десять КФХ больше. 

Елабужскому району ОЭЗ приносит бо-
лее 40 процентов от общего объема вло-
жений инвесторов. На развитие особой 
экономической зоны в 2014 году было 
направлено почти 30 млрд рублей, боль-
шая часть из которых проинвестирована 
компаниями-резидентами. 
Во-вторых, ОЭЗ способствует развитию 
экономики района. Появляются новые 
предприятия, создаются рабочие ме-
ста. Уровень безработицы в течение 2014 
года снизился с 1,7 до 1,35 процента. 
В прошлом году количество действую-
щих на территории ОЭЗ производств 
увеличилось с девяти до четырнадца-
ти. Был запущен крупнейший в Европе 

В ОЭЗ «Алабуга» реализован федеральный проект по строительству  
распределительной подстанции.

Рабочая поездка Президента РТ в Елабужский район.

Благодаря развитию 
ОЭЗ «Алабуга» район 
стал привлекательным 
с инвестиционной точки 
зрения – в рейтинге 
муниципальных обра-
зований Елабуга зани-
мает третье место после 
Казани и Нижнекам-
ска. Объем инвестиций 
за 2014 год оценивается 
в 51,2 млрд рублей, что 
составляет девять про-
центов от общего объ-
ема всех привлеченных в 
республику инвестиций. 
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РЕГИОН РЕСПУБЛИКИМЕСТО НА КАРТЕ

временной ситуации, связанной с неста-
бильной геополитической обстановкой 
в мире, серьезно повлиявшей на разви-
тие автомобилестроения и в нашем рай-
оне. В частности, на деятельность круп-
нейшего завода по производству ав-
томобилей Ford – ООО «Форд Соллерс 
Елабуга», доля которого в общем объеме 
производства района составляет около 
40 процентов. Снижение объемов про-
изводства на предприятии в 2014 году 
превысило 20 процентов.
Отмечу, что введение в эксплуатацию но-
вых заводов способствует развитию ма-
лого и среднего бизнеса. Уже сегодня 94 
предприятия Елабужского муниципаль-
ного района наладили взаимодействие 
с резидентами ОЭЗ, в том числе по аут-
сорсингу. А крестьянско-фермерское хо-
зяйство М.М. Нигматзянова впервые в 
нашем районе начало сотрудничество с 
резидентом ОЭЗ – ООО «Белая дача Ала-
буга» в сфере выращивания салатной 
продукции. 
И, конечно же, развитие ОЭЗ способ-
ствует увеличению поступлений НДФЛ в 
бюджет района. В 2014 году объем нало-
га вырос на 14 процентов.

– А что еще делается для роста ин-
вестиционной привлекательности 
территории?

 – Кроме ОЭЗ «Алабуга» на территории 
Елабужского муниципального райо-
на действует промышленная площадка 

помещений, материально-технической 
базы и оказания консультационных, бух-
галтерских, юридических и прочих услуг. 
На сегодняшний день в бизнес-инкубато-
ре зарегистрировано 13 резидентов. 
В 2010 году создан Совет предпринима-
телей Елабужского муниципального рай-
она. В его состав вошли более 30 бизнес-
менов и руководителей служб города и 
района. Совет регулярно собирает пред-
принимателей для обсуждения про-
блем, его члены входят в состав рабочей 
группы по взаимодействию предприя-
тий и организаций района с резидента-
ми ОЭЗ «Алабуга».
В 2014 году при главе Елабужского муни-
ципального района был создан и Моло-
дежный общественный совет, одним из 
проектов которого стал Клуб молодых 
предпринимателей, занимающийся по-
пуляризацией бизнес-деятельности, обу-
чением и консультированием молодых 
людей.
Специалисты Палаты перспективно-
го социально-экономического развития 
ЕМР и Управления сельского хозяйства 
и продовольствия консультируют пред-
принимателей по вопросам участия в 
конкурсах и программах грантовой под-
держки. В 2014 году семь предпринима-
телей стали победителями в программе 
«Лизинг-грант» и получили субсидии на 
сумму 7,5 млн рублей. В 2014 году одно 
крестьянско-фермерское хозяйство по-
лучило поддержку на сумму 1,7 млн ру-
блей в рамках программы «Семейные 
фермы». По совместной программе ОАО 
«Татнефть», проводимой Министерством 
сельского хозяйства и продовольствия 
РТ, четыре сельхозпредприятия получи-
ли субсидии на приобретение техники 
и специализированного оборудования 
на сумму более 2 млн рублей, еще одно 
КФХ получило грант на сумму более 4 
млн рублей. 

– Как бы Вы оценили состояние и 
динамику развития сельскохозяй-
ственного сектора? Какие формы 
хозяйствования в аграрной сфере 

«Алабуга». Ее субъектами являются де-
вять предприятий, для которых предус-
мотрены льготы в виде освобождения 
от налога на имущество, снижен налог на 
прибыль. 
На территории ОЭЗ «Алабуга» созданы 
дополнительные условия для предприя-
тий, не планирующих строить собствен-
ные производственные помещения. К 
примеру, индустриальный парк «Синер-
гия» представляет собой комплекс гото-
вых помещений модульного типа. Завер-
шено строительство первого пускового 
комплекса крупнейшего частного инду-
стриального парка «А Плюс Парк Алабу-
га» на территории особой экономиче-
ской зоны. Его общая площадь составит 
200 тыс. кв. м. Все это весьма интересные 
для бизнеса предложения, и инвесторы 
используют предоставляемые им преи-
мущества. 

– Что делается в городе и районе 
для поддержки малого и средне-
го бизнеса? 

– У нас разработана и утверждена муни-
ципальная программа «Развитие субъ-
ектов малого и среднего предпринима-
тельства Елабужского муниципального 
района на 2012–2015 годы». С 2006 года в 
городе действует бизнес-инкубатор, за-
дача которого – поддержка и развитие 
субъектов малого предпринимательства 
на ранней стадии их деятельности пу-
тем предоставления в аренду нежилых 

В консолидированном бюджете 2014 года объем 
собственных доходов 15 сельских поселений Ела-
бужского муниципального района составил около 
двух процентов, в 2015 году ожидается только 
1,2 процента. Начиная с нынешнего года зачисле-
ние НДФЛ в бюджеты сельских поселений про-
изводится в размере двух процентов, вместо 
десяти, как это было в прошлом году. А зачисле-
ние доходов от арендной платы и продажи земли 
в бюджеты поселений полностью отменено, дан-
ные доходы поступают в районный бюджет.
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демонстрируют наибольшую эф-
фективность (КФХ, семейные фер-
мы, крупные агрохолдинги), како-
вы их перспективы в условиях эко-
номического кризиса?

– Динамику развития сельскохозяй-
ственного сектора по итогам 2014 года 
в целом можно назвать положитель-
ной. Увеличилось производство молока, 
мяса крупного рогатого скота, овец и ло-
шадей, мяса птицы. Значительно увели-
чилось число овец. Поголовье крупного 
рогатого скота мы сохранили на уровне 
2013 года – около 12 тысяч голов.
Наибольший вклад в производство 
аграрной продукции внесли ЗАО «АФ 
Новый Юраш», ООО «Светлая долина», 
ООО «АФ Яшь Куч», ООО «АФ Морты». На-
ряду с крупными сельхозпроизводите-
лями крепко стоят на ногах и крестьян-
ско-фермерские хозяйства, которые 
производят четверть от общего объе-
ма сельхозпродукции. Только за про-
шлый год в районе стало на десять КФХ 
больше.  

– С какими основными проблема-
ми в своем развитии сталкиваются 
сельские поселения, какие резуль-
таты приносит работа по увеличе-
нию собственной доходной базы 
муниципалитетов поселенческо-
го уровня?

– Сегодня сохраняется высокая зависи-
мость бюджетов сельских поселений от 
трансфертов из бюджетов других уров-
ней (дотации, субсидии). Но для реше-
ния всего объема задач, возложенных 
на глав сельских поселений, предусмо-
тренных ассигнований недостаточно. 
Необходимо увеличение собственных 
доходов, что позволит главам поселе-
ний решать насущные местные про-
блемы, такие как: приведение дорог в 
нормативное состояние, ремонт и ре-
конструкция сетей водоснабжения, бла-

У въезда в село кра-
суется яркий, словно 
кукольный, домик – это 
новый ветеринарный 
пункт, построенный по 
республиканской про-
грамме. Ветврач на селе 
– профессия более чем 
востребованная и дефи-
цитная, так что хозяин 
пункта Шамиль Гайнул-
лин часто находится в 
разъездах. Он прово-
дит вакцинацию скота и 
обслуживает еще и две 
агрофирмы, поскольку 
там нет своих ветврачей.

гоустройство мест захоронений, ремонт 
и техническое обслуживание улично-
го освещения, газификация населенных 
пунктов и т.д.
В то же время начиная с этого года ряд 
полномочий (ремонт дорог, организация 
водоснабжения и др.) в результате изме-
нений в законодательстве «ушли в рай-
он», а значит, ушла и часть налогов. 
В консолидированном бюджете 2014 
года объем собственных доходов 15 
сельских поселений Елабужского муни-
ципального района составил около двух 
процентов, в 2015 году ожидается только 
1,2 процента. Начиная с нынешнего года, 
зачисление НДФЛ в бюджеты сельских 
поселений производится в размере двух 
процентов, вместо десяти, как это было в 
прошлом году. А зачисление доходов от 
арендной платы и продажи земли в бюд-
жеты поселений полностью отменено, 
данные доходы поступают в районный 
бюджет. Между тем эти средства позво-
ляли поселениям проводить дорогосто-
ящие виды работ, такие, например, как 
щебенение дорог.

Слабая налоговая база приводит к отсут-
ствию стимулов у сельских поселений 
для ее развития. Необходимо передать 
поселениям на законодательном уровне 
полномочия по организации водоснаб-
жения и водоотведения, содержанию ав-
томобильных дорог местного значения в 
границах поселения.
Серьезной проблемой является и то, что 
срок уплаты имущественных налогов 
установлен до 1 ноября, и население на-
чинает оплачивать эти налоги ближе к 
указанному сроку. Учитывая, что с 2015 
года основную долю в доходах поселе-
ний составляют налог на имущество фи-
зических лиц и земельный налог, воз-
никает проблема с выполнением пла-
на доходов и заключением контрактов 
на проведение различных работ. Наше 
предложение – установить срок уплаты 
имущественных налогов до 1 мая.

«ПОБОЛЬШЕ БЫ ТАКИХ ЛЮДЕЙ...»
Мортовское сельское поселение инте-
ресно во многих отношениях. Оно ком-
пактное – состоит из одного населен-

В агрофирме «Яшь Куч» содержится более тысячи голов крупного рогатого скота.

На улице Казанской в Елабуге в 2014 году установлен памятник дворнику.
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РЕГИОН РЕСПУБЛИКИМЕСТО НА КАРТЕ

Глава поселения Фаиз Закиров обсуждает с сотрудниками МФЦ  
будущий «уличный» концерт.

ного пункта, что облегчает управление 
территорией, развитием инфраструкту-
ры. При этом Морты – второе по величи-
не село в Елабужском районе, здесь жи-
вет почти тысяча человек. И так сложи-
лось, что Морты стали своеобразным 
центром для жителей окружающих сель-
ских поселений. Между прочим, в воен-
ные и послевоенные годы здесь и был 
райцентр. Ну а сейчас в Мортах работает 
большая районная больница, обслужи-
вающая семь сельских поселений – это 
единичный пример такого рода в респу-
блике. Здесь базируется отдельный пост 
противопожарной службы, в зоне ответ-
ственности которого 36 населенных пун-
ктов и участок автодороги М-7. Работает 
лесничество (почти половина земель по-
селения – лесные угодья), детский сад и 
общеобразовательная школа, Дом куль-
туры, участки энергетиков и связистов. 
Благодаря большому числу рабочих 
мест здесь собирается приличный объ-
ем подоходного налога, зачисляющегося 
в бюджет поселения. 

«И все-таки главное – это производ-
ство, без него и села не будет», – говорит 
в разговоре со мной глава поселения 
Фаиз Закиров и показывает на новые 
фермы, построенные агрофирмой «Мор-
ты». Около десяти лет назад ее возглавил 
местный уроженец Фазыл Ахметзянов 
и превратил обанкротившееся хозяй-
ство в преуспевающее. Сейчас агрофир-
ма расширяется, строятся новые фермы. 
Поскольку проблема кадров для любого 
села актуальна, руководитель пошел по 
пути привлечения специалистов и рабо-
чих, предлагая им жилье. Пока работни-
ки живут в общежитии на несколько се-
мей, в планах – завершение строитель-
ства жилых домов. 

Есть здесь и молодые ребята, кото-
рые строят большие планы на будущее и 
подходят к делу неординарно. Так, один 
из местных фермеров вовсю работает 
над запуском проекта по развитию агро-

туризма. Старт намечен на лето. Гостям 
предпринимателя можно будет занять-
ся охотой, рыбалкой, увидеть разных до-
машних животных, лечиться пчелоужа-
ливанием. Правда, начинающим бизнес-
менам реализация подобных проектов 
дается непросто. К примеру, субсидии 
на восстановление фермы выделяют-
ся только после того, как ремонтные ра-
боты, требующие немалых средств, уже 
проведены. Так что поначалу приходит-
ся рассчитывать исключительно на свои 
силы. 

По программам социально-экономи-
ческого развития в Мортах в последние 
годы было сделано немало. Построен 
многофункциональный центр с концерт-
ным залом на 300 мест. Помимо прочих 
мероприятий, здесь проходят межпо-
селковые и уличные концерты – каждая 
улица готовит свое представление. Такие 
концерты собирают даже больше зрите-
лей, чем профессиональные артисты. 

В поселении отремонтирована шко-
ла, больница, дороги. Построен опорный 
пункт для участкового уполномоченно-
го, совмещенный с жилой территорией. 
Теперь здесь живет и работает майор по-
лиции Ринат Нурутдинов, кстати, тоже 
уроженец Мортов. А всего под его «охра-
ной» находится 11 населенных пунктов. 

У въезда в село красуется яркий, слов-
но кукольный, домик – это новый вете-
ринарный пункт, построенный по респу-
бликанской программе. Ветврач на селе 
– профессия более чем востребованная 
и дефицитная, так что хозяин пункта Ша-
миль Гайнуллин часто находится в разъ-
ездах. Он проводит вакцинацию скота и 
обслуживает еще и две агрофирмы, по-
скольку там нет своих ветврачей. 

В прошлом году в конкурсе на предо-
ставление грантов сельским поселениям 
Морты выиграли миллион рублей. Вме-
сте с депутатами здесь решили, что боль-
ше всего селу нужен трактор для зимней 
очистки улиц. Теперь проблем нет, прав-

да, за руль зачастую приходится садить-
ся лично главе поселения – такова судь-
ба сельского руководителя. 

«Самая актуальная сейчас тема – само-
обложение, – делится со мной мыслями 
Фаиз Закиров. – Надо население заинте-
ресовать, чтобы ждали помощи не толь-
ко извне». Провели референдум, боль-
шинство жителей проголосовало за са-
мообложение. Первый сбор составил 90 
тысяч рублей, в четыре раза больше к 
этой сумме добавит республика. Таким 
образом, у поселения появится почти 
полмиллиона рублей дополнительных 
средств, потратить которые планируется 
на промывку скважины, чтобы наконец-
то летом закончились перебои с водой.

Развивается тут и малый бизнес. На 
всю округу и даже в соседних регионах 
известен мастер Хусаин Галимуллин. Ког-
да ему было уже за пятьдесят, он сделал 
для своего дома резные наличники. И 
пошло-поехало: видя эту красоту, люди 
стали делать заказы. В 2009 году Хусаин 
Галимуллин воспользовался програм-
мой самозанятости населения и купил 
оборудование, ставшее для него боль-
шой подмогой. Сейчас мастеру 64 года, 
он изготавливает наличники, рамы, две-
ри, кровати и другие вещи из дерева. «Я 
много не прошу, это для души, ну и не-
большой заработок к пенсии», – говорит 
мастер. «Побольше бы таких людей на 
селе, и любая программа тогда заработа-
ет», – резюмирует глава поселения, когда 
мы вместе с ним покидаем мастерскую. 

КАК ПРИВЛЕЧЬ МОЛОДЕЖЬ?
Корова в золотой цветочек – календарь 
с таким рисунком висит на стене в кон-
торе агрофирмы «Яшь Куч». Корова дей-
ствительно главное здешнее золото и 
основа экономики этого хозяйства, а зна-
чит, и всего села Татарский Дюм-Дюм, в 
котором агрофирма базируется. Сейчас 
в хозяйстве содержится более тысячи го-
лов крупного рогатого скота, это одно из 

На всю округу и даже в соседних регионах известен мастер Хусаин Га-
лимуллин.
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Все мысли руководителя агрофирмы Рузили Хадиуллиной заняты 
предстоящей посевной кампанией.

самых крупных и успешных агропред-
приятий Елабужского района. А вот по-
селение – напротив, самое маленькое 
(287 жителей) и при этом самое удален-
ное от Елабуги. Отсюда недалеко – гра-
ница Мамадышского района, и до реки 
Вятки рукой подать, рыбаки приезжают 
отовсюду. 

Когда-то давно тут была лесная чаща, 
в которую сбежала от насильственного 
крещения группа татар. И посреди тем-
ного леса (Дюм-Дюм означает «темно-
темно») они основали деревню. По сло-
вам сельчан, она всегда была богатой, 
потому что местные жители отличались 
трудолюбием. «Но сейчас другие време-
на, молодежь в основном уезжает, боль-
шую часть жителей составляют люди 
среднего возраста и пенсионеры», – рас-
сказывает глава поселения Рафаиль Ба-
друтдинов. Между тем село Дюм-Дюм 
– крепкое, благоустроенное, оно было 
даже признано самым чистым в районе. 

Агрофирму «Яшь Куч» уже много лет 
возглавляет Рузиля Хадиуллина. «Мы 
всю жизнь в сельском хозяйстве, вырос-
ли и работаем в деревне, – говорит она. – 
Мы люди земли, поэтому стараемся, что-
бы наша деревня продолжала жить».

Правда, сейчас, видимо, придется уже 
выживать. В этом году значительно подо-
рожала сельскохозяйственная техника, 
удобрения, горючее, а закупочные цены 
на сельхозпродукцию остались прежни-
ми. «Мы надеемся, что нас не оставят, по-
могут, субсидируют, – делится тревогами 
руководитель. – Людям надо жить, рабо-
тать – у нас 50 человек трудится. Если ра-
боты не будет – и деревни не будет». 

Мечта Хадиуллиной – современная ав-
томатизированная мегаферма. Тогда и 
молодежь захочет сюда вернуться после 
учебы, особенно если молодым специ-
алистам будет предоставляться жилье. 
Пока же агрофирма делает то, что в ее 
силах: совместно с Министерством сель-
ского хозяйства РТ на паритетных усло-

виях выплачивает студенту из села сти-
пендию в сумме 10 тысяч рублей. После 
учебы выпускник должен будет как ми-
нимум три года отработать в агрофир-
ме. Здесь готовы поддерживать таким 
образом и других студентов, но больше 
пока никто не изъявил желания заклю-
чить договор. 

Хозяйство многое делает для села: 
проводит праздники, помогает в деле 
благоустройства, выделяет жителям 
стройматериалы. Каждый год перед Са-
бантуем село прихорашивается, среди 
жителей объявляется конкурс на луч-
шую придомовую территорию, а агро-
фирма выделяет призы, каковыми явля-
ются телята. «Хотим, чтобы наша дерев-
ня была красивой», – объясняет Рузиля 
Хадиуллина. 

В этом году несколько жителей посе-
ления намерены зарегистрироваться в 
качестве фермеров. Уже закуплены ком-
байны, тракторы, построен склад для 
зерна, мельница, в планах – открытие пе-
карни. Несколько семей занимаются пче-
ловодством. 

Уютный и симпатичный бревенчатый 
дом недалеко от сельсовета – это но-
вый клуб. Здесь пахнет деревом и хоро-
шо дышится. Зал вмещает сто человек 
– больше и не нужно. У прежнего клу-
ба перекосились стены, и строительство 

нового стало для сельчан настоящим 
событием. Неподалеку стоит дом для 
участкового, также построенный по ре-
спубликанской программе. 

Большим делом для сельчан стала ор-
ганизация централизованного сбора и 
вывоза мусора из поселения на полигон 
и очистка оврагов. «Все это благодаря 
инициативе главы района», – рассказы-
вает Рафаиль Бадрутдинов. Он вспоми-
нает, как раньше мусор просто закапы-
вали неподалеку от села. «Мы бы уже, 
наверное, утонули в этих пластиковых 
бутылках, – говорит глава поселения. – А 
сейчас у нас чисто». Взялись в поселении 
и за дороги, и за уличное освещение.  

Рафаиль Бадрутдинов говорит, что 
среди молодежи есть желающие вер-
нуться в село, но им нужна поддержка, 
в первую очередь в виде жилья, а так-
же достойной зарплаты. «Это поможет 
селу, – считает руководитель. – Сейчас у 
каждого в доме есть и вода, и газ – жить 
можно. И работа здесь есть. Только ле-
ниться не надо!»

Когда-то давно тут была лесная чаща, в которую 
сбежала от насильственного крещения группа 
татар. И посреди темного леса (Дюм-Дюм озна-
чает «темно-темно») они основали деревню. По 
словам сельчан, она всегда была богатой, потому 
что местные жители отличались трудолюбием. 
«Но сейчас другие времена, молодежь в основ-
ном уезжает, большую часть жителей составляют 
люди среднего возраста и пенсионеры», – расска-
зывает глава поселения Рафаиль Бадрутдинов.

Новый клуб в Татарском Дюм-Дюме – небольшой и уютный.  
Кроме концертного зала здесь разместился и музей истории села.
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ЭКСПЕРТИЗА ЗАКОННЫЕ НОВАЦИИ

РЕДАКЦИЯ ЖУРНАЛА 
«МЕСТНОЕ САМО-
УПРАВЛЕНИЕ В ТАТАР-
СТАНЕ» ПРЕДСТАВЛЯЕТ 
ОБЗОР НАИБОЛЕЕ ЗНА-
ЧИМЫХ ДЛЯ МУНИ-
ЦИПАЛЬНОЙ ВЛАСТИ 
НОВЫХ ЗАКОНОВ И 
НОРМАТИВНЫХ АКТОВ, 
А ТАКЖЕ ПОСЛЕДНИХ 
ИЗМЕНЕНИЙ, ВНЕСЕН-
НЫХ В ФЕДЕРАЛЬНОЕ 
И РЕСПУБЛИКАНСКОЕ 
ЗАКОНОДАТЕЛЬСТВО.

Федеральный закон от 29.11.2014 г. № 83-
ФЗ «О внесении изменений в Бюджет-
ный кодекс Российской Федерации» 

Изменения в Бюджетном кодексе обусловлены 
принятием поправок о введении новых типов муни-
ципальных образований – городского округа с вну-
тригородским делением и внутригородского района. 
Критерии для деления таких округов на указанные 
районы устанавливаются региональными законами и 
уставом такого городского округа.
В связи с этим закон предусматривает, в част-

ности, изменение системы бюджетного устройства 
на муниципальном уровне (введение новых типов 
местных бюджетов, элементов доходов, классифи-
кации доходов бюджетов, консолидированного бюд-
жета городского округа с внутригородским делени-
ем и др.). Изменена также система установления и 
корректировки перечней налоговых доходов муни-
ципального района, сельского поселения, городско-
го округа с внутригородским делением, внутриго-
родского района и перераспределения между ними 
отдельных налоговых и неналоговых источников до-
ходов.
Также расширены бюджетные полномочия регио-

нов по установлению единых нормативов отчисле-
ний от налогов, а также штрафов и иных сумм при-
нудительного изъятия, направляемых в бюджеты со-
ответствующих муниципальных образований (МО).
Пересмотрены подходы к формированию регио-

нальных и районных фондов финансовой поддержки 
МО и определению размера дотации на выравнива-
ние бюджетной обеспеченности МО.
Закреплены сроки составления проектов местных 

бюджетов новых типов МО. На эти муниципалитеты 
распространены отдельные положения кодекса.
Субъектам Федерации и органам местного само-

управления предоставлено право проводить внеш-
нюю проверку годовых отчетов об исполнении бюд-
жетов новых типов МО. Федеральный закон вступа-
ет в силу с даты его официального опубликования, 
за исключением отдельных положений, для которых 
установлены иные сроки.

Федеральный закон от 22.12.2014 г. № 47-
ФЗ «О внесении изменений в Федераль-
ный закон «О государственном кадастре 
недвижимости» и отдельные законода-
тельные акты Российской Федерации» 

В Закон о госкадастре вводится глава о ком-
плексных кадастровых работах. Под ними пони-
маются кадастровые работы, которые выполняют-
ся одновременно в отношении всех объектов, рас-
положенных на территории одного или нескольких 
смежных кадастровых кварталов. Они могут касать-
ся участков, кадастровые сведения о которых не 
соответствуют требованиям к описанию местополо-
жения границ, участков, занятых объектами общего 
пользования, образование которых предусмотрено 
проектом межевания; зданий, сооружений, объектов 
незавершенного строительства, права на которые 
зарегистрированы. К результатам относятся уточне-
ние границ; установление или уточнение местополо-
жения зданий, сооружений, объектов незавершенно-
го строительства; образование участков, на которых 
расположены здания (кроме линейных объектов); 
образование участков общего пользования; исправ-
ление кадастровых ошибок в сведениях о местопо-
ложении границ объектов недвижимости.
Заказчиком является уполномоченный орган мест-

ного самоуправления муниципального района или 
городского округа. По результатам работ формиру-
ется карта-план. Правообладатели участков после 
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ознакомления с ним могут представить свои воз-
ражения в согласительную комиссию. Сведения обо 
всех границах – и спорных, и согласованных – вно-
сятся в кадастр. Отметка о наличии спора о место-
положении границ, в случае, если он не решился, 
снимается по истечении 15 лет.
Кроме того, предусматривается возможность вно-

сить полную оплату по договору подряда на выпол-
нение кадастровых работ (услуг) только по завер-
шении кадастрового учета соответствующих объек-
тов. Поправки вступили в силу с 01.01.2015 года, 
за исключением отдельных положений, для которых 
установлены иные сроки. 

 Федеральный закон от 29.12.2014 г. 
№ 456-ФЗ «О внесении изменений в Гра-
достроительный кодекс Российской Феде-
рации и отдельные законодательные акты 
Российской Федерации» 

Органы местного самоуправления будут разраба-
тывать и утверждать программы комплексного раз-
вития транспортной и социальной инфраструктур 
поселения и городского округа. В связи с этим Фе-
деральным законом внесены соответствующие по-
правки в Градостроительный кодекс РФ, Федераль-
ный закон «О введении в действие Земельного ко-
декса Российской Федерации», Федеральный закон 
«Об общих принципах организации местного само-
управления в РФ», Федеральный закон «О введе-
нии в действие Градостроительного кодекса РФ», а 
также закреплены определения понятий «програм-
мы комплексного развития транспортной инфра-
структуры поселения, городского округа», «програм-
мы комплексного развития социальной инфраструк-
туры поселения, городского округа».
В Кодекс введены нормы о программах комплекс-

ного развития транспортной и социальной инфра-
структур поселения, городского округа.
Оба вида программ устанавливают перечни меро-

приятий по проектированию, строительству, рекон-
струкции объектов инфраструктуры местного зна-
чения. Они разрабатываются и утверждаются ор-
ганами местного самоуправления на основании 
генеральных планов поселений, округов. Требования 
к программам установит Правительство РФ.

Федеральный закон от 29.12.2014 г. 
№ 485-ФЗ «О внесении изменений в от-
дельные законодательные акты РФ по 
вопросам перераспределения полномо-
чий между органами местного само-
управления и органами государственной 
власти субъекта РФ»

Право субъектов РФ перераспределять полномо-
чия между органами государственной власти и ор-
ганами местного самоуправления получило практи-

ческое воплощение. Подписанный Президентом РФ 
закон вносит соответствующие изменения в фе-
деральные законы «О погребении и похоронном 
деле», «Об отходах производства и потребления», 
«О введении в действие Земельного кодекса Рос-
сийской Федерации», а также в Жилищный кодекс 
Российской Федерации, Земельный кодекс Россий-
ской Федерации и другие законодательные акты.

Федеральный закон от 31.12.2014 г. 
№ 499-ФЗ «О внесении изменений в Зе-
мельный кодекс РФ и отдельные законо-
дательные акты РФ»

Установлен новый порядок изъятия земельных 
участков для государственных и муниципальных 
нужд. Федеральным законом внесены поправки в 
Земельный кодекс РФ, Гражданский кодекс РФ и 
целый ряд законодательных актов.
Установлены особенности государственного када-

стрового учета и государственной регистрации прав 
на недвижимое имущество при его изъятии для го-
сударственных и муниципальных нужд.
Уточнено, что за земельный участок, изымаемый 

для государственных или муниципальных нужд, его 
правообладателю предоставляется возмещение. При 
определении размера возмещения в него включа-
ются рыночная стоимость земельного участка, пра-
во собственности на который подлежит прекраще-
нию, или рыночная стоимость иных прав на земель-
ный участок, подлежащих прекращению, и убытки, 
причиненные изъятием такого земельного участка, 
в том числе упущенная выгода.
Установлен порядок предоставления жилого по-

мещения по договору социального найма в связи с 
изъятием земельного участка, на котором располо-
жено такое жилое помещение или расположен мно-
гоквартирный дом, в котором находится такое жи-
лое помещение, для государственных или муници-
пальных нужд.
Определен порядок прекращения прав граждан и 

юридических лиц на земельные участки и водные 
объекты, необходимые для ведения работ, связан-
ных с пользованием недрами. Собственники, зем-
лепользователи, землевладельцы и арендаторы зе-
мельных участков объединены в одно общее опре-
деление – правообладатели земельных участков.
Уточнены основания изъятия земельных участков 

для государственных и муниципальных нужд. В Зе-
мельный кодекс РФ введена новая глава, устанав-
ливающая порядок изъятия земельных участков для 
государственных и муниципальных нужд. Определе-
ны органы, принимающие решение об изъятии зе-
мельных участков, условия изъятия, порядок обра-
щения в уполномоченные органы исполнительной 
власти или органы местного самоуправления с хо-
датайством об изъятии земельных участков, по-
рядок принятия решения об изъятии, особенности 
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определения размера возмещения в связи с изъя-
тием, порядок заключения соглашения об изъятии 
недвижимости для государственных или муниципаль-
ных нужд.

Федеральный закон от 31.12.2014 г. 
№ 510-ФЗ «О внесении изменений в Фе-
деральный закон «О государственной 
гражданской службе РФ» 

Периоды замещения должностей государственной 
и муниципальной службы включаются в стаж госу-
дарственной гражданской службы. При замещении 
должностей государственной гражданской службы 
время, проведенное в должностях муниципальной 
службы, ранее не засчитывалось в стаж. Приня-
тый закон устраняет эту неточность. Скорректиро-
ван также порядок исчисления стажа государствен-
ной службы для установления госслужащим ежеме-
сячных надбавок.

Федеральный закон от 3.02.2015 г. 
№ 8-ФЗ «О внесении изменений в статьи 
32 и 33 Федерального закона «Об ос-
новных гарантиях избирательных прав и 
права на участие в референдуме граж-
дан Российской Федерации» и Федераль-
ный закон «Об общих принципах органи-
зации местного самоуправления в Рос-
сийской Федерации» 

Скорректированы законы об основных гарантиях 
избирательных прав и об общих принципах органи-
зации местного самоуправления. Если судом уста-
новлено, что избранный в правомочном составе 
представительный орган муниципалитета в течение 
3 месяцев подряд не проводил правомочного засе-
дания, то высшее должностное лицо региона (руко-
водитель высшего исполнительного органа власти 
региона) вносит в законодательный (представитель-
ный) орган власти региона проект закона о роспу-
ске представительного органа муниципалитета.
Установлено, что лица, являвшиеся депутата-

ми распущенного органа, не могут быть выдвину-
ты кандидатами на выборах, назначенных в связи с 
данными обстоятельствами. Исключение – депутаты, 
в отношении которых судом установлено отсутствие 
вины за факт непроведения заседаний.
Уточнено, что глава муниципалитета, в случае его 

избрания представительным органом муниципали-
тета из своего состава, исполняет полномочия его 
председателя с правом решающего голоса либо воз-
главляет местную администрацию. Полномочия де-
путата при этом прекращаются.
Также указано, что в случае избрания представи-

тельным органом муниципалитета из числа кандида-
тов, представленных комиссией по результатам кон-
курса, глава муниципалитета возглавляет местную 

администрацию. Поправки вступают в силу по исте-
чении 30 дней с даты официального опубликования.

 Постановление Правительства РФ от 
27.11.2014 г. № 1244 «Об утверждении 
Правил выдачи разрешения на исполь-
зование земель или земельного участка, 
находящихся в государственной или му-
ниципальной собственности»

Определены правила выдачи разрешения на ис-
пользование государственных и муниципальных зе-
мельных участков без их предоставления и установ-
ления сервитута. 
Такое разрешение выдается на использование зе-

мель в следующих целях:
– проведение инженерных изысканий либо капи-

тального или текущего ремонта линейного объекта 
на срок не более одного года;
– строительство временных или вспомогательных 

сооружений (включая ограждения, бытовки, навесы), 
складирования строительных и иных материалов, 
техники для обеспечения строительства, реконструк-
ции линейных объектов федерального, региональ-
ного или местного значения на срок их строитель-
ства, реконструкции;
– осуществление геологического изучения недр на 

срок действия соответствующей лицензии;
– сохранение и развитие традиционных образа 

жизни, хозяйствования и промыслов коренных ма-
лочисленных народов в местах их традиционного 
проживания и традиционной хозяйственной деятель-
ности. 
Заявление о выдаче разрешения подается физи-

ческим или юридическим лицом (либо представите-
лем) в исполнительный орган государственной вла-
сти или орган местного самоуправления, уполномо-
ченный на предоставление земельных участков, с 
приложением документов согласно установленному 
перечню.
Решение о выдаче или об отказе в выдаче разре-

шения принимается уполномоченным органом в те-
чение 25 дней со дня поступления заявления и в 
течение трех рабочих дней направляется заявителю 
заказным письмом с приложением представленных 
им документов. 
 

Постановление Правительства РФ от 
16.01.2015 г. № 17 «О внесении измене-
ний в федеральную целевую программу 
«Устойчивое развитие сельских террито-
рий на 2014–2017 годы и на период до 
2020 года» 

Запланировано повышение уровня обустройства 
сельских населенных пунктов автомобильными до-
рогами с твердым покрытием. Еще одной задачей 
ФЦП «Устойчивое развитие сельских территорий на 
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2014–2017 годы и на период до 2020 года» будет 
повышение уровня комплексного обустройства на-
селенных пунктов, расположенных в сельской мест-
ности, автомобильными дорогами общего пользова-
ния с твердым покрытием, ведущими от сети авто-
мобильных дорог общего пользования к ближайшим 
общественно значимым объектам сельских населен-
ных пунктов, а также к объектам производства и 
переработки сельскохозяйственной продукции.
Общий объем финансирования данной программы 

снижен с 300,18 млрд руб. до 252,59 млрд руб.
Кроме того, уточнены:
– порядок предоставления и распределения субси-

дий субъектам РФ на улучшение жилищных условий 
граждан, проживающих в сельской местности, в том 
числе молодых семей и молодых специалистов;
– порядок предоставления и распределения суб-

сидий субъектам РФ на комплексное обустройство 
объектами социальной и инженерной инфраструкту-
ры населенных пунктов, расположенных в сельской 
местности, на строительство и реконструкцию авто-
мобильных дорог;
– порядок предоставления и распределений суб-

сидий из федерального бюджета бюджетам субъек-
тов РФ на грантовую поддержку местных инициатив 
граждан, проживающих в сельской местности.
Также установлено, что объем субсидии, направ-

ляемой на улучшение жилищных условий моло-
дых семей и молодых специалистов, устанавливает-
ся субъектом РФ в размере не менее 70 процен-
тов от общего объема субсидии, предусмотренного 
бюджету субъекта РФ на соответствующий финансо-
вый год.

Закон Республики Татарстан от 
29.11.2014 г. № 110-ЗРТ «О внесении из-
менений в Закон РТ «О местном само-
управлении в Республике Татарстан» 

Закон о местном самоуправлении в Республике Та-
тарстан приведен в соответствие с федеральным за-
конодательством. Закреплено положение, в соответ-
ствии с которым статусом городского округа с вну-
тригородским делением может наделяться городской 
округ с населением свыше 500 тыс. человек. Наделе-
ние таким статусом осуществляется законами РТ. 
Установлен перечень вопросов местного значе-

ния сельского поселения. В него вошли 15 вопро-
сов. Помимо 13-ти закрепленных 131-м Федераль-
ным законом добавлено еще 2 полномочия: органи-
зация сбора и вывоза бытовых отходов и мусора, 
организация ритуальных услуг и содержание мест 
захоронения.
Органы местного самоуправления наделены пра-

вами на создание условий для организации прове-
дения независимой оценки качества оказания услуг 
и на предоставление гражданам жилых помещений 
из жилфонда социального использования. 

Законами РТ дополнительно может осуществлять-
ся перераспределение полномочий между органа-
ми МСУ и органами госвласти. Перераспределение 
полномочий допускается на срок не менее срока 
полномочий Госсовета РТ. Такие законы вступают в 
силу с начала очередного финансового года. Не до-
пускается отнесение к полномочиям органов гос-
власти полномочий в сферах управления муници-
пальной собственностью, формирования, утвержде-
ния и исполнения местного бюджета, осуществления 
охраны общественного порядка, установления струк-
туры органов местного самоуправления, измене-
ния границ территории муниципального образова-
ния и т.д. 
В поселениях с численностью жителей более 100 

и не более 300 человек представительный орган 
может не формироваться. Его полномочия осущест-
вляются сходом граждан. 
Норма об образовании представительным органом 

муниципального образования контрольно-счетного 
органа стала носить диспозитивный характер. Во-
просы экономической основы местного самоуправ-
ления приведены в соответствие с бюджетным за-
конодательством. 

Закон Республики Татарстан от 
13.12.2014 г. № 115-ЗРТ «О преобразова-
нии поселка Иннополис Верхнеуслонско-
го района, изменении границ территорий 
отдельных муниципальных образований 
и преобразовании Введенско-Слободско-
го сельского поселения Верхнеуслонско-
го муниципального района, а также вне-
сении изменений в Закон Республики 
Татарстан «Об установлении границ тер-
риторий и статусе муниципального обра-
зования «Верхнеуслонский муниципаль-
ный район» и муниципальных образова-
ний в его составе»

В Татарстане появился новый город – Иннополис. 
Поселок Иннополис Верхнеуслонского района с со-
гласия населения данного поселка, выраженного на 
сходе граждан, преобразован в город Иннополис.
Соответственно, изменены границы территорий 

муниципальных образований, входящих в состав 
Верхнеуслонского муниципального района. В новой 
редакции излагается карта-схема границ района, 
приведено картографическое описание границ.
Полномочия представительного органа вновь об-

разованного муниципального образования «город 
Иннополис» осуществляются сходом граждан. Глава 
города Иннополис избирается на сходе граждан и 
исполняет полномочия главы местной администра-
ции.
Срок полномочий депутатов и первого главы 

вновь образованного муниципального образования 
«Введенско-Слободское сельское поселение» – пять 
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ЭКСПЕРТИЗА ЗАКОННЫЕ НОВАЦИИ

лет. Численность депутатов поселения составляет 
семь человек. Первый глава избирается представи-
тельным органом из своего состава тайным голосо-
ванием, исполняет полномочия председателя пред-
ставительного органа.

Закон Республики Татарстан от 
18.12.2014 г. № 127-ЗРТ «О внесении из-
менений в Бюджетный кодекс Республи-
ки Татарстан и Закон Республики Татар-
стан «О наделении органов местного са-
моуправления муниципальных районов 
государственными полномочиями Респу-
блики Татарстан по расчету и предо-
ставлению дотаций поселениям из реги-
онального фонда финансовой поддержки 
поселений»

Бюджетный кодекс Татарстана приведен в соот-
ветствие с изменениями федерального законода-
тельства. К бюджетным полномочиям республики 
отнесено установление нормативов отчислений до-
ходов в бюджеты сельских поселений от федераль-
ных налогов и сборов, подлежащих зачислению в 
бюджеты муниципальных районов в случае, если за 
сельскими поселениями закреплены вопросы мест-
ного значения, решаемые на районном уровне. Му-
ниципальные районы могут устанавливать единые 
для всех сельских поселений нормативы отчисле-
ний.
Установлен порядок распределения дотаций на 

выравнивание бюджетной обеспеченности муници-
пальных образований, а также порядок определения 
критериев выравнивания их финансовых возможно-
стей.
Разрешено превышение ранее установленного 

ограничения размера иных межбюджетных транс-
фертов, предоставляемых местным бюджетам.
Закреплен порядок долгосрочного бюджетного 

планирования. Бюджетный прогноз разрабатывает-
ся каждые 6 лет на срок не менее 12 лет на ос-
нове прогноза социально-экономического развития. 
Определены требования к содержанию бюджетного 
прогноза, который включает основные характери-
стики консолидированного бюджета республики, по-
казатели финансового обеспечения государственных 
программ, основные подходы к формированию бюд-
жетной политики и др. Проект бюджетного прогноза 
либо проект его изменений включен в состав све-
дений, необходимых для составления проекта бюд-
жета РТ.
С 2015 года налоговые доходы от единого сель-

скохозяйственного налога, взимаемого на террито-
риях сельских поселений, зачисляются в бюджеты 
сельских поселений по нормативу 20%. Межбюджет-
ные трансферты из бюджета республики дополни-
тельно могут предоставляться в форме субвенции 
федеральному бюджету. Срок приведения госпро-

грамм в соответствие с законом РТ о бюджете по-
вышается с 2 до 3 месяцев.
С 2016 года вводится реестр источников доходов 

бюджетов – свод информации о доходах бюджета 
по источникам доходов, формируемой в процессе 
составления, утверждения и исполнения бюджета. 
Реестры ведутся Минфином РТ, органами управле-
ния ТФОМС РТ и финансовыми органами муници-
пальных образований. Уточняется порядок утверж-
дения изменений в сводную бюджетную роспись.

Закон Республики Татарстан от 
25.12.2014 г. № 131-ЗРТ «О внесении из-
менений в статью 5 Закона Республи-
ки Татарстан «О порядке опубликова-
ния и вступления в силу законов и иных 
нормативных правовых актов Республи-
ки Татарстан по вопросам защиты прав 
и свобод человека и гражданина» и ста-
тьи 4, 5 Закона Республики Татарстан 
«О порядке опубликования и вступления 
в силу законов Республики Татарстан и 
других актов, принятых Государственным 
Советом Республики Татарстан и его 
Президиумом»

Нормативно-правовые акты Республики Татарстан 
будут официально публиковаться на портале пра-
вовой информации РТ. Официальный портал пра-
вовой информации Республики Татарстан (PRAVO.
TATARSTAN.RU) включен в число источников офи-
циального опубликования любых нормативных пра-
вовых актов республики (постановлений Кабмина 
РТ, актов министерств, госкомитетов и ведомств), а 
также муниципальных правовых актов.

Закон Республики Татарстан от 
16.01.2015 г. № 3-ЗРТ «Об обеспечении 
доступа к информации о деятельности 
государственных органов Республики Та-
тарстан и органов местного самоуправ-
ления в Республике Татарстан» 

Законом регулируются отношения, связанные с 
обеспечением доступа к информации о деятельно-
сти органов государственной власти Республики Та-
тарстан, иных госорганов и органов местного само-
управления.
Такая информация может предоставляться в уст-

ной форме и в виде документированной информа-
ции, в том числе в виде электронного документа. 
В письменной форме информация предоставляет-
ся в ответ на письменный запрос пользователя ин-
формацией, если иной способ ее предоставления 
не определен запросом. При невозможности предо-
ставления информации в запрашиваемой форме ин-
формация предоставляется в том виде, в каком она 
имеется. Пользователь информацией должен быть 
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уведомлен об этом с указанием причины, по кото-
рой информация не может быть предоставлена в 
указанной им форме.
Информация о деятельности государственных ор-

ганов в устной форме предоставляется пользовате-
лям информацией во время приема. Указанная ин-
формация предоставляется также по телефонам 
справочных служб госоргана.
Форма предоставления информации о деятельно-

сти органов местного самоуправления устанавлива-
ется федеральными законами и иными нормативны-
ми правовыми актами, а также может устанавли-
ваться муниципальными правовыми актами.
Информация может быть передана по сетям свя-

зи общего пользования. Информация предоставляет-
ся на государственных языках республики.
Доступ к информации обеспечивается соответ-

ствующим структурным подразделением или уполно-
моченным должностным лицом государственного ор-
гана, органа местного самоуправления.
Закреплены перечни информации о деятельно-

сти госорганов и органов местного самоуправления, 
размещаемой в информационно-телекоммуникацион-
ной сети «Интернет».

Указ Президента Республики Татарстан 
от 02.02.2015 г. № УП-71 «О проверке до-
стоверности и полноты сведений, пред-
ставляемых гражданами, претендующи-
ми на замещение должностей муници-
пальной службы в Республике Татарстан, 
и муниципальными служащими в Респу-
блике Татарстан, и соблюдения муници-
пальными служащими в Республике Та-
тарстан требований к служебному пове-
дению»

Документом определены виды проверок достовер-
ности и полноты сведений, представляемых граж-
данами, претендующими на замещение должностей 
муниципальной службы в Республике Татарстан, и 
муниципальными служащими в Республике Татар-
стан, и соблюдения муниципальными служащими в 
Республике Татарстан требований к служебному по-
ведению.
Проверка осуществляется по решению представи-

теля нанимателя (работодателя) подразделением ка-
дровой службы соответствующего муниципального 
органа по профилактике коррупционных и иных пра-
вонарушений (должностным лицом указанного орга-
на, ответственным за работу по профилактике кор-
рупционных и иных правонарушений).
Проверка осуществляется в срок, не превышаю-

щий 60 дней со дня принятия решения о ее прове-
дении. Срок проверки может быть продлен до 90 
дней лицом, принявшим решение о ее проведении.
Документом установлены основания осуществле-

ния проверок, права муниципальных служащих и 

подразделений (должностных лиц) при осуществле-
нии проверок.

Постановление Кабинета Министров Ре-
спублики Татарстан от 12.02.2015 г. № 85 
«О внесении изменений в Порядок пре-
доставления из бюджета Республики Та-
тарстан иных межбюджетных трансфер-
тов бюджетам муниципальных образо-
ваний Республики Татарстан на решение 
вопросов местного значения, осущест-
вляемое с привлечением средств само-
обложения граждан, утвержденный по-
становлением Кабинета Министров РТ от 
22.11.2013 № 909»

Корректируется Порядок предоставления из бюд-
жета Республики Татарстан иных межбюджетных 
трансфертов бюджетам муниципальных образова-
ний на решение вопросов местного значения, осу-
ществляемое с привлечением средств самообложе-
ния граждан.
Дополнительным условием для предоставления та-

ких трансфертов определено наличие в решении о 
введении самообложения граждан конкретных на-
правлений и объектов расходования средств.
Органы местного самоуправления до 1 мая и до 

1 ноября текущего года представляют в Минфин 
РТ информацию об объемах средств, планируемых 
к привлечению в порядке самообложения граждан 
в очередном полугодии, направлениях их исполь-
зования. Приведена форма представляемой инфор-
мации. Органы местного самоуправления и Мин-
фин РТ обеспечивают отдельный учет поступлений 
и использования средств самообложения граждан и 
иных межбюджетных трансфертов.
Не использованные в текущем году трансферты 

подлежат возврату в доход бюджета республики в 
течение первых 15 (ранее – календарных) рабочих 
дней очередного финансового года.
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21 февраля в зале торжеств Казанского кремля Президент 
Татарстана Рустам Минниханов вручил ветеранам республики 
юбилейные медали «70 лет Победы в Великой Отечественной 
войне 1941–1945 гг.». 

Выступая перед собравшимися, Рустам Минниханов отме-
тил, что российская история знает большое количество при-
меров преданного служения Родине. Но самые яркие и геро-
ические из них явила Великая Отечественная война. «Побе-
да далась нам огромной ценой. Более 700 тысяч человек ушли 
на фронт из нашей республики. Почти половина из них не вер-
нулась. Мы – наследники победителей – никогда не забудем о 
тех, кто оборонял страну от захватчиков, самоотверженно тру-
дился в госпиталях, на фабриках и заводах. Мы будем беречь 
эту память», – сказал глава республики.  

Затем состоялось вручение юбилейных медалей к 70-летию 
Победы в Великой Отечественной войне. Награды удостои-
лись более пятидесяти ветеранов. В их числе Герой Советско-
го Союза Борис Кузнецов; председатель Общественной орга-
низации ветеранов войны и военной службы РТ Ахат Юлашев; 
председатель Общественной организации бывших малолет-
них узников фашистских концлагерей РТ Рахиля Абдуллина; 
председатель Казанской городской общественной организа-
ции «Ветераны Великой Отечественной войны – жители бло-

МЕДАЛИ Победы
кадного Ленинграда» Антонина Рухлова. Были отмечены инва-
лиды, участники войны, труженики тыла, узники концлагерей, 
военнослужащие. 

С ответным словом выступил 96-летний участник финской, 
Великой Отечественной и японской войн Фарах Хайрутди-
нов. Он рассказал о своем участии в военной операции про-
тив Японии, в Сталинградской битве, в битве на Курской дуге, 
пожелал ветеранам войны крепкого здоровья и поблагодарил 
руководство Татарстана за оказываемую поддержку. Меро-
приятие завершилось общей фотографией на память. 

Чуть позже, в этот же день, торжественное мероприятие, по-
священное Дню защитника Отечества, прошло в Татарском 
академическом государственном театре оперы и балета им. 
М. Джалиля. Ветеранов Великой Отечественной войны, войны 
в Афганистане, боевых действий, военной службы и военно-
служащих поздравили начальник Казанского высшего военно-
го командного училища генерал-майор Владимир Майстренко 
и Президент РТ Рустам Минниханов. 

Президент Татарстана также вручил государственные награ-
ды России и РТ. В рамках праздничного мероприятия после за-
вершения торжественной части собравшимся была показана 
опера-поэма Назиба Жиганова «Джалиль», посвященная под-
вигу татарского поэта Мусы Джалиля.
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Белов Александр  
Николаевич – руководитель 
Департамента по делам го-
сударственных служащих 
при Президенте РТ

Воропаева Татьяна 
Васильевна – заместитель 
председателя Комитета Го-
сударственного Совета Ре-
спублики Татарстан по со-
циальной политике

Гарипов Ильнур  
Махмутович – заместитель 
руководителя Аппарата Пре-
зидента Республики Татар-
стан – начальник Управле-
ния по работе с территория-
ми Президента РТ

Гусева Любовь Акимовна – 
кандидат политических наук, 
доцент кафедры государ-
ственного и муниципального 
управления КФУ

Ратникова Римма Атласовна – 
заместитель Председателя Го-
сударственного Совета Респу-
блики Татарстан

Хабибуллин Альберт  
Галимзянович – предсе-
датель Комитета Государ-
ственного Совета Республи-
ки Татарстан по государ-
ственному строительству и 
местному самоуправлению
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